
Бронь 
ветеранская
Минтранс озаботился 
онлайн-продажей 
авиабилетов  
участникам СВО 

Как стало известно „Ъ“, Мин-
транс предложил авиакомпани-
ям рассмотреть возможность 
онлайн-продажи билетов участ-
никам военных действий на Ук-
раине. Поводом стало обраще-
ние депутата Госдумы Андрея 
Кузнецова, которому пожалова-
лись на необходимость инвали-
дам-колясочникам и раненым 
оформлять воинские перевозоч-
ные документы в кассах аэро-
портов или авиакомпаний. Часть 
собеседников „Ъ“ на рынке по-
лагает, что необходимое техно-
логическое решение потребу-
ет денег, времени и интеграции 
с порталом «Госуслуги». Другие 
отмечают, что внедрить такую 
опцию несложно, но трудности 
могут возникнуть с дальнейшими 
расчетами с Минобороны.

По данным „Ъ“, Минтранс опра-
шивает авиакомпании о возмож-
ности онлайн-продажи билетов 
«военнослужащим—участникам 
специальной военной операции» 
по воинским перевозочным доку-
ментам. К письму министерства 
от 24 января (есть у „Ъ“) прилагает-
ся запрос депутата Госдумы Андрея 
Кузнецова, который переадресовал 
в Минтранс предложение инициа-
тивной группы военнослужащих.

Воинский перевозочный доку-
мент (ВПД) позволяет военнослужа-
щему и членам его семьи бесплатно 
добраться, например, в командиров-
ку, новое место службы или на реа-
билитацию. Порядок его выдачи 
регламентирован приказом Мино-
бороны №815, по которому ВПД за-
полняется от руки и подписывается 
командирами воинских частей. В фе-
деральных авиационных правилах 
(ФАП-82) говорится, что при любой 
льготной перевозке билет оформля-
ется при предъявлении подтвержда-
ющих документов. Предъявить та-
кие документы в интернете нельзя.

Минтранс, по мнению инициа-
тивной группы, может ввести в пра-
вила продажи положение об он-
лайн-бронировании с последующим 
получением билета в кассе аэропор-
та при предъявлении ВПД и «сделать 
это правило обязательным для всех 
перевозчиков». «Многие из них в ин-
валидных колясках, без рук и ног, 
с многочисленными осколками… 
Для указанной выше категории воен-
нослужащих, прошедших реабилита-
цию после ранений, жизненно необ-
ходимо обеспечить дистанционное 
бронирование билетов»,— указано 
в тексте. Источник „Ъ“ в Минтрансе 
уточнил, что депутатское обращение 
сейчас находится на рассмотрении. 

В нескольких авиакомпаниях, по-
лучивших запрос, отметили, что тех-
ническая сторона вопроса затруд-
нений не вызывает. Саму опцию 
можно внедрить через систему вауче-
ров или сертификатов или даже рас-
ширением функционала при оплате 
появлением вкладки ВПД, говорит 
один из собеседников „Ъ“, но это мо-
жет потребовать времени с учетом 
недавнего перехода компании на но-
вую систему бронирования.
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Земля потрясла Турцию
Последствия сильнейшего землетрясения в ней и в Сирии  
пока еще трудно оценить
Юго-восток Турции и севе-
ро-запад Сирии накрыла вол-
на мощных землетрясений, ко-
торые, по самым осторожным 
подсчетам, унесли жизни бо-
лее 2,5 тыс. человек. Толчки 
ощущались и в  других государ-
ствах — от Ливана до Грузии. 
Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган назвал случившее-
ся крупнейшим стихийным бед-
ствием для республики с 1939 
года и объявил общенацио-
нальный траур. Можно пред-
положить, что впереди у неко-
торых стран региона немалые 
потрясения социально-эко-
номического и  политического 
 характера. В частности, тыся-
чи погибших и пострадавших 
в беднейших районах Турции, 
разрушенное жилье и уничто-
женная  инфраструктура могут 
стать неразрешимыми пробле-
мами для  господина Эрдогана, 
которому в мае предстоят пре-
зидентские выборы.

Списки не окончательные
Утром 6 февраля мировые СМИ 
облетела новость о землетрясе-
нии на юго-востоке Турции и се-
веро-западе Сирии. Поначалу 
было неясно, насколько серьез-
ным был удар стихийного бедст-
вия. Однако в течение дня, на ко-
торый позднее пришлись и новые 
разрушительные толчки, стало 
понятно: на регион обрушилась 
мощнейшая катастрофа, а ее по-
следствия — от числа жертв и по-
страдавших до ущерба всемирно-
му культурному наследию — еще 
только предстоит оценить. Маг-
нитуда в разных районах соста-
вила от 3,9 до 7,8 по шкале Рихте-
ра. По данным управления ООН 
по координации гуманитарных 
вопросов, между первым земле-
трясением и вторым на террито-
рии Турции произошло около 78 
подземных толчков.

По словам министра внутрен-
них дел республики Сулеймана 
Сойлу, пострадали десять турец-
ких городов — Газиантеп, Кахра-
манмараш, Хатай, Османие, Адыя-
ман, Малатья, Шанлыурфа, Адана, 
Диярбакыр и Килис. По данным 
местных СМИ, в Сирии постра-
дали провинции Алеппо, Идлиб, 
Латакия и Хама.

Хотя эпицентр пришелся на Тур-
цию и соседнюю Сирию, толчки 
ощущались и в других странах. 
Так, об отголосках землетрясения 
сообщили в Израиле, Ливане, Ира-

ке, Грузии, Армении и на Кипре. 
Кроме того, к вечеру стало извест-
но о землетрясении на юге Казахс-
тана магнитудой 5,4.

Число погибших в двух странах 
к вечеру превысило 2,5 тыс. чело-
век, из которых примерно три чет-
верти приходится на Турцию. Чи-
сло пострадавших уже превышает 
12 тыс. По данным российских 
дипмиссий, о пострадавших гра-
жданах РФ ничего не известно.

Впрочем, учитывая масштаб 
разрушений, погодные условия, 
ночное время первого толчка, ког-
да люди преимущественно спали 
в своих домах, и постоянно при-
ходящие новые сообщения о жер-
твах, данные, конечно, не окон-
чательные. В 1999 году в Турции 
уже происходило схожее по силе 
землетрясение, разрушившее го-
род Измит вблизи Стамбула. Тог-
да толчки магнитудой 7,7 на побе-
режье Мраморного моря унесли 
жизни более 17 тыс. человек. Впро-
чем, президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган сравнил нынешнюю катастро-
фу не с этими событиями, а с куда 

более давней катастрофой. По его 
мнению, ничего подобного стра-
на не переживала с 1939 года, ког-
да в результате землетрясения по-
гибло более 32 тыс. человек и более 
100 тыс. получили ранения. Так 
или иначе, и то и другое сравнение 
не вселяет оптимизма.

По словам доктора Стивена Год-
би, эксперта по опасным природ-
ным явлениям в Университете 
Ноттингем Трент, фото и видеока-
дры из пострадавших районов го-
ворят о том, что число жертв будет 
быстро расти — «обычно 30% тех, 
кто пострадал в результате подоб-
ных обрушений, погибают». «Зем-
летрясение произошло ранним 
утром, когда люди спали дома, 
а погода была очень холодной. Это 
означает, что те, кто оказался в ло-
вушке под завалами, сталкивают-
ся с угрозой низких температур. 
В таких ситуациях обычно спаса-
ют большинство людей в первые 
24–48 часов, но холодная погода 
может сократить это время»,— по-
яснил специалист в комментарии 
The Guardian.

Не пощадила стихия и объек-
ты всемирного культурного насле-
дия. Частичное разрушение замка 
римской эпохи в городе Газиантеп 
вызвало опасения, что пострадать 
могли и другие памятники архи-
тектуры в Турции и Сирии. На тер-
ритории этих двух стран нахо-
дится немало ценных реликвий 
древности, внесенных в список 
ЮНЕСКО. Одной из них и была 
не выдержавшая подземных тол-
чков крепость, часть каменных 
стен которой каскадом скатилась 
вниз по склону. Серьезно постра-
дал и древний сирийский город 
Алеппо и так немало натерпев-
шийся за годы гражданской вой-
ны в стране.

Тем временем последствия ка-
тастрофы выходят далеко за рам-
ки числа жертв и разрушенных 
зданий. Есть и моменты, о кото-
рых сейчас говорят не в первую 
очередь, но ущерб от которых еще 
предстоит оценить. Так, в резуль-
тате землетрясения на юго-вос-
токе Турции взорвался газопро-
вод, а порт Искендерун получил 

повреждения. К вечеру стало из-
вестно, что в этом порту — одном 
из крупнейших в стране, прини-
мающем нефтяные танкеры, су-
хогрузы и контейнеровозы,— на-
чался пожар.

Помогать готовы все
Масштаб разрушений оказался на-
столько серьезным, что быстро ста-
ло понятно: в одиночку ни Сирии, 
ни Турции не справиться с послед-
ствиями. В телефонном разговоре 
с сирийским президентом Баша-
ром Асадом глава РФ Владимир Пу-
тин предложил Дамаску помощь 
Москвы. В республику вылетели 
спасатели МЧС, а Минобороны 
России сообщило, что Центром 
по примирению враждующих сто-
рон были оперативно разверну-
ты и приступили к работе шесть 
пунктов выдачи пострадавшим 
гуманитарной помощи — в Алеп-
по, Хаме, Латакии, а также в насе-
ленных пунктах Джебла, Стаму, 
Бустан-эль-Баша.
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Заграда нашла героя
На пути российского алюминия в США  
встанет импортная пошлина в 200%

США отказались от идеи повторных 
санкций в отношении «Русала», выбрав 
наиболее щадящий для мирового рын-
ка вариант с установлением пошлины 
на российский алюминий в 200%. Это 
полностью остановит поставки россий-
ского металла в США, но, как считают 
аналитики, «Русал» сможет перенапра-
вить незначительные объемы, которые 
поступали в Северную Америку, на рын-
ки Азии. Одним из основных покупате-
лей металла становится Китай.

США введут пошлину в 200% на импорт 
российского алюминия, сообщило агент-
ство Bloomberg со ссылкой на источники. 
Этот шаг рассматривался на протяжении 
нескольких месяцев и приведет к полной 
остановке поставок российского металла, 
который занимает 10% всего американско-
го импорта. Собеседники агентства объ-
ясняли необходимость пошлин тем, что 
российские компании, по их мнению, за-
нимаются демпингом на рынке США, на-
нося ущерб местным производителям. 
В сентябре 2022 года исполнительный ди-
ректор Rio Tinto Джейкоб Стаусхолм гово-
рил о том, что российский алюминий за-
нимает лидирующие позиции на рынке 
США. По его словам, из-за потока россий-
ского алюминия очень трудно иметь при-
быльную алюминиевую промышленность 

в Северной Америке. Кроме того, он считал 
странным, что североамериканские поку-
патели продолжают импортировать алю-
миний «Русала».

Вариант с пошлиной является наименее 
разрушительным для мирового рынка алю-
миния, так как администрация США рассма-
тривала не только эмбарго на российский 
металл, но и санкции в отношении «Русала», 
крупнейшего производителя алюминия 
за пределами Китая. Рынок не забыл, как 
в 2018 году введение американских санк-
ций против компании спровоцировало де-
фицит на мировых рынках и вызвало рост 
цен на алюминий на 29%. В прошлом году 
на фоне сообщений о санкционных планах 
США ряд европейских бизнес-ассоциаций 
выступили против ограничений на россий-
ский алюминий, так как это неминуемо ста-
вит под угрозу работу европейских компа-
ний. В «Русале» отказались от комментариев.

С точки зрения статистики американ-
ский рынок не был ключевым для «Руса-
ла». В отчете компании за первое полугодие 
2022 года говорится, что доля Америки в вы-
ручке составляла 7% ($497 млн) против 9% 
по итогам первых шести месяцев 2021 года. 
На рынки Европы, СНГ и Азии приходилось 
40%, 29% и 23% соответственно.

деловые новости — с9

Обходные маневры
Российская нефть и заграничные товары 
прокладывают новые пути навстречу друг другу 

Влияние «потолка» цен на нефть РФ, 
установленного странами G7 на уров-
не $60 за баррель, пока не поддается 
однозначным оценкам из-за одновре-
менного эмбарго на ее ввоз в ЕС и из-
менения логистики поставок в  пользу 
Индии, фиксируют эксперты Institute 
of International Finance (IIF). При сокра-
щении дисконта к Brent и росте цен 
на нефть эффективность «потолка» бу-
дет зависеть от способности россий-
ских компаний вывозить нефть на неза-
падных танкерах, полагают в институте. 
Разворот поставок на восток  потребует 
и пересмотра ценообразования в  целях 
налогообложения — сейчас  котировки 
Urals учитывают стоимость  логистики 
при поставке в европейские порты. 
Встречный же поток в РФ товаров, на по-
ставки которых G7 и ЕС введены ограни-
чения, по оценке IIF, уже реализуется че-
рез КНР и Турцию, резко нарастившие 
доли в импорте РФ на фоне кратного 
его  сокращения из развитых стран.

Эффективность потолка цен на нефть 
РФ, введенного странами «большой семер-
ки» на уровне $60 за баррель (вместе с ним 
с 5 декабря действует запрет на ее постав-
ки в страны ЕС), будет зависеть от скорости 
адаптации к новой логистике, пока послед-
ствия его введения оценить трудно, говорит-

ся в обзоре Institute of International Finance 
(IIF). Европейское эмбарго само по себе при-
вело к росту дисконта при определении цен 
на Urals по сравнению со стоимостью мар-
ки Brent из-за удорожания логистики ее по-
ставок, и эффект потолка может стать более 
заметным в случае роста цен, указывают ав-
торы обзора. 

В институте прогнозируют постепенное 
сокращение дисконта по мере выстраива-
ния новых схем логистики, отмечая, что эф-
фективность «потолка» будет зависеть в пер-
вую очередь от величины «теневого» флота 
нефтетанкеров для перевозки Urals, кото-
рый позволяет обходить требование о ее пре-
дельной цене. На западные компании—вла-
дельцев танкеров, которые будут соблюдать 
требования, в среднем приходилось около 
половины всех морских поставок россий-
ской нефти, но процент комплаенса в портах 
Балтики и Черного моря выше, чем в портах 
Дальнего Востока и Арктики (в первых высо-
ка доля греческих судов), отмечают в IIF.

Изменения логистики могут повлечь 
за собой и корректировку определения 
цен на российскую нефть для нужд налого-
обложения — цена Urals, которая публику-
ется агентством Argus, учитывает издержки 
на доставку в европейские порты.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,16

процента составил средний уровень ставки по ипотеке в 2022 году, сообщил ЦБ. По итогам года 
показатель, несмотря на волатильность ставок в прошлом году, оказался на 0,33 п. п. ниже, чем в 2021‑м 
(7,49%). Это связано с популярностью льготных ипотечных программ, на которые пришлось около половины 
объема ипотеки, а также набиравших в этом году обороты еще более дешевых кредитов от застройщиков 
со ставками вплоть до 0,1% годовых (при одновременном завышении цены жилья). Именно они снизили 
ставку по ипотеке на жилье, покупаемое по договорам долевого участия (ДДУ), до 3,5% в декабре (5,8% 
годом ранее) при средней ставке за месяц в размере 6,65%, а без учета кредитов под ДДУ — 9,57%.

ОПРОСЫ

Промышленность 
не рассталась 
с подсанкционным 
импортом

Институт Гайдара (ИЭП) в январе 
провел опрос представителей про-
мышленных предприятий о том, как 
они в 2022 году замещали попав-
ший под санкции импорт оборудо-
вания, запчастей и комплектующих 
(см. график). Выяснилось, что без-
условными «импортозаместителями» 
применительно к машинам и обору-
дованию стали китайские произво-
дители (на их продукцию перешли 
67% респондентов). Ранее, в 2022 
году, опросы ИЭП фиксировали, что 
переход на такие поставки из КНР 
является вынужденным и компании 
предпочли бы европейские аналоги 
даже за большие деньги.

Отметим, что 15% респондентов 
сообщили о том, что они так или ина-
че продолжают получать «подсанк-
ционные» машины и оборудование. 
Российские производители, стол-
кнувшиеся в 2022 году с нехваткой 
как комплектующих, так и кадров (см. 
„Ъ“ от 6 февраля), стали поставщика-
ми для 39% респондентов ИЭП, ком-
пании из ЕАЭС — для 21%, из Тур-
ции — 17%.

Китай стал лидером и в замеще-
нии попавших под санкции запча-
стей — на его продукцию перешли 
63% промышленных компаний. Рос-
сийские аналоги получали 46% пред-
приятий, 22% сообщили, что поставки 
«подсанкционных» запчастей сохра-
нились. Поставщики из стран ЕАЭС 
и Турции смогли удовлетворить спрос 
на запчасти примерно в тех же долях, 
что и в случае с оборудованием.

С замещением комплектующих 
позиции российских производителей 
выглядят лучше всего — они смогли 
даже на два процентных пункта опе-
редить китайских конкурентов (54% 
голосов респондентов). «Подсанк-
ционные» сырье и материалы не ис-
пользуют 20% предприятий, маши-
ны и оборудование — только 11%. 
При этом 23% и сейчас продолжают 
получать «запрещенные» импортные 
комплектующие.

По данным ИЭП, в январе ин-
вестиционные планы промышлен-
ных компаний продолжили восста-
навливаться и обновили кризис-
ный максимум — их баланс достиг 
нулевой отметки. При этом слабый 
рубль, который год назад, на эта-
пе быстрого выхода промышленно-
сти из ковидного кризиса, считали 
помехой 34% предприятий, предпо-
читавших закупать импортное обо-
рудование, сейчас является огра-
ничителем промышленного роста 
только для 9% производителей.

Артем Чугунов

Средняя ставка по ипотеке в РФ (%)
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Несмотря на рекордное про-
изводство зерна в 2022 году, 
в российском агросекторе со-
храняются серьезные риски, 
следует из опроса специали-
стов и руководителей компаний 
АПК, проведенного консалтин-
говой компанией «Яков и партне-
ры». Проблемы, вызванные из-
бытком продукции, усугубляют-
ся отказом Минсельхоза в 2023 
году от закупок зерна с рынка 
в интервенционный фонд, про-
блемами с логистикой и дефи-
цитом сельхозтехники. Основ-
ным механизмом сдерживания 
намечающегося кризиса и вла-
сти, и аналитики считают нара-
щивание экспорта. 

Новый обзор российского АПК, 
проведенный компанией «Яков 
и партнеры» (создана летом 2022 
года на базе бывшего российского 
подразделения McKinsey & Co), фик‑
сирует опасения аграриев и экспер‑
тов относительно ситуации в рос‑
сийском агросекторе, которая оста‑
ется напряженной, несмотря на ре‑
кордный (153,8 млн тонн в чистом 
весе) урожай зерна в 2022 году. Одна 
из главных проблем, озвученных 
респондентами,— затоваренность 
рынка зерном, которая в сочетании 
с логистическими сложностями вы‑
зывает тревогу у руководителей 
АПК. По оценкам компании «Яков 
и партнеры», на хранении у агра‑
риев находятся десятки миллионов 
тонн зерна, которые, как ожидает‑
ся, могут остаться там до следующе‑

го сезона — в денежном выражении 
конечные запасы зерна в этом году 
(26 млн тонн, в том числе 17 млн 
тонн пшеницы) составляют около 
260 млрд руб. Экспортные перспек‑
тивы при этом неясны: с одной сто‑
роны, Минсельхоз оценивает их до‑
статочно высоко — 30–35 млн тонн 

за первое полугодие 2023 года, с дру‑
гой, участники рынка не могут вы‑
возить большие объемы продук‑
ции из‑за высоких экспортных по‑
шлин. А сами аналитики, как, впро‑
чем, и власти, хотя и признают важ‑
ность послаблений, подчеркивают, 
что снижение пошлин может огра‑

ничить возможности регулятора 
по удержанию цен на внутреннем 
рынке. Доходам аграриев угрожа‑
ет и отказ Минсельхоза от закупоч‑
ных интервенций в 2023 году. Та‑
кое решение в министерстве объ‑
ясняют тем, что закупленные в гос‑
фонд в прошлом году 3 млн тонн зер‑
на формируют «продовольственную 
обеспеченность», а дальнейшие за‑
купки отчасти бессмысленны, отча‑
сти невозможны: большие объемы 
продукции не только не на что поку‑
пать, но и негде хранить, пояснила 
вчера первый замглавы Минсельхо‑
за Оксана Лут. 

Повторения рекордов произво‑
дительности от агросектора в следу‑
ющем году не ожидается. Сложно‑
сти связаны в том числе с недоста‑
точной обеспеченностью россий‑
ского АПК сельхозтехникой и запча‑
стями к ней: если менее мощную тех‑
нику все еще можно ввозить из «дру‑
жественных» государств, то более 
мощная традиционно закупалась 
в странах, разорвавших или замо‑
розивших отношения с российским 
бизнесом после введения санкций. 
Агросектор по‑прежнему серьез‑
но зависит от импорта запчастей: 
спрос на них рос весь прошлый год, 

продолжает увеличиваться в этом 
и лишь отчасти удовлетворяется па‑
раллельным импортом (см. „Ъ“ от 6 
февраля). Часть нагрузки по обеспе‑
чению российского АПК техникой 
ложится на отечественные произ‑
водства, одним из главных «импор‑
тозаместителей» для которых стала 
КНР (см. мониторинг). 

Дополнительные затраты аграри‑
ев связаны с дефицитом качествен‑
ных семян и средств защиты расте‑
ний (СЗР): участникам рынка прихо‑
дится либо искать приемлемые аль‑
тернативы, либо вкладываться в тех‑
нологии ради экономии (в том чис‑
ле практики «умного земледелия», 
включая создание карт почв для диф‑
ференцированного высева и приме‑
нения СЗР) — что требует серьезных 
дополнительных инвестиций. Тре‑
вогу у руководителей АПК вызыва‑
ет и необходимость конкурировать 
за работников: по данным февраль‑
ского обзора региональных эконо‑
мик ЦБ, с дефицитом кадров стол‑
кнулись 46% компаний агросектора 
(см. „Ъ“ от 6 февраля).

Учитывая рекордные объемы 
урожая, увеличивающиеся затраты 
на обеспечение бесперебойной ра‑
боты отрасли и растущую стоимость 
хранения зерна на элеваторах (50–
80 руб. за тонну в месяц в конце 2022 
года), аналитики «Яков и партнеры» 
предлагают аграриям наращивать 
экспорт, который сможет в некото‑
рой мере снизить тяжесть послед‑
ствий кризиса в АПК. 

Кристина Боровикова

Из полей доносится тревога
Дефицит техники и кадров и избыток урожая угрожают оставить сельхозрекорды в прошлом

Власти продолжают адаптировать программы льготно-
го кредитования к потребностям импортозамещения: 
в 2023 году банки будут чаще выдавать малому и сред-
нему бизнесу кредиты на инвестиционные цели под 2,5–
4%. Из утвержденных поправок к совместной програм-
ме стимулирования кредитования (ПСК) правительства, 
Банка России и «Корпорации МСП» следует, что поми-
мо предприятий обработки, логистики и гостиниц полу-
чить льготные кредиты сможет бизнес в таких сферах, 
как наука, архитектура и инженерно-технические ис-
пытания. Лимит программы при этом вырастет вдвое — 
до 100 млрд руб.

Совет директоров «Корпорации МСП» под председатель‑
ством первого вице‑премьера Андрея Белоусова скорректиро‑
вал условия программ льготного кредитования МСП на 2023 
год, адаптировав их к целям импортозамещения. С 50 млрд 
до 100 млрд руб. увеличен лимит наиболее привлекательной 
для МСП программы стимулирования кредитования на инве‑
стиционные цели — со ставками 2,5% для средних и 4% для 
малых предприятий. Низкая стоимость таких займов обеспе‑
чена участием в программе правительства, ЦБ и «Корпорации 
МСП». ЦБ фондирует банки, а банки по этому же кредиту полу‑
чают субсидию от Минэкономики, что и позволяет снизить ко‑
нечную ставку.

В 2022 году получить такой кредит могли гостиницы, обра‑
батывающие производства, а также предприятия сфер транс‑

портировки и хранения. 490 компаний смогли привлечь 
37,4 млрд руб. на реализацию инвестпроектов. Это 325 про‑
изводственных предприятий (21,6 млрд руб.), 106 компаний 
сферы логистики (12,1 млрд руб.) и 60 гостиниц (3,7 млрд руб.). 
В новой конструкции доступ к таким кредитам получат также 
предприятия сфер научной и технической деятельности, а так‑
же инженерно‑технических испытаний (кроме застройщиков).

Как сообщила „Ъ“ замглавы Минэкономики Татьяна Илюш‑
никова, программа была запущена с середины прошлого года 
в тестовом режиме. Решение о ее продлении и расширении 
принималось на основе обратной связи от бизнеса, информа‑
ции от банков и данных о реализации программы. «Теперь про‑
грамма будет поступательно расширена на отрасли, привлека‑
ющие высококвалифицированные кадры и с высокой добав‑
ленной стоимостью, в том числе в секторе IT и креативных ин‑
дустрий, таких как научная, техническая и архитектурная дея‑
тельность»,— поясняет она.

Гендиректор «Корпорации МСП» Александр Исаевич напо‑
минает, что в этом году акцент в кредитовании МСП сделан 
на создание и модернизацию производств, чтобы обеспечить 
импортозамещение и повысить занятость. «В отличие от кре‑
дитов на пополнение оборотных средств, где ставка компен‑
сируется прибылью, долгосрочные вложения в развитие инте‑
ресуют предпринимателей только при заметно более низких 
процентах и более высоких сроках кредитования»,— поясня‑
ет он. Чтобы помочь бизнесу в получении кредитов, в «Корпо‑

рации МСП» создается центр поддержки инвесткредитования, 
где бизнесу помогут «под ключ» «упаковать» инвестпроекты 
от 50 млн руб. и будут сопровождать их до момента получе‑
ния кредита.

Системно значимые банки теперь смогут выдавать деньги 
в рамках ПСК только на инвестцели. Поясним, что существует 
и второе направление программы — кредиты для оборотного 
финансирования, но ставки по ним выше: для микропредприя‑
тий — 12%, для малых и средних — 11,5% и 10,5% (при фондиро‑
вании ЦБ и поручительствах «Корпорации МСП»). На эту часть 
ПСК остается лимит в 30 млрд руб., а выдавать их будут только 
небольшие, в том числе региональные, банки и с базовой ли‑
цензией. Они также смогут кредитовать МСП и на инвестцели.

Бизнес расширение программы ожидаемо поддерживает. 
Глава «Опоры России» Александр Калинин считает, что нова‑
ции позитивно повлияют на решение задач импортозамеще‑
ния. При этом он особо отметил отдельные лимиты для неболь‑
ших банков: «Крупные банки быстро осваивают средства, тогда 
как региональные добирают их на протяжении года, а от этого 
зависит доступность кредитов в разных регионах». Член пре‑
зидиума «Опоры России» Павел Самиев говорит о важности 
удвоения лимита ПСК. «Прежнего было недостаточно: спрос 
на деньги большой, а нельготные кредиты малому бизнесу 
зачастую недоступны, поскольку невозможно обслуживать 
по рыночным ставкам»,— отмечает он.

Диана Галиева

Импортозамещению добавят кредитов
Малому бизнесу обещано больше льготных займов в обмен на инвестиции

Правительству к 1 марта поручено 
подготовить предложения по уточне‑
нию методики расчета цены на нефть 
и нефтепродукты, чтобы минимизи‑
ровать влияние санкций на доходы 
федерального бюджета, а глава «Ро‑
снефти» Игорь Сечин, выступая вчера 
на форуме India Energy Week в Банга‑
лоре, заявил, что «референтная цена 
на российскую нефть будет формиро‑
ваться не в Европе, а там, куда реаль‑
но идут поставки и есть сделки».

«Ограничения на сырую нефть 
практически не повлияли на объ‑
емы морского экспорта нефти, 
но привели к существенному рас‑
ширению дисконта в цене Urals, 
который достигает около $30–35 
за баррель. В условиях перестрой‑
ки логистики бенчмарк Urals стал 
непоказателен и не отражает реаль‑

ной выручки российских нефтяни‑
ков, но он до сих пор используется 
для расчета налогов»,— отмечает экс‑
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Игорь Галактионов. Но‑
вые ограничения, по предваритель‑
ным оценкам, могут привести к ло‑
гистическим сложностям на миро‑
вом топливном рынке, сокращению 

нефтепереработки в России и уве‑
личению ей экспорта сырой нефти. 
«Судя по динамике нефтяных коти‑
ровок, участники торгов не ждут, что 
объем предложения на мировом то‑
пливном рынке ощутимо сократит‑
ся»,— добавляет он.

Основным направлением для 
новых поставок стала Индия, она 

же уже наращивает и поставки не‑
фтепродуктов в страны ЕС, где эм‑
барго и потолок цен на нефтепро‑
дукты из России заработали с 5 фев‑
раля ($100 за баррель для светлых 
нефтепродуктов и $45 за баррель для 
темных). По оценке Международно‑
го энергетического агентства, в де‑
кабре экспорт нефти и нефтепро‑
дуктов РФ в Индию составил 1,6 млн 
б/с (из них 1,4 млн б/с пришлось 
на сырую нефть) — это 21% от обще‑
го объема поставок РФ (больше толь‑
ко в Китай — 1,9 млн б/с, 25%).

Китай же при этом стал одним 
из основных экспортеров в РФ това‑
ров, на которые странами «большой 
семерки» и ЕС были введены экс‑
портные ограничения в рамках при‑
нятых санкций, говорится в отдель‑
ном обзоре IIF: доля страны в импор‑
те РФ выросла с 20% до 45% за пери‑
од с марта по сентябрь 2022 года, сум‑

марный торговый оборот за это вре‑
мя увеличился на $27 млрд по срав‑
нению с аналогичным периодом 
2021 года (официальные данные 
по внешней торговле РФ закрыты). 
Такой рост оборота позволил смяг‑
чить итоговый спад всего импорта 
России — по году он составил 16%, 
сообщал первый заместитель главы 
ФТС Руслан Давыдов.

Среди экспортеров в Россию Ки‑
тай стал к концу 2022 года одной 
из немногих стран, которая наращи‑
вала отгрузки: к декабрю их объем, 
по оценкам IIF, превысил показатели 
декабря 2021 года примерно на 10% 
(см. также «Мониторинг»); быстрее 
поставки в РФ наращивали только 
Турция (с августа вдвое в годовом со‑
поставлении) и Белоруссия (на чет‑
верть) — при падении экспорта 
на 90% из США и в полтора раза из ЕС.

Татьяна Едовина

Обходные маневры

КАК ПРЕДПРИЯТИЯ РЕШАЛИ ПРОБЛЕМУ 
ПОДСАНКЦИОННОГО ИМПОРТА 
В 2022 ГОДУ (% РЕСПОНДЕНТОВ) 

Заменили на китайские аналоги

Заменили на российские аналоги

Заменили на аналоги других стран

Заменили на аналоги ЕАЭС

Заменили на турецкие аналоги

Продолжаем получать подсанкционный импорт

Заменили на аналоги из Индии, Ирана, 
Вьетнама, Египта, Сев. Кореи

Мы и ранее не использовали подсанкционный импорт

Мы отказались от импорта, не заменяя его

Оборудование
Запчасти
Комплектующие  

ИСТОЧНИК: ИЭП.
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Сложности сбыта  рекордного 
урожая 2022 года и  проблемы 
материально-технического 
снабжения посевной во многом 
закрыли перспективы россий-
ского АПК 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

ДИНАМИКА СРЕДНЕМЕСЯЧНОЙ ЦЕНЫ BRENT И URALS ($/БАРРЕЛЬ)   ИСТОЧНИК: IIF.
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Губернатор граничащей с Ук
раиной Курской области Ро
ман Старовойт возглавил 
местную народную дружи
ну, формирование которой 
идет с начала специальной 
военной операции. Пока она 
нужна для патрулирования 
приграничных территорий, 
но при необходимости мо
жет стать костяком террито
риальной обороны, заявил 
господин Старовойт. Главы 
других прифронтовых регио
нов следовать его примеру 
не спешат, однако, если спе
цоперация затянется, «вое
низация» гражданских чи
новников станет неизбеж
ной, предупреждает 
эксперт.

В понедельник на ежене-
дельном совещании Роман Ста-
ровойт сообщил подчиненным 
о решении возглавить добро-
вольную народную дружину. 
Людей туда стали набирать сра-
зу после начала спецоперации: 
дружинники помогают патру-
лировать приграничные рай-
оны и важные объекты инфра-
структуры. К концу 2022 года 
в добровольное формирование, 
по словам губернатора, вступи-
ли 2 тыс. человек, а всего власти 
рассчитывают собрать в нем до 
6 тыс. дружинников.

Господин Старовойт уделя-
ет «военизации» региона осо-
бое внимание. К примеру, в на-
чале января он сам почти не-
делю провел на базе подготов-
ки частной военной компа-
нии (ЧВК) «Вагнер». Глава реги-
она, по его собственным сло-
вам, «в окружении настоящих 
мужчин» упражнялся в стрель-
бе из пулемета, гранатомета, ки-
дал ручные гранаты и проехал-
ся на бронетранспортере. Биз-
несмен и основатель ЧВК Евге-
ний Пригожин подтвердил, что 
Роман Старовойт действитель-
но «проходил обучение наряду 
со всеми бойцами, спал в тех же 
казармах».

«Мы предполагаем, что не 
дай Бог, но вдруг в случае воору-
женного вторжения доброволь-
ная народная дружина у нас бу-
дет костяком территориальной 
обороны. И буквально за не-
сколько часов мы сможем со-
браться, сформироваться и по-
ступить под военное командова-
ние, которое в случае объявле-
ния военного положения будет 
возглавлять территориальную 
оборону»,— пояснил господин 

Старовойт. Он отметил, что от-
вечает за тероборону в мирное 
время, а значит, должен возгла-
вить и добровольную дружину.

Каждый из приграничных 
районов области будет иметь 
свой отдельный отряд дружин-
ников. Господин Старовойт по-
ручил местным чиновникам по-
добрать командиров отрядов: 
им может стать либо глава рай-
она, либо его заместитель, либо 
опытный дружинник. В дружи-
ну входят, например, бывшие 
военнослужащие и те, кто не 
смог убыть в войска в статусе 
добровольцев или в рамках ча-
стичной мобилизации. Им по-
лагаются небольшие денежные 
выплаты в размере от 15 тыс. 
руб., часть дружинников живут 
дома и выполняют свои обязан-
ности после работы, а часть — 
живут на специальных базах.

Подготовка дружинников, 
по словам Романа Старовой-
та, идет в еженедельном фор-
мате. Помимо площадки ЧВК 
«Вагнер», местных доброволь-
цев тренируют на двух учебных 
базах автономной некоммер-
ческой организации «Патри-
от» в оздоровительных лагерях 
имени Володи Дубинина и «Дуб-
ки» под Курском. Подготови-
тельный курс включает обуче-
ние стрельбе, контрзасадным 

действиям в лесу и городе, пере-
сечению открытой местности, 
походному порядку и разведы-
вательно-поисковым меропри-
ятиям, а также военно-меди-
цинскую подготовку. В соцсе-
тях народной дружины часто 
публикуются короткие видео, 
на которых видно, как мужчи-
ны в военной форме и с оружи-
ем строем ходят по лесу.

В других приграничных ре-
гионах, где, как и в Курской об-
ласти, действует «средний уро-
вень реагирования», не во всем 
следуют примеру Романа Старо-
войта. Например, в правитель-
стве Воронежской области „Ъ“ 
сказали, что необходимости 
набора дружинников не было 
и нет, а для обеспечения без-
опасности хватает сил правоох-
ранительных органов. Добро-
вольческая дружина создана 
только в Белгородской области, 
ее участники тоже проходят так-
тическую и огневую подготов-
ку. Оперативно выяснить пла-
ны местного губернатора Вяче-
слава Гладкова по поводу лич-
ного руководства дружиной „Ъ“ 
не удалось. В пресс-службе гла-
вы Краснодарского края Вениа-
мина Кондратьева „Ъ“ сообщи-
ли, что информации и реше-
ний о создании народных дру-
жин в регионе нет, но схожие 

функции там выполняет каза-
чество. В правительстве Кры-
ма „Ъ“ рассказали, что анало-
гом народной дружины давно 
служит «Народное ополчение», 
являющееся преемником отря-
дов самообороны полуостро-
ва, которое было организова-
но в 2014 году и находится под 
контролем главы полуострова 
Сергея Аксенова.

Политолог Константин Ка-
лачев считает, что Роман Ста-
ровойт «хочет выглядеть са-
мым патриотичным из губер-
наторов, а также самым воинст-
венным». «Берет ли он пример 
с Рамзана Кадырова (глава Чеч-
ни.— „Ъ“) или нет, сказать не бе-
русь, но Старовойт увлечен во-
енной темой,— рассуждает экс-
перт.— Он наверняка восприни-
мает свою „остановку“ в Курске 
как временную и хочет продол-
жить федеральную карьеру». По 
мнению господина Калачева, 
если спецоперация затянется, 
тренд на «военизацию» чинов-
ников может распространиться 
и на других глав регионов. 

Сергей Толмачев, 
Воронеж;  
Анна Перова,  
Краснодар;  
Александр Дремлюгин, 
Симферополь;  
Андрей Прах

Губернатор поступил  
по-генеральски
Глава Курской области лично возглавил  
добровольную народную дружину

В ожидании послания президента депу
таты определились с планом реализа
ции Думой в этом году поручений пре
зидента по итогам прошедшего 15 де
кабря заседания Совета при президен
те по стратегическому развитию и на
циональным проектам. Думским коми
тетам предстоит подумать над тем, ка
кие бы принять поправки, чтобы зар
плата граждан росла, бедность снижа
лась, а продолжительность жизни 
увеличивалась.

Формально президентские поруче-
ния, данные по итогам заседания совета, 
в основном были адресованы правительст-
ву. Госдумы среди их исполнителей не зна-
чилось. Однако фактически депутаты отне-
слись к этому мероприятию как к посланию 
Федеральному собранию, по итогам которо-
го обычно поручения получают и они. Еще 
в конце осенней сессии спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин поручил подготовить план 
реализации президентских поручений по 
итогам совета, что и было сделано первым 
вице-спикером Александром Жуковым по 
предложениям думских комитетов. А в этот 
понедельник члены совета Думы утвердили 
его („Ъ“ с ним ознакомился).

Первым пунктом в плане обозначено 
поручение о «расширении внешнеэконо-
мического взаимодействия с перспектив-
ными партнерами из дружественных госу-
дарств и развитии необходимых для тако-
го сотрудничества инфраструктур, в том чи-
сле транспортной и платежной». Для этого 
комитеты по международным делам и де-
лам СНГ должны будут в феврале проанали-
зировать находящиеся в Думе законопро-
екты о ратификации международных дого-
воров с дружественными странами и обес-
печить их принятие в приоритетном по-
рядке. Также им предстоит разработать мо-
дельные законы в области обеспечения без-
опасности и устойчивого экономического 
развития с государствами ШОС и БРИКС.

«Укреплению технологического сувере-
нитета России», полагают в Думе, послужит 
принятие уже внесенных проектов: о пол-
номочиях Банка России по контролю вы-
полнения планов перехода национальны-
ми финансовыми организациями на рос-
сийское программное обеспечение; о госу-
дарственной поддержке молодых ученых; 
о создании федеральной информацион-
ной системы в области племенного живот-
новодства.

Для «обеспечения финансового суве-
ренитета России» должны быть приняты, 
в частности, проекты о повышении эффек-
тивности организованных торгов нацио-
нальными валютами, а также механизма 
осуществления расчетов в национальных 
валютах; о взимании акцизов с электрон-
ных систем доставки никотина одноразо-
вого использования. Комитетам по финан-
совому рынку и бюджету предстоит внести 
в законодательство изменения, предусма-
тривающие создание механизмов стимули-
рования и поощрения долгосрочных сбе-

режений физических лиц, включая пре-
доставление соответствующих налоговых 
льгот.

В целях реализации поручения об «опе-
режающем развитии транспортной, ком-
мунальной и социальной инфраструктур» 
комитетам по информационной политике 
и ЖКХ надо внести «при необходимости» 
поправки, направленные на опережающее 
развитие строительства, ЖКХ, связи и дру-
гих инфраструктурных отраслей.

Для «повышения благосостояния» рос-
сиян комитету по труду поручено подумать 
над внесением законопроектов, направ-
ленных на рост реальной заработной пла-
ты, увеличение минимального размера 
оплаты труда, снижение бедности и нера-
венства. Также этому будет способствовать, 
по замыслу депутатов, принятие проекта 
новой редакции закона о занятости населе-
ния, согласно которому услуги служб заня-
тости в приоритетном порядке будут полу-
чать участники боевых действий на Укра-
ине и их семьи (внесен группой депутатов 
во главе со спикером Вячеславом Володи-
ным). Ответственным за реализацию это-
го поручения в Думе назначен вице-спикер 
от «Новых людей» Владислав Даванков (по 
остальным направлениям — другие заме-
стители спикера).

«Обеспечить народосбережение, защи-
тить материнство и детство» депутаты на-
мерены, предоставив супруге погибшего 
ветерана боевых действий меры социаль-
ной поддержки, а детям-сиротам с ограни-
ченными возможностями здоровья — пра-
ва на однократное прохождение обуче-
ния по программам переподготовки, а так-
же позаботившись о пенсионном и соци-
альном обеспечении жителей новых тер-
риторий. Кроме того, этим целям послу-
жит, полагают депутаты, принятие проек-
та о контроле за соблюдением норм сов-
ременного русского литературного язы-
ка. Комитетам по охране здоровья и во-
просам семьи поручено внести при необ-
ходимости инициативы, направленные 
на увеличение продолжительности жизни 
и рождаемости.

Судя по установленным срокам, выпол-
нить план предполагается уже в весеннюю 
сессию, хотя определенные президентом 
задачи касались стратегического развития 
страны, говорит член комитета по полит-
технологиям Российской ассоциации по 
связям с общественностью Павел Склян-
чук. Так, для достижения, например, тех-
нологического суверенитета потребует-
ся много сил и времени, да и повышение 
благосостояния граждан одним законом 
о занятости не решается, отмечает эксперт. 
Вместе с тем, говорит он, появление тако-
го плана показывает, что депутаты не наме-
рены ограничиваться лишь ежегодным по-
сланием Федеральному собранию, а готовы 
вместе с правительством участвовать в вы-
работке и других необходимых государст-
венных решений.

Мария Макутина

Дорогой  
благих намерений
Госдума утвердила план реализации 
президентских поручений 
по стратегическому развитию

Комиссия правительства РФ по законопроектной 
деятельности в понедельник утвердила отзывы 
на ряд рассматриваемых в Госдуме депутатских 
законопроектов. Среди одобренных инициатив — 
проекты о создании судов и отборе судей в Хер
сонской области. Отрицательный отзыв кабмин 
дал на законопроект единоросса Олега Матвей
чева о введении смертной казни за совершение 
 теракта. Также комиссия не поддержала идею обя
зательного размещения фотографий кандидатов 
на избирательных участках — по мнению автора 
поправок, эсера Дмитрия Гусева, это помогло бы 
в борьбе с «двойниками».

Всего на заседании комиссии кабмина по законопро-
ектной деятельности 6 февраля были утверждены 11 
проектов заключений и официальных отзывов прави-
тельства, которые после подписи вице-премьера и гла-
вы правительственного аппарата Дмитрия Григоренко 
будут направлены авторам инициатив.

Безоговорочную поддержку правительства получи-
ли законопроекты единороссов Павла Крашениннико-
ва и Ирины Панькиной, а также сенатора Андрея Кли-
шаса о создании судов и об отборе кандидатов в их пер-
воначальные составы на территории Херсонской обла-
сти. Первый документ предусматривает создание в этом 
новом субъекте РФ федеральных судов общей юрисдик-
ции, в том числе военного и арбитражного. Второй про-
ект устанавливает порядок проведения конкурсного от-
бора кандидатов в первоначальные составы судов Выс-
шей квалификационной коллегией судей РФ. Преиму-
щественное право закрепляется за гражданами России, 
работавшими судьями в Херсонской области на момент 
принятия ее в состав РФ.

Однозначно отрицательный отзыв правительствен-
ная комиссия дала на предложение единоросса Олега 
Матвейчева ввести смертную казнь за совершение тер-
рористического акта, а также увеличить сроки лишения 
свободы за содействие террористической деятельности, 
публичные призывы к терроризму, публичное оправда-
ние и пропаганду терроризма. Авторы отзыва сослались 
на правовую позицию Конституционного суда, отражен-
ную, в частности, в его постановлении от 19 апреля 2010 
года и в определении от 19 ноября 2009 года. В них гово-
рится, что в России в настоящее время действует «кон-
кретизирующий закрепленные Конституцией РФ гаран-
тии права на жизнь комплексный мораторий на приме-
нение смертной казни». Кроме того, согласно Уголов-

но-процессуальному кодексу, преступления, связанные 
с террористическими актами, не относятся к компетен-
ции присяжных заседателей, тогда как, согласно Консти-
туции, обвиняемый в преступлении, за которое может 
быть назначена смертная казнь, имеет право на рассмо-
трение своего дела судом присяжных. Что же касается 
увеличения сроков за преступления террористической 
направленности, то эта идея, по мнению правительства, 
недостаточно обоснована в пояснительной записке к за-
конопроекту. Кроме того, в ней «отсутствует анализ ре-
зультатов правоприменительной практики и комплекс-
ная оценка социально-экономических, политических 
и иных последствий принятия соответствующего феде-
рального закона», отмечается в отзыве.

«К сожалению, здесь действительно трудно найти 
компромисс. Стоило бы принять такой закон, чтобы не 
было пособников терроризма, наша правовая система 
пока не подразумевает смертную казнь за подобные пре-
ступления. Возможно, время еще не пришло, и нужно 
подождать»,— сказал „Ъ“ господин Матвейчев. В то же 
время он напомнил, что Россия приостановила сотруд-
ничество с Советом Европы, в рамках которого и был 
принят мораторий на смертную казнь.

Правительство дало отрицательный отзыв и на по-
правки к закону «Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в референдуме граждан 
РФ», которые летом прошлого года внес в Думу депутат 
от «Справедливой России — За правду», лидер москов-
ских эсеров Дмитрий Гусев. Он предложил обязать из-
биркомы выставлять фотографии кандидатов на стен-
дах избирательных участков и указывать в бюллетенях 
внутригородской район проживания кандидата, если 
он зарегистрирован в городе федерального значения 
(Москва, Санкт-Петербург и Севастополь). По мнению де-
путата, такие поправки позволят эффективнее бороться 
с технологией «двойников», которая по-прежнему при-
меняется на выборах. Летом в поддержку законопроек-
та высказывались московские коммунисты и «яблочни-
ки», не раз страдавшие от «двойников» во время изби-
рательных кампаний. Напомним, сейчас ст. 61 упомя-
нутого закона относит к обязательной для размещения 
на стендах информации лишь биографии кандидатов, 
указание о форме их выдвижения, сведения о доходах 
и имуществе и данные о «фактах представления канди-
датом недостоверных сведений».

Свой отказ поддержать законопроект господина Гусе-
ва правительство объяснило тем, что действующее регу-

лирование «не исключает» размещения фотографий на 
стендах и подобные вопросы решают сами избиратель-
ные комиссии, организующие выборы. Требование же 
указывать район, по мнению кабмина, может привести 
к «несогласованности в системе федерального избира-
тельного законодательства».

Сам Дмитрий Гусев по-прежнему уверен в важности 
своей инициативы. В доказательство он приводит случай 
на выборах в Санкт-Петербурге, где в 2021 году выдвину-
лись сразу трое кандидатов по имени Борис Вишневский 
(двое из них специально сменили имя и фамилию, что-
бы стать конкурентами известного в городе члена пар-

тии «Яблоко»). «Эта технология имела смысл в 90-е годы, 
когда избиратели были неискушенными, но теперь это 
смотрится очень смешно. Тем не менее она применяет-
ся. Мы за то, чтобы люди знали в лицо как своих канди-
датов, так и жуликов, которые пытаются их обмануть»,— 
сказал господин Гусев. Он также отметил, что указание на 
район очень важно для городов федерального значения, 
потому что это подчеркивает связь кандидата с избирате-
лями. Этот вопрос прорабатывался с юристами и, по их 
мнению, подобные изменения нужно вносить именно 
в федеральное законодательство, добавил депутат.

Ксения Веретенникова

За террористами сохранили право на жизнь
Правительство забраковало депутатский законопроект о возвращении смертной казни

Губернатор Роман Старовойт (слева) решил лично руководить добровольцами,  
помогающими военным защищать Курскую область   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГУБЕРНАТОРА КУРСКОЙ ОБЛАСТИ
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В Октябрьском районном суде Став-
рополя завершились судебные слу-
шания по делу бывшего руково-
дителя кафедры ставропольского 
филиала Краснодарского универ-
ситета МВД Виктора  Евдошенко. 
Он признан виновным в участии 
в преступном сообществе и получе-
нии крупных взяток от слушателей 
филиала. По решению суда экс-пе-
дагогу назначено три года шесть 
месяцев колонии строгого режи-
ма с лишением его на три года пра-
ва заниматься преподавательской 
деятельностью в высших и профес-
сиональных учебных заведениях. 
Уголовное дело рассматривалось 
в особом порядке, поскольку госпо-
дин Евдошенко признал вину и за-
ключил с прокуратурой досудебное 
соглашение о сотрудничестве.

Расследованием уголовного дела, 
фигурантами которого являлись 13 че-
ловек, в том числе Виктор Евдошенко 
и еще несколько преподавателей став-
ропольского филиала Краснодарского 
университета МВД, вело главное следст-
венное управление Следственного ко-
митета России по Северо-Кавказскому 
федеральному округу, оперативное со-
провождение осуществляли сотрудни-
ки ГУСБ МВД РФ. Согласно материалам 
уголовного дела, Виктор Евдошенко, 
руководивший в вузе кафедрой адми-
нистративного права, «в составе орга-
низованной группы, объединенной 
в преступное сообщество, совместно 
с должностными лицами ставрополь-
ского филиала Краснодарского универ-
ситета МВД России и условно назначен-
ными командирами учебных групп», 
используя свое служебное положение, 
систематически получал от курсантов 
взятки «в виде денег».

Поборы с курсантов ставропольско-
го филиала продолжались, по данным 
следствия, с сентября 2017 года по июль 
2020 года. В августе 2020 года в отноше-
нии взяточников было возбуждено уго-
ловное дело по материалам управления 
собственной безопасности региональ-
ного ГУ МВД. Тогда же начались пер-
вые задержания фигурантов по делу. 
По факту получения взяток в полицей-

ском вузе была проведена проверка, по-
сле которой пять преподавателей были 
уволены.

В ходе следствия было установлено, 
что от слушателей факультета заочного 
обучения, переподготовки и повыше-
ния квалификации члены преступной 
группы получили в общей сложности 
более 5,7 млн руб. Незаконное возна-
граждение предполагалось «за гаран-
тированное прохождение текущего 
контроля, получение допуска к про-
межуточной, государственной итого-
вой аттестации и их успешную сдачу 
независимо от показанных слушате-
лем знаний в период обучения». Допуск 
к сессии обходился курсантам ставро-
польского филиала от 9 тыс. до 13,5 тыс. 
руб., а один экзамен — от 1,5 тыс. до 
3 тыс. руб.

С Виктором Евдошенко, по инфор-
мации Следственного комитета Рос-
сии, было заключено досудебное согла-
шение о сотрудничестве, в связи с чем 
его уголовное дело выделили в отдель-
ное производство. Процесс проходил 
в особом порядке — без исследования 
доказательств и допросов свидетелей. 

В результате приговором суда быв-
ший преподаватель признан винов-
ным. Ему назначено наказание в виде 
трех лет шести месяцев колонии стро-
гого режима с ограничением свободы 
сроком на один год и лишением права 
заниматься преподавательской деятель-
ностью в высших и профессиональных 
учебных заведениях на срок три года.

По данным СКР, другие обвиняемые 
по делу в настоящее время «совместно 
с защитниками знакомятся с материа-
лами уголовного дела».

В декабре Октябрьский райсуд Став-
рополя признал виновной в участии 
в преступном сообществе (ч. 3 ст. 210 УК 
РФ) и в получении взяток в значитель-
ном размере бывшего начальника кафе-
дры государственных и гражданско-пра-
вовых дисциплин ставропольского 
филиала Краснодарского университета 
МВД РФ Ларису Устинову. Согласно при-
говору суда, ей придется провести четы-
ре года в колонии общего режима.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

В полицейском вузе 
нашлось место для ОПС
Преподавателям вменили в вину 
поборы со слушателей

Как стало известно „Ъ“, СКР закончил рас-
следование уголовного дела бывшего рек-
тора Казанского федерального универси-
тета (КФУ) Ильшата Гафурова, обвиняемого 
в подстрекательстве к совершенному почти 
четверть века назад убийству криминаль-
ного авторитета Айдара Исрафилова (Айда-
рон). Ученый свою вину отрицает, а защита 
отмечает, что его уголовное преследование 
являлось незаконным, так как не было от-
менено решение прокуратуры, признавшей 
господина Гафурова непричастным к этому 
же преступлению.

На заседании Мосгорсуда рассматривалась 
жалоба защиты Ильшата Гафурова, касающаяся 
законности его уголовного преследования за 
подстрекательство сначала к неудавшейся по-
пытке покушения на криминального автори-
тета Айдара Исрафилова, а затем — к его убий-
ству, которое все же было совершено в августе 
1999 года.

Проблема оказалась в том, что за 23 прошед-
ших после убийства года возможная причаст-
ность ученого к преступлению была предмет-
но изучена предшественницей сегодняшнего 
СКР — прокуратурой. Как пояснили суду пред-
ставители защиты обвиняемого, в 90-х годах 
бизнесмен Исрафилов и будущий ректор КФУ 
Гафуров жили в Елабуге и даже в некотором 
смысле совместно руководили городом. Го-
сподин Гафуров тогда занимал официальный 
пост главы горадминстрации, а господин Исра-
филов был депутатом районного заксобра-
ния и одновременно возглавлял крупнейшую 
в Елабуге оргпреступную группировку «Айда-
роновские», взявшую под контроль едва ли не 
весь городской бизнес.

После поступившего в милицию заявле-
ния «авторитета» Исрафилова о том, что его хо-
тят убить члены конкурирующей группировки 
«29-й комплекс» из соседнего города Набереж-
ные Челны, мэр Елабуги Гафуров стал одним 
из свидетелей по делу. Члены следственной 
группы под руководством начальника следст-
венного отдела прокуратуры Набережных Чел-
нов Азата Зиятдинова предметно допросили 
и потерпевшего о его взаимоотношениях с го-
родской властью, и мэра Гафурова в качестве 
свидетеля, задав ему те же самые вопросы. Ин-
тересно, что официальный глава города и его те-
невой хозяин в то же время дали интервью мест-
ной газете «Новая Кама», в котором рассказали, 
что недопонимание между ними есть. Мэр, на-
пример, считал, что контролирующий местный 
рынок «авторитет» недоплачивает городу стои-
мость аренды земли, а в принадлежащем Айда-
ру Исрафилову ночном клубе процветают про-
ституция и торговля наркотиками, однако до 
открытого конфликта дело у них не доходило.

С учетом того, что показания потерпевшего 
и свидетеля оказались в целом похожими, ру-
ководитель следственной группы Зиятдинов 
признал мэра Гафурова непричастным к подго-
товке покушения «в связи с отсутствием в его 
действиях состава какого-либо преступления». 
Стоит отметить, что это постановление было 
вынесено в апреле 2002 года, когда нанятый 
лидерами «29-го комплекса» киллер все же за-
стрелил Айдарона на Ленинградском проспек-
те Москвы. Уже после убийства «авторитета» по 
поручению следователя Зиятдинова повторно 
допросили свидетеля Гафурова в рамках второ-

го дела, об убийстве, и снова ему не предъявили 
претензий. Итоги проведенного Азатом Зиятди-
новым расследования затем признал Верхов-
ный суд Татарстана, приговоривший лиде-
ра «29-го комплекса» Адыгана Саляхова (Алик) 
и еще около трех десятков боевиков к длитель-
ным срокам заключения. Его решение было ут-
верждено Верховным судом России, однако че-
рез 23 года после убийства Айдарона позиция 
следствия принципиально поменялась.

В ГСУ СКР пришли к выводу о том, что убийц 
из Набережных Челнов подстрекал к расправе 
над елабужским «авторитетом» бывший мэр го-
рода Гафуров, занявший к этому времени пост 
ректора университета. По данным защиты, 
«вновь открывшимися обстоятельствами» мо-
гли стать показания одного из приговоренных 
к пожизненному заключению лидеров «29-го 
комплекса», но, так или иначе, 21 декабря 2021 
года ректор был задержан после проведения 
ежегодной церемонии «Студент года в КФУ», от-
правлен под конвоем в Москву и арестован. Сей-
час расследование уголовного дела завершено. 
Ученый и его защитники знакомятся с собран-
ными следствием материалами, а параллельно 
в различных правоохранительных и судебных 
инстанциях обсуждается законность самого 
факта возбуждения уголовного дела в ГСУ СКР.

Защита полагает, что следствие должно было 
сначала отменить «оправдывающее» ректора 
постановление прокуратуры Набережных Чел-
нов, а поскольку оно этого не сделало, уголов-
ное преследование Ильшата Гафурова, как и его 
14-месячное содержание под стражей, является 
незаконным. В минувшем году решения руко-
водителя следственной группы ГСУ СКР обжа-
ловались в руководстве комитета и в Басманном 
райсуде Москвы, а в нынешнем году уровень 
разбирательства поднялся до Мосгорсуда.

В апелляционной инстанции, например, об-
суждалась версия ГСУ СКР о том, что расписать-

ся в «отказном» постановлении прокуратуры 
в апреле 2002 года мог вовсе даже не руководи-
тель следственной группы Зиятдинов. Следст-
вие назначило почерковедческую экспертизу 
постановления в Экспертно-криминалистиче-
ском центре МВД РФ, там запросили образец 
подписи господина Зиятдинова образца 2022 
года и, сравнив его с вариантом 2002 года, усом-
нились в идентичности двух образцов. Защита, 
в свою очередь, заказала экспертное сравнение 
всех «старых» подписей Азата Зиятдинова, со-
хранившихся в материалах масштабного уго-
ловного дела «29-го комплекса», и независимые 
эксперты признали подлинность постановле-
ния. Согласно их выводам, за 20 лет подпись 
любого человека могла претерпеть существен-
ные изменения, а вот в рамках одного уголов-
ного дела следователь, скорее всего, расписы-
вался одинаково.

«В соответствии с УПК РФ уголовные дела 
возбуждаются только при наличии достаточ-
ных данных, указывающих на признаки пре-
ступления,— отметила адвокат Ольга Нарыш-
кина.— Если же дела будут возбуждаться со 
слов заключенных, решивших изменить свои 
прежние показания, под угрозой окажутся пра-
ва и законные интересы многих граждан».

Не признающий вину Ильшат Гафуров доба-
вил, что, будучи мэром Елабуги, действительно 
пытался призвать к порядку Айдара Исрафило-
ва, заставляя его, например, соблюдать прави-
ла пожарной безопасности в подконтрольных 
заведениях и оплачивать стоимость аренды. 
Однако их споры с бизнесменом, по его сло-
вам, никак не могли стать поводом для поку-
шения. «Ведь с таким подходом в любом заказ-
ном убийстве первым подозреваемым должен 
становиться налоговый инспектор жертвы, по-
пытавшийся взыскать с нее недоимку»,— пояс-
нил обвиняемый.

Почему Мосгорсуд не принял доводы защи-
ты, станет понятно из мотивировочной части 
решения, которое стороны пока не получили.

Сергей Машкин

Ректору вменили 
убийственный комплекс
Мосгорсуд не принял довод о том,  
что расследование после решения прокурора незаконно

Как стало известно „Ъ“, Генпроку-
ратура обжаловала освобождение 
из СИЗО Эдуарда Кима — 76-лет-
него фигуранта уголовного дела 
об особо крупной растрате средств 
коммерческого банка «Арсенал», 
акционерами которого были сразу 
несколько генералов — Героев Рос-
сии. Ранее суд пришел к выводу, что 
СКР и ФСБ не представили никаких 
доказательств, подтверждающих 
намерение финансиста, расследо-
вание в отношении которого закон-
чено, скрыться и продолжить зани-
маться преступной деятельностью.

Эдуард Ким вместе с бывшим и. о. 
предправления КБ «Арсенал» Игорем 
Шапиро является фигурантом уголов-
ного дела о растрате в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК), которое нахо-
дится в производстве Главного следст-
венного управления Следственного ко-
митета России. По версии следствия, 
пенсионер являлся управляющим ак-
ционером кредитной организации 
и организатором хищений из нее на 
сумму порядка 100 млн руб.

Следствие, обращаясь в суд, очевид-
но, не сомневалось, что срок ареста 
предполагаемого растратчика, нахо-
дящегося под стражей с лета прошло-
го года, будет в очередной раз продлен. 
Объяснялось это необходимостью про-
ведения ознакомления фигуранта с ма-
териалами дела, составления обвини-
тельного заключения и направления 
его на утверждение прокурору.

При этом следователь приводил 
данные оперативных служб, свиде-
тельствующие о том, что Эдуард Ким, 
«осознавая тяжесть совершенного пре-
ступления и находясь на свободе», мо-
жет скрыться, в том числе и за границу; 
с целью воспрепятствования объек-
тивному и всестороннему расследова-
нию уголовного дела и рассмотрению 
его в суде — угрожать свидетелям, скло-
нить их к отказу либо изменению ранее 
данных показаний, «изобличающих 
его преступную деятельность». Осно-
ваний же для изменения обвиняемому 
меры пресечения на иную, не связан-
ную с изоляцией от общества, ни след-
ствие, ни надзирающая за ним Генпро-
куратура не нашли.

Басманный райсуд, в свою очередь, 
учитывая преклонный возраст обвиня-
емого, наличие у него тяжелых хрони-

ческих заболеваний, а также отсутст-
вие сведений о том, что он скрывался 
от следствия, уклонялся от явки к участ-
никам расследования либо угрожал 
участникам уголовного судопроиз-
водства, решил, что с него достаточ-
но и домашнего ареста. Тем более что 
предварительное следствие по делу за-
вершено, а Эдуард Ким полностью при-
знал свою вину.

Финансист был освобожден в зале 
суда, а домой вернулся в сопровожде-
нии сотрудников ФСИН с целым рядом 
ограничений, в том числе на использо-
вание средств связи.

Следует отметить, что решение про-
куроров категорически не устроило 
и они обратились в Мосгорсуд с апелля-
ционным представлением, в котором 
требуют вернуть Эдуарда Кима в СИЗО, 
где он, по версии надзора, и должен до-
читывать материалы расследования.

ЦБ отозвал лицензию у «Арсенала», 
созданного предприятиями ВПК, в сен-
тябре 2017 года из-за несоблюдения 
требований законодательства в обла-
сти противодействия легализации до-
ходов, полученных преступным путем, 
а также сомнительной деятельности 
его клиентов. Кроме того, как устано-
вил регулятор, начиная с 2016 года ра-
бота банка «в значительной степени 
была ориентирована на проведение 
сомнительных транзитных операций».

Акционерами банка на тот момент 
среди прочих являлись Герои России — 
генерал-майор Александр Панфилов 
и генерал-лейтенант ФСБ Юрий Дука-
нов, а также общественная организа-
ция — Российская ассоциация героев 
во главе с бывшим командующим ВДВ, 
а ныне депутатом Госдумы Героем Рос-
сии Владимиром Шамановым. В связи 
с этим в финансовых кругах банк и на-
зывали генеральским.

После признания банка банкро-
том конкурсный управляющий от 
АСВ подал в арбитраж иск о взыска-
нии с 16 соответчиков, среди которых 
были Эдуард Ким и Игорь Шапиро, 
а также с ассоциации убытков в раз-
мере 313 млн руб. Требование пока не 
удовлетворено, зато арестованы десят-
ки принадлежащих ответчикам объек-
тов недвижимости в Москве, Подмоско-
вье, Ростовской, Белгородской и других 
областях.

Николай Сергеев

Пожилой акционер 
и в тюрьме проживет
Пенсионера, обвиняемого 
в хищениях из генеральского банка, 
хотят вернуть в СИЗО

Седьмой кассационный суд общей юрис-
дикции (Челябинск) отменил приговор 
по уголовному делу в отношении бывше-
го прокурора Индустриального района 
Перми Сергея Мурая. Материалы рассле-
дования переданы на новое рассмотре-
ние в Дзержинский райсуд Перми. Ранее 
господин Мурай был приговорен к 11 го-
дам лишения свободы и штрафу в размере 
10 млн руб. за ряд коррупционных престу-
плений. Приговор обжаловали как про-
куратура, посчитавшая, что осужденный 
должен быть лишен классного чина стар-
шего советника юстиции, так и Сергей Му-
рай и его адвокат, настаивающие на неви-
новности экс-надзорщика.

С кассационными жалобами на решения су-
дов первой и апелляционной инстанций обра-
тились как Сергей Мурай и его защитник, так 
и представители государственного обвинения. 
Прокуроры считали, что дополнительным на-
казанием для господина Мурая должно быть 
лишение его классного чина старшего советни-
ка юстиции. В свою очередь, осужденный Му-
рай настаивал на своей полной невиновности 
и незаконности решения суда первой инстан-
ции, назначившего ему 11 лет колонии строго-
го режима и штраф в 10 млн руб. Отметим, что 
райсуд лишил было обвиняемого прокурор-
ского классного чина, но позже апелляцион-
ная инстанция его господину Мураю вернула.

Главные эпизоды уголовного дела экс-проку-
рора Индустриального района Перми — полу-
чение двух взяток от семьи предпринимателя 
Анатолия Варламова. Суд согласился с версией 
следствия о том, что господин Мурай получил 
1 млн руб. автотехникой и наличными за невоз-
буждение уголовного дела по факту невыпла-
ты зарплаты работникам ООО «Дорспецстрой». 
Еще 1 млн руб. наличными, по материалам дела, 
он получил от Анатолия Варламова в присутст-
вии его родственников за обещание не требо-
вать для предпринимателя реального срока на 
процессе по уголовному делу о преднамерен-
ном банкротстве ООО «Уралсибспецстрой».

Еще семь преступлений, которые были вме-
нены экс-прокурору, связаны с посредничест-
вом в передаче взяток в интересах Игоря Ко-
жевникова, который в то время возглавлял 
управление Федеральной службы судебных 
приставов (УФССП) по Пермскому краю. По вер-
сии следствия, деньги он получал от бизнесме-
нов, которым через службу судебных приста-
вов оказывались услуги по обналичиванию 
средств. Также Сергей Мурай, по материалам 
дела, подстрекал начальника одного из отделов 
службы судебных приставов Александру Мар-
данову к превышению полномочий и служеб-
ному подлогу, попросив ее незаконно закрыть 
исполнительное производство в отношении 
своего знакомого.

С версией обвинения Сергей Мурай не со-
гласился. По данным „Ъ“, в ходе процесса го-
сподин Мурай настаивал, что обвинения в его 
адрес фактически основываются на противоре-
чивых показаниях лиц, часть из которых сами 
были фигурантами уголовных дел и хотели 
смягчить собственную участь. По эпизоду с по-
лучением взятки автотехникой в 2015 году быв-
ший прокурор указывал, что даже в 2016 году 
на нее был наложен арест в рамках уголовного 
дела о преднамеренном банкротстве.

Также Сергей Мурай отрицал и получение 
другой взятки от Анатолия Варламова. По его 
убеждению, описание в уголовном деле обсто-
ятельств, которые относятся к этому эпизоду, 
выглядит странным и нелогичным. Так, соглас-
но версии следствия, после того как господин 
Мурай потребовал взятку у предпринимателя, 
последний сделал запись в ежедневнике: «Под-
готовить для Мурая 2 млн руб.». После этого го-
сподин Варламов в своем доме передал про-
курору деньги в присутствии членов семьи, 
а через пять лет после совершения преступле-
ния он добровольно решил явиться в СКР с яв-
кой с повинной и ежедневником. Как отмечает 
защита, позже экспертиза установила, что за-
пись в ежедневнике выполнена не ранее 2018 
года, что абсолютно расходится с показаниями 
бизнесмена.

Кроме того, указывают экс-надзорщик 
и его защита, при рассмотрении дела о пред-
намеренном банкротстве «Уралсибспецстроя» 
прокуратура настаивала на реальном сроке 
для Анатолия Варламова, но тот был пригово-
рен лишь к штрафу в 400 тыс. руб. Этот при-
говор надзорный орган пытался обжаловать 
в апелляции.

Обвинение в остальных вмененных госпо-
дину Мураю преступлениях, как считает защи-
та, основывается только на противоречивых 
показаниях заинтересованных свидетелей, ос-
новным из которых является бывший началь-
ник одного из отделов УФССП Александра Мар-
данова. В ходе следствия и суда экс-пристав 
сообщила, что через Сергея Мурая получала 
деньги от предпринимателей в интересах сво-
его начальника Игоря Кожевникова. Господин 
Мурай, в свою очередь, утверждает, что был 
едва знаком с госпожой Мардановой и никог-
да не встречался с ней для передачи денег. Он 
обращает внимание, что, как и господин Вар-
ламов, Александра Марданова также написала 
явку с повинной, при этом сначала она дала по-
казания только на своего руководителя и лишь 
позже вспомнила про прокурора. При этом ана-
лиз телефонных соединений господина Мурая 
и пристава показывает, что в период, когда, по 
версии следствия, передавались деньги, фигу-
ранты не общались.

Представляющий интересы Сергея Мурая 
адвокат Михаил Постаногов сообщил, что кас-
сационный суд огласил лишь резолютивную 
часть решения, понять, почему дело возвра-
щено на новое рассмотрение, можно будет по-
сле получения и изучения мотивировочной ча-
сти судебного акта. «Направляя кассационную 
жалобу, мы были совершенно уверены в сво-
ей правоте, поскольку приговор суда не может 
основываться на непоследовательных и проти-
воречивых показаниях свидетелей, которые 
к тому же противоречат всем объективным до-
казательствам по делу»,— подчеркнул госпо-
дин Постаногов.

Дмитрий Астахов, Пермь

Взятки вернули первой инстанции
Дело бывшего пермского прокурора рассмотрят заново

Мосгорсуд не вмешался в дело  
Ильшата Гафурова (на фото)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МУЗЫЧЕНКО
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новости
Ничего он не хозяин
Суд отказался признать Евгения Пригожина 
основателем ЧВК

Пресненский суд Москвы отка-
зался пересматривать реше-
ние по иску бизнесмена Евгения 
Пригожина к журналисту Алек-
сею Венедиктову (внесен в реестр 
иностранных агентов). На пере-
смотре настаивал господин Вене-
диктов, назвавший два года назад 
господина Пригожина «хозяином 
ЧВК „Вагнер“». Бизнесмен тогда 
подал в суд и потребовал от жур-
налиста опровергнуть сказан-
ные в эфире «Эхо Москвы» слова. 
В августе 2022 года Евгений При-
гожин выиграл разбирательст-
во, а уже через месяц после этого 
признался, что именно он основал 
и возглавляет ЧВК «Вагнер». Алек-
сей Венедиктов на этом основа-
нии потребовал пересмотра дела, 
на что господин Пригожин заявил, 
что «с удовольствием дарит по-
беду в этом суде товарищу Вене-
диктову». Однако журналист про-
играл тяжбу и на этот раз. Теперь 
бывший главред «Эха Москвы» на-
мерен обратиться в Конституци-
онный суд, сообщил „Ъ“ его адво-
кат Калой Ахильгов.

Судебный спор вокруг персоны 
руководителя частной военной ком-
пании «Вагнер» начался летом 2021 
года. Тогда в эфире «Эха Москвы» 
(была закрыта в марте 2022 года ре-
шением совета директоров компа-
нии) главный редактор радиостан-
ции Алексей Венедиктов назвал 
бизнесмена Евгения Пригожина 

«хозяином ЧВК „Вагнер“». Господин 
Пригожин в ответ подал в суд, за-
явив, что не имеет к «Вагнеру» от-
ношения. Истец потребовал опро-
вергнуть утверждение журналиста 
Венедиктова, удалить соответству-
ющую информацию с сайта радио-
станции, а также оштрафовать «Эхо» 
на 200 тыс. руб. В августе 2022 года 
Пресненский суд Москвы признал 
заявление Алексея Венедиктова «не-
достоверными сведениями», однако 
не стал обязывать делать опроверже-
ние в связи с закрытием «Эха».

Уже через месяц после описанных 
событий Евгений Пригожин выпу-
стил заявление, в котором признал-
ся, что с 2014 года является основа-
телем ЧВК «Вагнер». В декабре 2022 
года Алексей Венедиктов попросил 
Пресненский суд пересмотреть дело 
«в связи с вновь открывшимися об-
стоятельствами». В январе 2023 года 
Евгений Пригожин через пресс-служ-
бу заявил, что «с удовольствием да-
рит победу в этом суде товарищу 
Венедиктову». Заявление было со-
пряжено с обвинениями «Эха» в «ак-
тивном разрушении пророссийской 
идеологии» и предсказанием исхода 
суда по пересмотру: «То, что суд при-
нял позицию Венедиктова, это наша 
большая победа». Там же сообщалось, 
что «справедливость всегда должна 
торжествовать, даже если справедли-
вость на стороне Венедиктова, кото-
рый длительное время был основой 
разложения патриотизма в России».

Впрочем, суд с господином Приго-
жиным не согласился и «постановил 
в удовлетворении заявления о пере-
смотре отказать», огласил решение 
в понедельник судья Артем Кузьми-
чев. Признание господина Пригожи-
на, обнулившее в прошлом сентябре 
«недостоверные сведения», осталось 
таким образом без внимания. Причи-
ны отказа, пояснил „Ъ“ адвокат госпо-
дина Венедиктова Калой Ахильгов, 
пока неизвестны: мотивировочная 
часть решения суда с подробным объ-
яснением должна быть готова к среде. 
Отметим, ни господин Венедиктов, 
ни господин Пригожин в судебном 
заседании в Москве не участвовали. 
Первый, по данным „Ъ“, находится 
сейчас в Европе, второй, как сообща-
ла пресс-служба бизнесмена, накану-
не летал бомбить Бахмут.

Калой Ахильгов считает, что суд 
мог отказать в иске «по формаль-
ным основаниям», посчитав призна-
ние Евгения Пригожина не «вновь 
открывшимися обстоятельствами», 
а «новыми доказательствами». Со-
гласно Гражданскому процессуаль-
ному кодексу РФ, «обстоятельства» 
входят в перечень оснований для 
пересмотра дела, а «доказательст-
ва» — нет. «Это такая процессуаль-
ная казуистика: можно цепляться 
за терминологию, хотя фактически 
понятно, что человек лгал суду, по-
давал заведомо ложный иск,— ска-
зал „Ъ“ господин Ахильгов.— Если 
бы он (Евгений Пригожин.— „Ъ“) из-

начально молчал, а не отрицал (при-
частность к ЧВК.— „Ъ“), то да, может 
быть, это было бы новым доказатель-
ством. Но он отрицал, и мы настаива-
ем, что это вновь открывшееся обсто-
ятельство».

Алексей Венедиктов не стал ком-
ментировать „Ъ“ решение Преснен-

ского суда. «Я думаю, что отказ (суда 
удовлетворить иск Алексея Венедик-
това.— „Ъ“) связан с невероятной 
консолидацией общества, которая 
отторгает либеральную антироссий-
скую угрозу,— ответил, в свою оче-
редь, на запрос „Ъ“ Евгений Приго-
жин.— Хотя Венедиктова, конечно, 
жалко. Все разбежались, а он один за 
них отдувается».

Защита журналиста теперь на-
мерена обратиться в Конституци-
онный суд. «Венедиктов вынужден 
из-за изначальной ложности иска 
Пригожина нести соответствующие 

убытки по защите своих прав и в том 
числе убытки репутационные,— по-
яснил господин Ахильгов.— В зако-
нодательстве имеется очевидный 
пробел: уже после решения суда, 
когда фактически, но не юриди-
чески установлено, что Пригожин 
имеет отношение к этому вопросу 
(к основанию и владению ЧВК „Ваг-
нер“.— „Ъ“), у Венедиктова отсутст-
вует право пересматривать это ре-
шение и впоследствии предъявить 
претензии (Евгению Пригожину.— 
„Ъ“) о возмещении убытков».

Мария Старикова

Санкции больше не стреляют
Минимальный штраф за нарушение правил охоты предложено поднять вчетверо

Депутаты Госсовета (парламента) Татарстана 
обеспокоены «крайне низкими» санкциями за на-
рушение правил охоты на территории России. Они 
предлагают увеличить минимальный размер штра-
фа для нарушителей в четыре раза — с 500 до 2 тыс. 
руб., введя минимальный срок лишения охотничь-
ей лицензии на один год. Такие меры содержит по-
ступивший в Госдуму проект федерального закона 
«О внесении изменений в ст. 8.37 КоАП РФ». Авторы 
инициативы приводят статистику, согласно кото-
рой в 2019–2021 годах в России выявлено 122 тыс. 
нарушений требований правил охоты, при этом по 
более чем 80% из них назначен штраф в 500 руб.

Проект федерального закона об усилении ответ-
ственности за нарушение правил охоты в Госдуму от 
имени Госсовета Татарстана внес его спикер Фарид Му-
хаметшин. Текст документа в понедельник был зареги-
стрирован в думской электронной базе.

Депутаты Госсовета предлагают внести изменения 
в ч. 1 ст. 8.37 КоАП РФ (нарушение правил охоты). Сейчас 
она предусматривает для граждан штраф от 500 руб. до 
4 тыс. руб. «с конфискацией орудий охоты или без тако-
вой или лишение права осуществлять охоту на срок до 
двух лет». По мнению татарстанских парламентариев, 
минимальный размер штрафа должен быть увеличен до 

2 тыс. руб. Кроме того, проект Татарстана устанавливает 
минимальный срок лишения права на охоту — один год 
(сейчас нижняя планка отсутствует). Для должностных 
лиц размер наказания предлагается оставить без изме-
нения — от 20 тыс. до 35 тыс. руб. с конфискацией ору-
дий охоты или без таковой.

В пояснительной записке к законопроекту сказано, 
что в 2019–2021 годах в РФ выявлено 122 тыс. наруше-
ний требований правил охоты. Однако по более чем 80% 
из них назначается минимальный размер администра-
тивного штрафа — 500 руб. За этот период «в результа-
те нарушения правил охоты получили травмы со смер-
тельным исходом 193 человека», указывает Госсовет. 
А охотничьим ресурсам РФ был нанесен ущерб в разме-
ре 79,8 млн руб. (взыскано в счет возмещения ущерба 
51,6 млн руб.), ссылается парламент республики на дан-
ные Минприроды России.

Штрафные санкции за нарушение правил охоты 
«остаются крайне низкими», обращают внимание депу-
таты Татарстана: «Установленные предельные размеры 
административных штрафов в настоящее время не отве-
чают требованиям соразмерности наказания совершен-
ному правонарушению». Авторы инициативы приводят 
такой пример: госпошлина за выдачу разрешения на до-
бычу охотничьих ресурсов составляет всего 650 руб., в то 

время как ущерб от незаконной добычи утки — 1,8 тыс. 
руб. «Также при лишении права осуществлять охоту 
менее чем на один год нарушитель лишается фактиче-
ски всего одного периода сезонной охоты»,— отмечают 
в парламенте республики.

Депутаты указывают, что за три года было возбужде-
но 5,5 тыс. уголовных дел против охотников-наруши-
телей. К ответственности привлекли 1,1 тыс. человек. 
«Следствием такого количества привлеченных к уго-
ловной ответственности лиц стало несоблюдение пра-
вил охоты»,— приходят к выводу парламентарии. Они 
считают, что ужесточение санкций станет «экономиче-
ским стимулированием нарушителей к соблюдению 
правил охоты».

Отметим, законопроект Госсовета был поддержан 
депутатами Татарстана единогласно еще на заседании 
в сентябре прошлого года. Представлять проект в Гос-
думе было поручено депутату нижней палаты от респу-
блики Ильдару Гильмутдинову. Инициатива Татарстана 
получила положительный отзыв правительства РФ. Од-
нако в Белом доме указали, что материалы проекта не-
обходимо дополнить анализом статистики, который бы 
подтвердил «недостаточность и неэффективность дейст-
вующих мер административной ответственности». За-
меститель председателя комитета Госсовета Татарстана 

по законности и правопорядку Александр Чубаров заве-
рил „Ъ“, что такая информация уже представлена Госду-
ме: «Подготовили и направили по новой».

Президент Росохотрыболовсоюза Татьяна Арамилева 
в разговоре с „Ъ“ заметила, что в открытом доступе нет 
статистики по количеству правонарушений в области 
охоты: «Мы не знаем, кто, сколько и когда их совершил. 
Какие именно это правонарушения на охоте? По какой 
статье они штрафуются и какое именно из правил охоты 
нарушают?» Она напомнила, что полномочиями в сфере 
охоты обладают региональные власти, однако специа-
листов в субъектах недостаточно.

«Штрафы можно повышать до бесконечности, но глав-
ный вопрос: как это будет работать и кто за этим будет 
следить? — указывает биолог-охотовед Валерий Кузен-
ков.— Если у нас в Мурманской области один инспектор 
с зарплатой 20–25 тыс. руб. на четыре района. А в Яро-
славской области сократили на 30% органы госохотхо-
зяйства». По его словам, для того, чтобы решить пробле-
мы с правонарушениями на охоте, необходимо создать 
профессиональную службу, поднять престиж работы го-
синспекторов, обеспечить их необходимой техникой, 
средствами связи, одеждой и социальными льготами.

Кирилл Антонов, Казань;  
Анна Васильева

За лошадей впряглись общественники 
Генпрокуратуру просят проверить реконструкцию Центрального московского ипподрома

Общественная палата (ОП) РФ просит Генпрокура-
туру проверить законность работ по реконструк-
ции Центрального московского ипподрома (ЦМИ). 
Площадку в 2022 году закрыли на трехлетний ре-
монт дорожек, реставрацию исторического корпуса 
и возведение VIP-трибуны. Общественники опаса-
ются «необоснованных расходов» на реконструк-
цию, которая может быть, по их мнению, небезопас-
ной для лошадей и людей, поскольку проводится 
без общественной экспертизы. В администрации 
ипподрома заверяют, что исторический облик глав-
ного здания ЦМИ как памятника архитектуры будет 
сохранен, и недоумевают, чем вызваны претензии 
относительно завышенной стоимости проекта на 
фоне его еще не утвержденной сметы.

Об обращении ОП РФ в Генпрокуратуру с просьбой 
проверить законность «процедур разработки, согласо-
вания, утверждения концепции реконструкции ком-
плекса» и генплана реконструкции ЦМИ говорится 
в Telegram-канале палаты. Обращению предшествовали 
слушания, в ходе которых участники заявили, что при-
мененные в генплане реконструкции решения приведут 
«к огромным необоснованным расходам», изменят исто-
рический облик ЦМИ, а итогом процесса станут построй-
ки, «небезопасные для животных и людей», добавляют 
в ОП РФ. В палате ссылаются на неназванных экспертов, 
указавших, что концепция реконструкции ЦМИ принята 
без проведения общественных слушаний проекта. «Про-
сим оценить законность и целесообразность применения 
архитектурных и инженерных решений и в случае необ-
ходимости отменить решение плана реконструкции»,— 
добавляют в палате. 

• Центральный московский ипподром открылся в 1834 
году. Главное здание («Беговая беседка») построено в 1889–
1894 годах по проекту архитекторов Ивана Барютина и 

Сергея Кулагина и перестроено в 1950-х годах в стиле ста-
линской и палладианской архитектуры. В 2004 году зда-
ние признано правительством Москвы региональным объ-
ектом культурного наследия. Конюшни ЦМИ состоят из 
1,2 тыс. денников: в зависимости от сезона здесь расквар-
тированы 850–1000 лошадей, в том числе 550 рысаков. 
Бега рысаков проводились круглогодично. 
Подготовка к реконструкции ЦМИ ведется с августа 

2022 года. Инициатива ремонта исходит от структур сто-
личной мэрии и Минсельхоза РФ (в его подчинении на-
ходится АО «Росипподромы», управляющее сетью из 16 
ипподромов в РФ). В 2021 году идею реконструкции одо-
брил президент РФ Владимир Путин. Для проекта сто-
личные власти создали ООО ЦМИ, которому Москва 
направляет средства на реконструкцию, а АО «Росиппо-
дромы» — вносит имущество ипподрома. Стоимость ра-
бот не утверждена, но, по некоторым оценкам, может 
превысить 12 млрд руб.

Первые два проекта реконструкции ЦМИ были разра-
ботаны еще в 2014 году. Первый предусматривал строи-
тельство 40-этажного комплекса на 1 га в юго-западной 
части ЦМИ, второй — вынос конюшен за черту города 
(на 100 га земли за МКАД) и застройку 6 га ипподрома 
жильем. Но против «уничтожения ипподрома» было со-
брано 19 тыс. подписей; проекты не были реализованы. 
Столичный мэр Сергей Собянин в 2017 году также высту-
пал за сохранение ипподрома «в первозданном виде».

По утвержденному графику до конца февраля 2023 
года все лошади должны покинуть ЦМИ на время трех-
летней реконструкции. В госкомпании «Росипподромы» 
сообщали, что отреставрируют главное здание, переустро-
ят дорожки (с оборудованием трех тоннелей под ними), 
выстроят новые конюшни (на 1,1 тыс. денников), обустро-
ят парковку и возведут VIP-трибуну на 400 персон «с воз-
можностью приема охраняемых лиц». В августе 2022 года 

арендаторы конюшен ЦМИ жаловались, что выселение 
на длительный срок может привести к сокращению пого-
ловья рысаков и даже «разрушению отрасли», предлагая 
провести ремонт по частям (см. „Ъ“ от 23 августа 2022 года). 
В администрации ипподрома, в свою очередь, заверяли, 
что бега остановят на полтора года, а на этот период арен-
даторов готовы принять ипподромы в других городах.

Гендиректор АО «Росипподромы» Дмитрий Зайцев за-
верил „Ъ“, что исторический облик главного здания ЦМИ 
будет сохранен. «Это памятник архитектуры, никто не 
даст делать его реставрацию с изменением исторического 
облика»,— сказал господин Зайцев, добавив, что объекты 
конного двора и дорожки ипподрома находятся «в край-
ней степени износа», часть объектов — в аварийном со-

стоянии. Менеджер также отверг претензии авторов об-
ращения в прокуратуру, что концепция реконструкции 
разработана без участия профессионального сообщества. 
Господин Зайцев сказал, что предложения владельцев ло-
шадей, отраслевых ассоциаций и других экспертов про-
должают обсуждаться, заверив, что «удовлетворяющие 
запросам сообщества изменения» будут вноситься в тех-
ническое задание проекта реконструкции. Претензии 
общественников относительно расходов у гендиректора 
«Росипподромов» вызвали недоумение, поскольку, по его 
словам, еще не утверждена смета проекта. 

В столичном департаменте строительства оператив-
но не смогли прокомментировать претензии ОП РФ.

Александр Воронов

Евгений Пригожин 
не проиграл судебное 
разбирательство,  
даже несмотря на то что 
заранее отдал в нем 
победу своему оппоненту  
ФОТО АРТЕМА КРАСНОВА

Росавтодор потратит  
2,6 млрд рублей на дорожную разметку  
в Центральном регионе
ФКУ «Центравтомагистраль» Росавтодора объявило на портале 
госзакупок тендер по нанесению дорожной разметки на федеральных 
дорогах Центрального региона. Подрядчик, который будет выбран 
после 20 февраля, должен будет выполнить работы за 2,64 млрд руб. 
на 19 дорогах, включая М-2 «Крым», М-4 «Дон», М-5 «Урал», 
М-7 «Волга», М-8 «Холмогоры», М-8 «Балтия», М-10 «Россия», 
Щелковское шоссе, Рублево-Успенское и Ильинское шоссе, большое 

бетонное кольцо А-108. Разметка будет наноситься в два этапа: 
первый — с 15 апреля по 20 ноября 2023 года, второй — с 15 апреля 
по 20 ноября 2024 года. При выполнении работ должны использо-
ваться «световозвращающие материалы», сказано в ТЗ к тендеру.

В прошлые годы «Центравтомагистраль» уже проводил такие тен-
деры, однако выделяемые суммы были меньше. В течение 2020 года, 
к примеру, объявлялись два конкурса на 144 млн руб. и отдельный 
на 1,6 млрд руб. по обновлению разметки на федеральных дорогах, 
в том числе на малой бетонке А-107, которая впоследствии перешла 
в ведение госкомпании «Автодор». Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ
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Министерство в обороне
Военное ведомство Украины  
сотрясают скандалы, интриги, расследования

На фоне коррупционных скан-
далов вокруг украинского Ми-
нобороны в Киеве заговорили 
о возможной отставке главы ве-
домства Алексея Резникова. Ему 
даже подыскали замену — ру-
ководителя Главного управле-
ния разведки Кирилла Буданова. 
Но пока не ясно, отставят мини-
стра Резникова или оставят в по-
кое: битва за кресло не окончена, 
а ее причиной называют в том чи-
сле интриги в ближайшем окру-
жении президента Владимира 
 Зеленского.

Ситуация в Минобороны Укра-
ины и вокруг него — одна из топо-
вых тем в воюющей стране. Главным 
ньюсмейкером несколько послед-
них дней остается глава фракции 
правящей партии «Слуга народа» 
в Верховной раде Украины Давид 
Арахамия.

Господин Арахамия близок 
к президенту Владимиру Зеленско-
му и весной прошлого года возглав-
лял украинскую делегацию на пере-
говорах с Россией, закончившихся 
той же весной ничем. В делегацию, 
напомним, тогда входил и глава Ми-
нобороны Алексей Резников, чью де-
ятельность в последнее время ярост-
но критикуют украинские лидеры 
общественного мнения.

Примерно с конца января все 
ждут отставки министра. В конце 
прошлой недели эти ожидания по-
догрел Давид Арахамия. В воскре-
сенье он в своем Telegram-канале 
анонсировал замену главы Минобо-
роны. «Война диктует кадровую по-
литику. Время и обстановка требуют 
усиления и перегруппировки. Это 
происходит сейчас и будет проис-
ходить в будущем»,— сообщил вли-
ятельный парламентарий и напи-
сал, о ком именно идет речь. По его 
словам, Алексей Резников перей-
дет на пост министра по вопросам 
стратегических отраслей промыш-
ленности. Заменит же его, как напи-
сал депутат, руководитель Главного 
управления разведки (ГУР) Минобо-
роны Кирилл Буданов.

Кроме того, сообщил Давид Ара-
хамия, министром внутренних 
дел станет нынешний глава Наци-
ональной полиции Игорь Климен-
ко — предыдущий глава МВД Денис 
Монастырский погиб при недав-
нем крушении вертолета в Брова-
рах. На должность же руководите-
ля Службы безопасности Украины 
заступит Василь Мавлюк. Господин 
Мавлюк работал с приставкой и. о. 
после прошлогодней отставки с по-
ста главы службы Ивана Баканова — 
давнего и близкого знакомого Вла-
димира Зеленского и одного из его 
партнеров по бизнесу в допрези-
дентские времена.

Если с назначениями в МВД и СБУ 
все ясно, то события вокруг минис-
тра обороны приняли максималь-
но скандальный оборот. В конце ян-
варя журналисты издания «Зеркало 
недели» обнародовали документы 
о закупках продуктов для военных. 
Согласно им, цены завышались по-
чти на все. Особенно разлетелась ин-
формация о яйцах: при розничной 
цене в супермаркетах по семь гри-
вен за куриное яйцо ($0,19) украин-
ских военных собирались кормить 
яйцами по семнадцать гривен за 
штуку ($0,46).

Министр Резников сначала все 
отрицал, потом говорил о неточно-
стях в документах, а потом в отстав-
ку ушел его заместитель Вячеслав 
Шаповалов, отвечающий за обеспе-
чение. Вскоре господина Шаповало-
ва задержали, а затем суд арестовал 
его на два месяца.

Вслед за «яичным скандалом» на 
Минобороны посыпались и другие. 
Внештатного советника при ведом-
стве (имя не называется) заподозри-
ли в присвоении 1,7 млрд гривен 
(больше $46 млн), на которые долж-
ны были закупить в том числе ка-
ски и бронежилеты для армии. Была 
вскрыта схема хищения миллионов 

гривен при строительстве казарм. 
Наконец, Александра Лиева — главу 
департамента военно-технической 
политики, развития вооружения 
и военной техники Минобороны — 
обвинили в том, что он гражданин 
России. Позже выяснилось, что это 
неправда, но осадок остался, а чи-
новник подал в отставку.

После такой артподготовки вос-
кресный анонс Давида Арахамии 
давал понять, что вопрос с Алексе-
ем Резниковым решен. Но за ночь 
что-то изменилось, и в понедель-
ник, 6 февраля, парламентарий на-
писал в Telegram совершенно дру-
гой пост: «Кадровые изменения 
в сфере обороны на этой неделе не 
произойдут».

Сам Алексей Резников на фоне 
слухов отметил, что его судьбу как 
министра решает президент страны. 
И как он решит, так и будет. Впрочем, 
министр отметил, что возглавлять 
другое ведомство он не собирается.

Тем временем в СМИ стали мно-
житься версии происходящего. 
Директор информагентства «Ин-
терфакс-Украина» Александр Марты-
ненко высказал мнение, что в отно-
шении министра ведется чуть ли не 
спланированная информационная 
кампания. Он предположил, что в от-
ставке министра могли быть заинте-
ресованы как внутренние силы, так 
и внешние. Не называя внутренних 
игроков, внешним интересантом 
журналист назвал Россию, отметив, 
что отставка Алексея Резникова сыг-
рала бы на руку Москве, поскольку 

министр — важное звено в перегово-
рах о поставках вооружений с внеш-
ними партнерами Киева.

Издание «Страна.ua» со ссылкой 
на источники, близкие к офису пре-
зидента Украины и в партии «Слуга 
народа», написало, что интрига во-
круг Минобороны — следствие про-
тивостояния главы президентской 
администрации Андрея Ермака и Да-
вида Арахамии. Впрочем, издание 
не поясняет, чем именно вызваны 
разногласия между влиятельными 
политиками из ближайшего окру-
жения Владимира Зеленского.

Тем временем лидеры общест-
венного мнения продолжают наста-
ивать на том, что министр должен 
уйти. Известный журналист, главред 
издания «Цензор.нет» Юрий Бутусов 
заявил в интервью порталу nv.ua: 
«Его отстранение — абсолютно ло-
гичный шаг после этого ряда корруп-
ционных уголовных дел, которые 
сейчас возбуждены правоохраните-
лями. Это нормальная европейская 
практика. И я думаю, что нас никто 
не поймет, если он останется после 
такого ряда скандалов и злоупотре-
блений в должности». В то же время, 
полагает господин Бутусов, антикор-
рупционная активность возросла не 
сама по себе, а после того, как Запад 
усилил контроль за расходованием 
поступающих на Украину средств. 
«Это то самое внешнее управление, 
о котором много говорили. Можно 
сказать, что сейчас мы его видим»,— 
отметил журналист.

Владимир Соловьев

Украина выставила 
Израилю счет
Главе израильского МИДа  
предлагают заплатить за встречу  
с Владимиром Зеленским

Организаторы запланированного 
на эту неделю визита главы МИД 
Израиля Эли Коэна в Киев еще на 
стадии подготовки столкнулись 
с массой проблем. Украинская 
сторона выставила израильтя-
нам целый список предваритель-
ных условий, включая осуждение 
«российского вторжения» и пре-
доставление кредита в размере 
полумиллиарда долларов. В Ки-
еве дали понять, что без удовлет-
ворения этих и других требований 
встреча министра с президен-
том Украины Владимиром Зелен-
ским, которую запросили изра-
ильтяне, может и не состояться.

Поездка Эли Коэна в Киев, наме-
ченная на эту неделю, должна стать 
первым за год официальным визи-
том израильского министра на Ук-
раину. В Киеве рассматривают пред-
стоящие переговоры «как проверку 
намерений и политики нового из-
раильского правительства». Об этом 
сообщил в воскресенье со ссылкой 
на высокопоставленные источни-
ки в Израиле и на Украине израиль-
ский журналист Барак Равид, кото-
рый пишет для сайтов Walla и Axios. 
Ожидается, что господин Коэн встре-
тится в Киеве со своим украинским 
коллегой Дмитрием Кулебой. МИД 
Израиля также запрашивал встречу 
министра с президентом Украины 
Владимиром Зеленским, но подтвер-
ждений из Киева пока нет. «Украин-
ский чиновник заявил, что встреча 
состоится, если Израиль проявит го-
товность предпринять шаги для под-
держки Украины»,— написал Барак 
Равид. Его источник подчеркнул, что 
Владимир Зеленский не пойдет на 
встречу с Эли Коэном «только для фо-
тосессии». 

Согласно информации израиль-
ского журналиста, в преддверии ви-
зита Эли Коэна Украина направила 
Израилю ряд требований. «Первое из 
них — четкое публичное осуждение 
российского вторжения и поддер-
жка территориальной целостности 
Украины, а также одобрение креди-
та в размере полумиллиарда долла-
ров»,— сообщил Барак Равид. По его 
словам, в Киеве также ждут публич-
ной поддержки мирного плана, пред-
ставленного Владимиром Зеленским 
в ноябре прошлого года и включаю-
щего полный уход России с террито-
рии Украины.

Еще одно требование Киева ка-
сается приема на лечение сотен 
пострадавших в ходе боевых дей-
ствий — как военных, так и граждан-
ских. Израильские врачи работали на 
границе с Украиной, когда оттуда вес-
ной в Европу шел большой поток бе-
женцев. Израиль также принимал ра-
неных у себя, но до сих пор речь шла 
о нескольких десятках, а не о сотнях 
пациентов. 

Кроме того, Украина надеется, что 
Израиль продолжит проект по пере-
даче Киеву технологий, связанных 
с умным оповещением об атаках ра-
кет и дронов. В воскресенье министр 
обороны Украины Алексей Резников 
подтвердил, что такое обещание ра-
нее было дано, но затруднился уточ-
нить сроки передачи технологий.

Как отреагирует Израиль на тре-
бования украинской стороны, пока 
до конца не ясно. Запрос о кредите 
был направлен еще предыдущему 
израильскому правительству и был 
отклонен занимавшим тогда пост 
министра финансов Авигдором Ли-
берманом. Израильские СМИ сооб-
щают, что Эли Коэн готов предложить 
Киеву кредит в размере $50 млн, то 
есть в десять раз меньше требуемого. 
Возможно, будет решен вопрос с ле-
чением раненых. А вот с требовани-
ем прямого осуждения России слож-
нее. Особенно в свете заявления Эли 
Коэна, сделанного в начале января 
при вступлении в должность главы 
МИДа, что новое правительство Изра-
иля «будет меньше публично высту-
пать» по украинской тематике. 

Израиль с самого начала боевых 
действий на Украине пытался сбалан-
сировать свою политику на украин-
ском направлении. Единственным, 
кто позволил себе прямую критику 
действий России, был предыдущий 
премьер-министр Яир Лапид, кото-
рый, еще будучи главой МИДа, обви-
нил Москву в «военных преступлени-
ях». Остальные высказывались более 
осторожно. Кроме того, Израиль не-
однократно отвечал отказом Украи-
не на ее просьбы о военной помощи, 
опасаясь испортить отношения с Рос-
сией. В первую очередь это связано 
с присутствием российских военных 
в Сирии, а также контактами Москвы 
с Тегераном и региональными ради-
кальными группировками — ливан-
ской «Хезболлой» и палестинским 
«Хамасом». И именно такой осторож-
ной позиции всегда придерживался 
Биньямин Нетаньяху, который рань-

ше любил называть себя другом рос-
сийского президента. Будучи в оппо-
зиции, он призывал думать в первую 
очередь о том, что происходит на 
«заднем дворе» Израиля. Вернув-
шись в конце декабря в премьерское 
кресло, господин Нетаньяху лично 
столкнулся с давлением США, кото-
рые поддерживают просьбы Киева 
о военной помощи. Да и меньше вы-
сказываться на тему Украины не по-
лучается. На прошлой неделе в двух 
интервью подряд — сначала амери-
канскому телеканалу CNN, а потом 
французскому LCI господин Нетань-
яху заявил, что изучает тему воен-
ной помощи, в том числе поставок 
систем ПВО «Железный купол». Прав-
да, он подчеркнул, что «не брал бы на 
себя никаких твердых обязательств» 
в этом вопросе. 

Между тем тот же Барак Равид со 
ссылкой на трех высокопоставлен-
ных израильских чиновников на-
писал на прошлой неделе, что пра-
вительство Израиля пересматривает 
политику как в отношении оценки 
российских действий на Украине, 
так и касательно поставок оборони-
тельных систем вооружений. Утвер-
ждается, что работа идет под руко-
водством управления национальной 
безопасности при канцелярии пре-
мьер-министра с привлечением Ми-
нобороны, МИДа и службы внеш-
ней разведки «Моссад». Отмечается, 
что в ходе состоявшихся неделю на-
зад переговоров в Иерусалиме с гос-
секретарем США Энтони Блинкеном 
господин Нетаньяху лично обещал 
ему сделать для Украины не мень-
ше, чем предыдущее правительство. 
Правда, и больше не обещал. Однако, 
как отмечает Барак Равид со ссылкой 
на источники, в израильском оборон-
ном и разведывательном сообществе 
растет число тех, кто считает, что Из-
раиль должен предоставить военную 
помощь Украине, но так, чтобы не ис-
портить отношений с Россией. 

Однако пока никаких кардиналь-
ных перемен на этом направлении 
не предвидится. Это подтверждают 
и израильские источники „Ъ“. В то же 
время, судя по публикациям Барака 
Равида, США убедились, что Бинья-
мин Нетаньяху «не намерен двигать-
ся в направлении России». А имен-
но такие опасения были на Западе 
и в Киеве после смены израильского 
правительства в декабре. Визит Эли 
Коэна на Украину должен стать еще 
одним доказательством для США, что 
израильское правительство готово 
помогать Киеву. Вопрос лишь в том, 
что украинцы все равно недовольны 
и пытаются давить на Израиль.

И, как назло, в преддверии визи-
та Эли Коэна в Киев между Украиной 
и Израилем возникло новое недора-
зумение. В конце недели на YouTube 
было выложено интервью бывше-
го премьер-министра Израиля На-
фтали Беннета, на короткий период 
правления которого пришлось нача-
ло боевых действий на Украине. В на-
чале марта в надежде выступить по-
средником между Москвой и Киевом 
господин Беннет в срочном поряд-
ке направился в российскую столи-
цу на встречу с президентом Влади-
миром Путиным. По словам Нафтали 
Беннета, он заручился обещанием 
российского президента не убивать 
Владимира Зеленского, о чем и сооб-
щил последнему. Экс-премьер также 
утверждает, что Владимир Путин со-
гласился отказаться от планов разо-
ружения Украины, которые декла-
рировались среди прочего в начале 
российской «специальной военной 
операции», а господин Зеленский по-
обещал пересмотреть планы Киева 
по вступлению в НАТО. В то же вре-
мя господин Беннет отметил, что пе-
реговоры между Украиной и Россией 
в конечном счете были заблокиро-
ваны странами Запада, но при этом 
подчеркнул, что какие-либо консуль-
тации между сторонами утратили 
смысл после того, как стало известно 
о происшедшем в Буче. Напомним, 
что Киев и Запад обвиняют россий-
ских военных в массовых убийствах. 
Москва называет все заявления на эту 
тему фейками.

В Киеве слова Нафтали Беннета 
вызвали возмущение. В частности, 
советник главы офиса президента 
Украины Михаил Подоляк назвал их 
«фикцией». В Москве, напротив, вос-
приняли сказанное как доказательст-
во срыва Западом переговорного про-
цесса между Россией и Украиной. 

Отвечать за слова бывшего премь-
ер-министра Эли Коэну не придется, 
учитывая, что он и новое правитель-
ство Израиля выступают в качест-
ве политических оппонентов госпо-
дина Беннета. Впрочем, и атмосферу 
предстоящего визита появившееся 
на днях интервью экс-премьера ни-
как не улучшает.

Марианна Беленькая

В Киеве с конца января 
ждут отставки главы 
Минобороны Украины 
Алексея Резникова,  
однако его судьба пока 
еще не предрешена   
ФОТО VIACHESLAV RATYNSKYI / 
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Земля потрясла Турцию

В комплект гуманитарной помо-
щи включены продуктовые наборы 
и предметы первой необходимости.

Как заявил премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху, его 
страна по дипломатическим кана-
лам также получила от Сирии за-
прос о помощи. «Я поручил сделать 
это»,— отметил премьер. Правитель-
ство Израиля сообщило, что окажет 
помощь и пострадавшей от земле-
трясения Турции.

Между тем господин Путин пого-
ворил и с господином Эрдоганом, 
также предложив ему российскую 
помощь, за что президент Турции «те-
пло поблагодарил» коллегу и дал ука-
зания принять российских спасате-
лей, сообщила пресс-служба Кремля. 
Всего, по словам турецкого лидера, 
готовность помочь выразили более 
45 стран и организацией. Так, в Тур-
цию отправились команды спасате-
лей от Евросоюза и отдельных вхо-
дящих в него государств, в том числе 
Франции, Польши, Чехии и Испа-
нии. Не осталась в стороне Великоб-
ритания, чей премьер Риши Сунак 
заверил, что его мысли с народами 
Турции и Сирии. Готовность оказать 
«немедленную помощь этим двум 
дружественным странам» выразил 
и президент Ирана Эбрахим Раиси. 
Пообещали содействовать в устра-
нении последствий или изъявили 
такую готовность Сербия, Швеция, 
США, Индия, Китай и Швейцария.

Даже Греция, где на улицах горо-
дов можно встретить надписи «Эр-
доган — террорист», по словам пре-
мьера Кириакоса Мицотакиса, уже 
приступила к мобилизации своих 
ресурсов, чтобы немедленно ока-
зать помощь пострадавшим реги-
онам. Под вечер и правительство 
Кипра — страны, которую Анка-
ра официально не признает,— вы-
разило соболезнование семьям по-
гибших и готовность «внести свой 

вклад в гуманитарные усилия меж-
дународного сообщества». «Стихий-
ные бедствия не делают различий 
между людьми и национальностя-
ми»,— говорится в заявлении кипр-
ского правительства. Президент 
Украины Владимир Зеленский, 
несмотря на военное положение 
в стране, также предложил Анкаре 
помощь от Киева.

Директор российского Центра 
изучения новой Турции Юрий Ма-
вашев пояснил „Ъ“: с одной сторо-
ны, длинный список стран, выра-
зивших готовность помочь Анкаре, 
объясняется масштабом трагедии, 

с другой — он может быть воспри-
нят внутри республики как несосто-
ятельность нынешнего руководства 
справиться с катастрофой своими 
силами.

«Ничего хорошего перед выбо-
рами это землетрясение Эрдога-
ну не сулит. Удар пришелся по вос-
току страны — по самым бедным 
районам. Успеет ли государство 
устранить до выборов последствия, 
большой вопрос. На первый взгляд 
тот же Газиантеп разрушен, возмож-
но, на треть. Это вызовет и воспоми-
нание об измирских пожарах, когда 
Анкара была вынуждена обращать-
ся за помощью к Москве. Прошло не-
сколько лет, власти снова не могут 
обойтись без посторонней помощи, 
хотя землетрясения не новость для 

Турции. В США тоже часто случаются 
природные катастрофы, но мы же не 
слышим, чтобы к ним со всего мира 
ехали помогать»,— заявил господин 
Мавашев. По словам эксперта, в ре-
зультате может возникнуть вопрос 
«о состоятельности выбранного ны-
нешними властями курса». «К тому 
же Эрдоган всегда делает ставку на 
внешние победы, а тут придется 
сконцентрироваться на внутренних 
проблемах, которых и так хватает. 
Кумулятивный эффект может ока-
заться большим. Плюс турки любят 
символизм и придают много значе-
ния знакам. Эта катастрофа рискует 
стать „черным лебедем“ и повлиять 
на голосование в мае»,— предполо-
жил собеседник „Ъ“.

Алексей Забродин
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Землетрясение произошло 
ранним утром, когда люди 
находились в своих квартирах   
ФОТО SERTAC KAYAR / REUTERS
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Nikkei 225 27693,65 (+184,19)
РТС 1007,15 (+4,63)
FTSE 100 7836,71 (–65,09)

DAX 15345,91 (–130,52)
DJIA* 33811,13 (–114,88)
NASDAQ Composite* 11906,52 (–100,44)

*На 11:15. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.02.23
Австралийский доллар 49,0170
Английский фунт 85,4602
Белорусский рубль 26,1604
Гонконгский доллар* 90,1419

Дирхам ОАЭ 19,2211
Доллар США 70,5991
Евро 76,0347
Индийская рупия** 86,4600

Казахский тенге** 15,3915
Канадский доллар 52,7213
Китайский юань 10,3815
СДР 95,5594

Сингапурский доллар 53,3186
Турецкая лира* 37,5292
Украинская гривна* 19,1199
Шведская крона* 66,6375

Швейцарский франк 76,4390
Японская иена** 53,3427
*За 10. **За 100. 

Пиво пересекло границу
Число импортных позиций в категории начало расти

Ассортимент иностранных 
пивных брендов на россий-
ском рынке, который резко 
сократился после начала во-
енных действий на  Украине, 
снова начал расти. В конце 
2022 го да среднее число им-
портных позиций в торговых 
сетях выросло с 18 до 22 еди-
ниц. Этому способствовало ре-
шение проблем дистрибуторов 
с оплатой, логистикой и рас-
ширение портфелей брендов. 
Но импортное пиво стало су-
щественно дороже локально-
го, что ограничивает спрос 
на этот сегмент.

Среднее число позиций (SKU) им-
портного пива в ассортименте торго-
вых сетей в октябре 2022 года начало 
расти после падения весной и летом, 
следует из исследования NielsenIQ. 
По данным аналитиков, с января по 
сентябрь количество SKU импортно-
го пива в среднем сократилось с 35 
до 18 позиций, а в октябре—декаб-
ре — выросло до более 22 SKU. Пред-
ставленность пива под глобальными 
брендами, выпускаемого в РФ по ли-
цензиям, в четвертом квартале сни-
зилась с более 54 до 52,5 позиции. 
А ассортимент локальных марок 
в среднем увеличился примерно с 78 
до 80 SKU, подсчитали в NielsenIQ. По 
данным аналитиков, по итогам 2022 
года местные пивные бренды зани-
мали 48,1% ассортимента, лицензи-
онные — 33,4%, импортные — 16,6%.

Импорт пива в Россию сократил-
ся после начала военных действий 
на Украине и ужесточения западных 
санкций. Как говорили участники 
рынка, прекратили поставки ком-
пании из Великобритании, США 

и Канады, а продолжали отгрузки 
некоторые предприятия Чехии, Гер-
мании и Бельгии. По оценкам совла-
дельца дистрибутора SWAM Group 
Игоря Хавского, в 2022 году импорт 
пива в РФ снизился на 30–35% в объ-
еме год к году. В 2021 году поставки 
были на уровне 50 млн дал.

Собеседник „Ъ“ на пивном рын-
ке говорит, что, помимо ухода части 
поставщиков, импорт пива в прош-
лом году осложнился из-за проблем 
с оплатой и логистикой, и летом 
большое количество импортных 

позиций вымылось из ассортимен-
та магазинов. По его словам, в сен-
тябре—октябре импортеры нашли 
новых партнеров, банки, логисти-
ческие решения и поставки восста-
новились. Кроме того, некоторые 
дистрибуторы начали расширять 
портфель, например, за счет пива 
из Китая.

Игорь Хавский подтверждает, что 
частично сложности с импортом уда-
лось решить. Например, пиво закупа-
ется у европейских дистрибуторов 
и поставляется в Россию через тре-

тьи страны, рассказывает он. Но, до-
бавляет господин Хавский, себесто-
имость товара растет, что негативно 
сказывается на продажах, и разрыв 
с ценой локального пива, вероят-
но, будет увеличиваться. По данным 
NielsenIQ, на декабрь 2022 года им-
портное пиво в среднем стоило более 
200 руб. за 1 л, выпущенное по лицен-
зии — свыше 120 руб. за 1 л, а локаль-
ные марки — менее 100 руб. за 1 л. 

Основатель сети пивных магази-
нов «Беру выходной» Николай Же-
лагин говорит, что максимально 

падение продаж импортных брен-
дов наблюдалось летом 2022 года, 
и выпавшие объемы замещались 
в основном локальными марками. 
В последние месяцы, отмечает он, 
импорт стал постепенно возвра-
щаться. Вырос спрос на чешские 
и немецкие марки, которые ранее 
относились ко «второму эшелону», 
также в продаже появились бренды, 
производители которых отказались 
от поставок в РФ, но примерно в 1,5 
раза дороже, чем раньше, рассказы-
вает господин Желагин.

Исполняющий обязанности пре-
зидента AB InBev Efes (бренды Velko-
popovicky Kozel, «Старый мельник 
из бочонка», «Сибирская корона», 
«Клинское» и др.) Ораз Дурдыев свя-
зывает рост числа SKU импортного 
пива с разнообразием внутри сег-
мента, доля которого в любом случае 
продолжает сокращаться. «Дистри-
буторы переключаются с одного 
импортного бренда на другой, в за-
висимости от того, что удается най-
ти»,— говорит он. Незначительное 
снижение числа SKU лицензион-
ных брендов, продолжает господин 
Дурдыев, связано с вымыванием ма-
рок, снижением фокуса и маркетин-
говых инвестиций, а также падени-
ем покупательной способности.

В 2023 году Ораз Дурдыев ждет за-
пуска и развития локальных пив-
ных брендов, а также роста сегмента 
вкусового пива. А Николай Желагин 
отмечает, что фактор цены остается 
основным для потребителя. По дан-
ным NielsenIQ, в 2022 году доля на-
туральных продаж выросла только 
у локальных пивных брендов — 
с около 66% до почти 68%.

Анатолий Костырев
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«Кривое не может сделаться прямым, 
и чего нет, того нельзя считать»,— зая-
вил 6 февраля глава «Роснефти» Игорь 
Сечин, описывая цитатой из книги 
Екклесиаста нынешний способ фор-
мирования котировок на Urals в усло-
виях эмбарго ЕС. «Если на рынок Ев-
ропы не будет поступать российская 
нефть, то референтной цены нет для 
российской нефти, которая не посту-
пает. Референтные цены будут фор-
мироваться там, куда реально посту-
пают объемы нефти»,— пояснил он 
в рамках India Energy Week, проходя-
щей в Бангалоре.

Это замечание неслучайно было 
сделано в Индии, которая в послед-
ние месяцы стала самым крупным 
импортером морских партий Urals, 
а Россия, соответственно, крупней-
шим поставщиком нефти в Индию. 
В январе поставки приблизились 
к 1,3 млн баррелей в сутки, что суще-

ственно больше, чем год назад по-
ставлялось в Роттердам — прежний 
центр ценообразования для Urals.

Заявления Игоря Сечина — это 
первая публично выраженная пози-
ция руководителя крупной россий-
ской нефтяной компании по такому 
важнейшему вопросу, как экспорт-
ные цены Urals. Фактически эта по-
зиция, как мне представляется, сво-
дится к тому, что прежний порядок 
ценообразования — когда цены 
определялись на условиях CIF в пор-
тах основного покупателя — должен 
быть сохранен, просто вместо ЕС ос-
новным покупателем морских грузов 
теперь, видимо, станет Индия. Игорь 
Сечин также заявил, что «не должно 
быть какого-то излишнего волнения 
вокруг вопросов, связанных со скид-
ками» на российскую нефть, посколь-
ку «специалисты знают, как решить 
эти вопросы». На мой взгляд, это при-
зыв — в том числе к российским вла-
стям — не мешать рынку самому со 
временем устранить узкие места и не-
эффективности, которые сейчас при-
вели к резкому росту дисконта на 
Urals и которые в основном связаны 
с дорогой логистикой.

Хотя такой подход выглядит со-
вершенно логичным и даже, воз-
можно, является оптимальным в дол-
госрочной перспективе, у меня есть 
сомнения, что Минфин РФ может 
не испытывать «излишнего волне-
ния», наблюдая, как его нефтегазо-
вые доходы в январе рухнули на 46% 
год к году, а дефицит бюджета взле-
тел до 1,76 трлн рублей. В опублико-
ванной 6 февраля оценке исполне-
ния бюджета Минфин откровенно 
признает, что «с учетом снижения ре-
презентативности котировок цен на 
нефть марки Urals в качестве объек-
тивного ценового индикатора экс-
портных цен на российскую нефть 
в настоящее время прорабатывают-
ся подходы к переходу на альтерна-
тивные ценовые индикаторы для це-
лей  налогообложения».

Проще говоря, Минфин серьезно 
сомневается в том, что привязка на-
логов к котировке Urals, на каком бы 
базисе ее ни считали, имеет смысл 
в условиях санкций и падения про-
зрачности рынка. Ближайшие не-
сколько недель покажут, какой под-
ход в итоге выберет правительство.

У меня есть сомнения 
в том, что Минфин  
может не испытывать 
«излишнего волне-
ния», наблюдая,  
как его нефтегазовые  
доходы в январе  
рухнули на 46%

Доски запутались в транзитных схемах
Российским лесопромышленникам так и не разблокировали поставки через Казахстан

Перевозчики лесных грузов в контей-
нерах, как и лесная отрасль, жалуются 
на законодательную коллизию, которая 
остановила железнодорожный транзит 
пиломатериалов через Казахстан в Ки-
тай. При этом автомобильный транзит 
разрешен. Перевозчики обеспокоены 
тем, что в таких условиях лесные  грузы 
массово двинутся через и без того пере-
груженные пункты пропуска на грани-
це Россия—Китай. А предприятия ЛПК 
отмечают, что страны, куда можно вес-
ти поставки через Казахстан — не толь-
ко Китай, но и Узбекистан,— очень 
важны для отрасли, а теперь их  могут 
потеснить конкуренты, например, 
из Белоруссии.

Железнодорожные перевозчики и отпра-
вители лесных грузов жалуются на пересмо-
тренный порядок их транзита через Казах-
стан в Китай и другие страны. Как пояснили 
в Евразийском союзе участников железно-
дорожных перевозок (ЕСП, объединяет кон-
тейнерных операторов), в союз с сентября 
2022 года поступают обращения операто-
ров, которые столкнулись с запретом на вы-

воз лесоматериалов контейнерными пое-
здами через пункты пропуска на границе 
с Казахстаном, в том числе следующими 
транзитом в Китай. Таможенники, поясня-
ют в ЕСП, мотивировали отказ в пропуске 
постановлением правительства №521, где 
определены пункты пропуска для вывоза из 
РФ отдельных товаров, которое до лета 2022 
года не распространялось на товары, выво-
зимые в Казахстан и Белоруссию. В ноябре 
в постановление были внесены изменения, 
допускающие вывоз лесных грузов в стра-
ны ЕАЭС железной дорогой, но вопрос тран-
зита освещен не был, и с 24 декабря, когда 
изменения вступили в силу, контейнерные 
поезда, следующие через Казахстан в Китай, 
стали останавливать. 30 декабря были при-
няты новые поправки, которые вступили 
в силу 31 января, и по ним железнодорож-
ный транзит через ЕАЭС фактически запре-
щен: лесные грузы могут убывать с террито-
рии РФ за пределы таможенной территории 
ЕАЭС только через Забайкальск и Гродеково 
(напрямую в КНР) или через Наушки транзи-
том через территорию Монголии. При этом 
для автотранспорта такой проблемы не су-

ществует: определены три пункта пропуска 
с Казахстаном и один — с Белоруссией.

«Так как в 2022 году произошло значитель-
ное сокращение экспортных поставок изде-
лий из древесины (пиломатериалов — на 
20–25%) из-за закрытия западных рынков, 
предполагается усиление мер господдержки 
предприятий ЛПК через получение приори-
тета для своих перевозок и логистические 
субсидии. Экспортеры будут наращивать 
объемы перевозок в дружественные стра-
ны, то есть массово поедут на восток,— го-
ворит заместитель исполнительного дирек-
тора ЕСП Татьяна Максимова.— В этой связи 
бизнес опасается, что образуется дополни-
тельная нагрузка на пункты пропуска Забай-
кальск, Гродеково и Наушки, перерабатываю-
щая способность которых и так находится на 
критическом пределе. Поэтому сейчас важно 
получить от регуляторов однозначный ответ, 
возможен ли транзит российских пиломате-
риалов через Казахстан».

В ОАО РЖД подтвердили существование 
проблемы. Компания обращалась с этим в фе-
деральные органы исполнительной власти, со-
общили там: «Насколько нам известно, прави-

тельством принимаются необходимые меры 
с целью разрешения сложившейся ситуации».

В Минтрансе запрос „Ъ“ перенаправи-
ли в Минэкономики, где „Ъ“ сообщили, что 
постановление №2552 (принятое в декаб-
ре) направлено «на расширение экспортных 
возможностей российских поставщиков де-
ревообрабатывающей промышленности». 
По мнению Минэкономики, оно не запре-
щает железнодорожный экспорт транзитом 
через Казахстан, если речь идет об обрабо-
танной древесине. В Минфине на запрос „Ъ“ 
не ответили.

После того как ЕС ввел санкции против 
российских пиломатериалов, основными 
рынками сбыта стали Китай и Узбекистан, 
говорит источник „Ъ“ в лесопромышленной 
компании. «После ухода международных 
контейнерных линий из порта Санкт-Петер-
бург единственно возможными маршрутами 
по отгрузке контейнерных поездов в Китай 
стали погранпереходы Гродеково, Забай-
кальск и Наушки, а также порты Находка 
и Владивосток»,— говорит он.
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Ипотека выдалась впрок
Повторения прошлогоднего роста эксперты не ожидают

ЦБ подвел итоги рынка  ипотечного 
кредитования в 2022 году. В декабре 
был поставлен рекорд — выдано бо-
лее 176 тыс. кредитов на сумму почти 
700 млрд руб., которые в значитель-
ной части обеспечили госпрограммы 
с низкими ставками, ориентирован-
ные на первичный рынок. Рост их доли 
 привел к неожиданному снижению 
средних ставок по ипотеке в декабре. 
Однако в 2023 году ожидать сохранения 
тренда не стоит, предупреждают экс-
перты, некоторые из них ожидают воз-
вращения интереса граждан к ипотеке 
на вторичном рынке.

ЦБ опубликовал сведения о рынке ипо-
течного жилищного кредитования (ИЖК) за 
декабрь 2022 года, подведя итоги года в этом 
сегменте. В декабре выдан рекордный объем 
ИЖК — 176,2 тыс. кредитов на 696,9 млрд руб.

Дополнительную поддержку спросу оказало 
стремление заемщиков получить кредиты по 
более низким ставкам в рамках льготной ипо-
теки с господдержкой в связи с их предстоящим 
увеличением в 2023 году (программа продлена 
до 1 июля 2024 года, но с повышением предель-

ного уровня ставок с 7% до 8%). Как пояснили 
в ЦБ, средневзвешенная процентная ставка по 
ИЖК в декабре снизилась до 6,65% (7,11% в но-
ябре) вследствие увеличения доли ИЖК по до-
говорам доверительного управления (до 44,7% 
против 38,6% в ноябре), ставка по которым тра-
диционно ниже. Средний уровень ставки по 
ИЖК в результате оказался на 0,33 процентно-
го пункта ниже показателя 2021 года.

В 2023 году, по мнению экспертов, на сни-
жение ставок рассчитывать не стоит. «В пер-
вом полугодии продолжится тенденция повы-
шения банками ставок по рыночной ипотеке 
на фоне роста доходностей ОФЗ и ужесточе-
ния кредитных политик,— уверена ведущий 
эксперт по кредитным продуктам „Банки.ру“ 
Инна Солдатенкова.— Не создает предпосы-
лок для снижения банками ставок и завершен-
ный цикл смягчения процентной политики 
ЦБ». Низкого уровня ставок для ипотечных 
продуктов ожидать вряд ли стоит, согласна 
аналитик банковских рейтингов НРА Наталия 
Богомолова: «При позитивном сценарии мож-
но говорить о росте выдач льготной ипотеки 
на 10–15% в 2023 году, при негативном выдачи 
могут оказаться на уровне 2022 года».

«Поддержка со стороны государства при-
вела к тому, что около 70% квартир в ново-
стройках продавались с использованием 
кредитных средств,— говорит гендиректор 
экосистемы ФЛИП Евгений Шавнев.— На 
вторичном рынке доля ипотеки в сделках на-
много скромнее, на них приходится 15–30% 
всех продаж». Но в этом году ситуация может 
измениться.

По словам Евгения Надоршина, повыше-
ние ставок по основной льготной програм-
ме снизит спрос на новостройки и привле-
чет внимание граждан к вторичному рынку: 
«Стоимость жилья на первичном рынке завы-
шена, а на фоне мобилизации населения по-
явилось значительное количество квартир уе-
хавших граждан. С учетом готового ремонта 
и относительно низкой цены это жилье ин-
тереснее. Спросу на ипотеку в целом окажут 
поддержку возросшие доходы наименее обес-
печенной части населения — выплаты моби-
лизованным и их семьям, а также рост зар-
плат в оборонном секторе». Многие из этих 
людей ранее не рассматривали для себя ипо-
теку, но сейчас будут вкладывать средства 
в приобретение жилья, считает эксперт.

Банкиры предсказывать динамику ставок 
не берутся, впрочем, итоги января пока все-
ляют надежду на то, что льготные програм-
мы смогут удержать долю. Так, по данным 
Сбербанка, в январе 2023 года было выдано 
16 тыс. кредитов по льготным программам 
на 71,2 млрд руб. Это на 10% больше в штуках 
и на 60% в деньгах, чем в январе 2022 года. 
«Несмотря на изменение ценовых параме-
тров в 2023 году, наибольшим спросом сре-
ди заемщиков по-прежнему пользуется ба-
зовая программа господдержки,— отметил 
вице-президент ВТБ Евгений Дячкин.— По 
ней в январе мы провели примерно каждую 
вторую льготную сделку».

«Долю первичного рынка в ипотеке удаст-
ся сохранить, так как ставки на нее более при-
влекательные, в том числе за счет различных 
акций от застройщиков,— уверен директор 
департамента розничных продаж Новико-
мбанка Иван Беляев.—На вторичном рынке 
в сравнении с первичным ставки достаточно 
высокие». В ближайшей перспективе сущест-
венных корректировок ставок он не ожидает.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 7 февраля 2023 №22   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

0 6,0

0,0

1,2

2,4

3,6

4,8

% ● 4,8341

0,79%
0 90,0

0,39%
0 12,0

0,0

2,4

4,8

7,2

9,6

руб. ● 10,42

1,2 2,2

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

2,2тыс. $ / тр. унц.

0,02% 0,04%

● 1,866

1,2 1,4 1,6 1,8 2,00 60
0 6 0 90 0 12

0

18

36

54

72

90руб. ● 77,20

0

12

24

36

48

60
млрд руб. ● 42,0

600
3,12%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России ввел временные 
послабления для убыточных 
банков — до конца года им  
разрешено оценивать размер 
операционного риска по факти-
ческим потерям. Это поможет 
ряду банков высвободить капи-
тал, что улучшит их норматив-
ные показатели. Эксперты от-
мечают, что после объявления 
в конце прошлого года о свер-
тывании послаблений для бан-
ков новый шаг ЦБ выглядит не-
ожиданным, правда, очень се-
рьезного эффекта от объявлен-
ных мер не ожидают.

ЦБ объявил об увеличении чи-
сла банков, которые имеют право 
воспользоваться расчетом разме-
ра операционного риска с приме-
нением коэффициента внутренних 
потерь. В определенных услови-
ях это может смягчить давление 
на собственный капитал. Как от-
мечают в ЦБ, банки смогут напра-
вить ему соответствующее уведом-
ление до 31 декабря 2023 года. До  
сих пор такое право касалось пре-
жде всего банков, классифициро-
ванных в группу 1 и подгруппу 2.1. 
Теперь оно распространяется на 
группу 2.2.

Согласно указанию Банка Рос-
сии, к группе 1 относятся банки, 
у которых не выявлены текущие 
трудности, а качество управле-
ния капиталом, активами, доход-
ностью, ликвидностью оценивает-
ся как «хорошее». К подгруппе 2.1, 
уточнил управляющий партнера 
экспертной группы Veta Илья Жар-
ский, относятся банки, у которых 
основные показатели оценивают-
ся как удовлетворительные, нет 
убытков, но один из обязательных 
нормативов может не соблюдаться 
в течение пяти дней в месяц. В груп-
пу 2.2 попадают подобные же бан-

ки, но только с убытками или про-
сто бесприбыльные.

Как пояснил управляющий ди-
ректор рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов, в ре-
зультате расширяется перечень кре-
дитных организаций, которым уже 
в этом году можно перейти «от уни-
версального грубого расчета раз-
мера операционного риска (в зави-
симости от величины денежных 
потоков и без учета результативно-

сти управления соответствующим 
риском) к его расчету на основе 
фактических потерь, зафиксиро-
ванных во внутренних базах дан-
ных». В результате «при адекватном 
управлении операционным риском 
и наличии детализированной ин-
формации по соответствующим со-
бытиям банк может рассчитывать 
на некоторое высвобождение ка-
питала под покрытие убытков или 
прирост доходных активов под ри-
ском», отмечает он.

• По данным ЦБ, прошлый год 
с убытком завершили более 50 бан-
ков, на которые приходится 23% ак-
тивов. Согласно оценке Банка Рос-
сии, активы банковской системы 
на 1 января 2023 года составили по-
чти 135 трлн руб., соответствен-
но, активы убыточных банков пре-

высили 31 трлн руб. Судя по оцен-
кам аналитиков Альфа-банка, наи-
больший убыток получил ВТБ (он 
может превысить 500 млрд руб., 
см. „Ъ“ от 9 января).
Как поясняет член правления ВТБ 

Максим Кондратенко, решение регу-
лятора «позволит снять избыточное 
административное ограничение на 
применение банками продвинутых 
подходов к оценке операционного 
риска». Впрочем, на сам ВТБ, уточ-
няет топ-менеджер, изменение не 
окажет влияния, так как банк с 2021 
года применяет продвинутый под-
ход к оценке операционного риска.

В целом эксперты называют 
предпринятый ЦБ шаг «неожидан-
ным, если учесть, что в конце ноя-
бря регулятор объявил о частичной 
отмене послаблений в 2023 году». 
В частности, с начала года переста-
ло действовать послабление в части 
фиксации валютного курса, в части 
формирования резервов по креди-
там компаниям послабления ЦБ 
действуют до 30 июня 2023 года, 
в части физлиц и МСП — до конца 
2023 года.

В то же время новые послабления 
не выглядят столь же весомыми, как 
льготы прошлого года. В среднем, 
по оценке господина Беликова, эф-
фект «не будет сопоставим» с пол-
ноценными докапитализациями 
или другими мерами регуляторной 
поддержки, как, например, возмож-
ность временно не отражать потери 
по кредитным и рыночным рискам 
в периоды турбулентности. При 
этом, по словам Максима Кондра-
тенко, в настоящее время находит-
ся на стадии обсуждения «еще один 
важный аспект — оптимальный по-
рядок выхода из мер поддержки без 
ущерба для экономики».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

В январе 2023 года частные ин-
весторы вывели из розничных 
паевых фондов почти 3 млрд 
руб. Однако оттоки затронули 
в основном фонды облигаций, 
тогда как в более рисковые фон-
ды акций и смешанных инве-
стиций пайщики несли день-
ги. Отчасти это может быть свя-
зано с позитивными результа-
тами прошлого года у консер-
вативных фондов. В итоге ин-
весторы фиксируют прибыль 
в фондах облигаций и частично 
перекладываются в более рис-
ковые фонды в надежде на вос-
становление рынка акций.

В январе 2023 года рынок кол-
лективных инвестиций столкнулся 
с чистым оттоком средств частных 
инвесторов. По оценкам „Ъ“, осно-
ванным на данных Investfunds, он 
составил почти 3 млрд руб. В основ-
ном вывод средств коснулся обли-
гационных фондов — чистый отток 
из них составил 4 млрд руб. Кроме 
того, из фондов драгоценных метал-
лов, ориентированных прежде всего 
на вложения в золото, было выведе-
но более 0,46 млрд руб. Вместе с тем 
спросом пользовались рискованные 
ПИФы — фонды акций (приток почти 
0,88 млрд руб.) и фонды смешанных 
инвестиций (более 0,91 млрд руб.).

Участники рынка коллективных 
инвестиций связывают такое поло-
жение дел с желанием частных ин-
весторов зафиксировать прибыль 
в категории фондов, показавших вы-
сокий положительный результат по 
итогам минувшего года. По оценкам 
„Ъ“, основанным на данных Invest-
funds, в 2022 году в топ-20 лучших 
фондов вошли 17 облигационных 
ПИФов, которые принесли пайщи-
кам доход в размере 10–18%. По сло-
вам директора департамента управ-
ления активами УК «Альфа-Капитал» 
Виктора Барка, инвесторы начали 
фиксировать прибыль, так как пока 
не оправдываются надежды на бы-

строе снижение рыночных доход-
ностей и рост цен. В январе доход-
ность десятилетних ОФЗ, напротив, 
выросла на 28 базисных пунктов, до 
10,3% годовых. «На интерес инвес-
торов оказывает влияние возмож-
ное повышение ключевой ставки 
в этом году, что, в свою очередь, бу-
дет оказывать давление на цены об-
лигаций»,— отмечает руководитель 
отдела продаж УК «Первая» Андрей 
Макаров.

Выведенные средства не полно-
стью уходили из отрасли, а частично 
переводились в другие категории 
фондов. «Обмен паев, как правило, 
не несет в себе дополнительных рас-
ходов и комиссий, позволяет сохра-
нить срок отсчета для применения 
инвестиционного налогового выче-
та, а также в текущей обстановке дает 
возможность купить подешевевшие 
рискованные активы, после того как 
облигации позволили сохранить ка-
питал в кризисный год»,— отмеча-
ет директор по инвестициям УК «От-
крытие» Виталий Исаков.

Высокий интерес к более риско-
вым фондам акций связан с неоце-
ненностью российского фондово-
го рынка после обвала более чем на 
40% по итогам 2022 года. «Желающих 
фиксировать убыток в фондах акций 
на уровне 30–40% по итогам года 
по-прежнему немного. При этом на 
рынке становится все больше инве-
сторов, готовых входить в рынок на 

текущих уровнях в надежде на его 
восстановление»,— отмечает заме-
ститель гендиректора «РСХБ Управ-
ление активами» Константин Кир-
пичев. Интерес к таким вложениям 
поддерживает подъем рынка в янва-
ре, по итогам которого индекс Мос-
ковской биржи вырос более чем на 
4% и превысил 2200 пунктов, вернув-
шись к значениям середины ноября 
прошлого года. К тому же недавно 
состоявшиеся выплаты дивидендов 
крупных компаний дали понять, 
что российский рынок акций может 
приносить доход не только от роста 
цен бумаг, отмечает Виктор Барк.

В ближайший месяц тенденции 
начала года сохранятся, а именно 
выход из фондов облигаций в пользу 
фондов акций и смешанных инвес-
тиций. «Как показывает опыт, массо-
вый инвестор идет в инвестицион-
ные продукты, после того как рынок 
показывает стабильно положитель-
ные результаты в течение несколь-
ких месяцев, а то и года. В этот раз 
срок будет меньше из-за ограничен-
ного круга альтернатив»,— отмечает 
Виктор Барк. По мнению Константи-
на Кирпичева, основным драйвером 
роста останутся маркетинговые уси-
лия управляющих компаний и бан-
ков, а органический клиентский 
спрос больше сосредоточен в дина-
мике оттоков и притоков физлиц на 
брокерских счетах.

Виталий Гайдаев

Банкам помогут с рисками
ЦБ неожиданно ввел  
регуляторные послабления

Из облигаций  
повывелись пайщики
Частные инвесторы  
обратились к рисковым активам

23 процента
составляла  
доля активов  
убыточных банков  
от всех активов 
банковской системы  
по итогам 2022 года

Российские банки имеют  
возможности в широких пре-
делах заместить иностранное 
ПО — доля покрытия функцио-
нала зарубежных вендоров  
составляет 69–100% по различ-
ным направлениям, оценива-
ют в Kept. Однако наличие та-
ких разработок еще не означа-
ет возможность полноценно-
го перехода. На внедрение тре-
буется и время, и деньги, в том 
числе на обеспечение совмести-
мости и повышение качества 
аналогов.

Согласно исследованию консал-
тинговой компании Kept (с ним оз-
накомился „Ъ“), российские раз-
работки способны в значительной 
степени заменить функционал за-
рубежных аналогов программного 
обеспечения (ПО) для финансового 
сектора. По оценке аналитиков, про-
дукты зарубежных вендоров состав-
ляли более 50% от всех используе-
мых банками систем. 

В сегменте систем Process Min-
ing (технология, позволяющая по-
лучить новые знания на основе дан-
ных из информационных систем 
компании) российские разработчи-
ки уже могут предложить решения, 
на 69% покрывающие функционал, 
предоставляемый иностранными 
вендорами. По другим направления 
покрытие выше: в системе управле-
ния и работы с данными — 84,5%, 
системе принятия решений — 
91,3%, мониторинговых системах — 
93,3%, системах управления взаимо-
отношениями с клиентами — 95,8%, 
управления маркетинговыми кам-
паниями — 96,5%. Предельный 
показатель (100%) — в системе 
фрод-мониторинга и BPM (концеп-
ция процессного управления орга-
низацией, на основе таких систем 
работают кредитные конвейеры).

Однако сам факт наличия ПО еще 
не означает эффективности и даже 
возможности его применения. Как 
подчеркивает собеседник „Ъ“ сре-
ди банкиров, «решения по управ-
лению крупными базами данных 

для крупнейших банков уникаль-
ны», а отечественные аналоги усту-
пают по качеству. «Самое сложное — 
поменять нижний слой структуры, 
в частности после ухода американ-
ской Oracle. Над этим стоит множе-
ство прикладного ПО, которое вне-
дрялось десятилетиями. Быстро 
заменить все ПО без угрозы „уро-
нить“ банк и сохранить показатели 
прибыли и рентабельности капита-
ла — большой вызов»,— говорит со-
беседник „Ъ“.

Банки начали готовиться к пере-
ходу на отечественное ПО еще до 
2022 года, у некоторых уже был про-
веден анализ подрядчиков, но актив-
ная работа началась только в прош-
лом году, отмечает руководитель 
направления по оказанию услуг фи-
нансовым институтам компании 
ДРТ Анна Зданевич.

В 2023 году продолжится актив-
ная фаза импортозамещения в фи-
нансовом секторе, считают в Kept. 
Однако менять ПО целесообразно, 
когда текущая версия обновления 
уже окажется функционально уста-
ревшей, поясняет директор практи-
ки Kept по оказанию консультацион-
ных услуг компаниям финансового 
сектора Ольга Бледнова, поэтому 
банки «смотрят в первую очередь на 

тот комплекс систем, без которых де-
ятельность будет невозможна либо 
существенно ограничена». 

Системно значимые банки, по 
мнению госпожи Бледновой, осу-
ществляют переход быстрее (см. „Ъ“ 
от 23 января). Так, в Сбербанке от-
метили, что в ближайшее время пе-
реведут 90% банкоматов на собст-
венную операционную систему на 
основе Linux. У МКБ в области ин-
фраструктуры доля импортозаме-
щения составляет около 20%. В РСХБ 
утверждают, что там на начало 2023 
года доля российского ПО, входяще-
го в реестр Минцифры, по различ-
ным классам составляла около 70%.

При этом банкиры отмечают за-
кономерные трудности с переходом 
на новое ПО. «Прикладные решения 
могут быть ограниченно совмести-
мы с российскими операционными 
системами, СУБД или иными инфра-
структурными компонентами или 
требуют дополнительных усилий на 
адаптацию, что увеличивает сроки 
внедрения»,— поясняют в РСХБ. Пе-
риодически банк «сталкивается с су-
щественным повышением цен про-
изводителей», добавляют там.

Собеседник „Ъ“ на рынке ИБ под-
тверждает, что «случаи завышения 
цен по сравнению с западными ана-
логами были». Он объясняет, что 
«разработка дорогая, а количество 
внедрений на начальном этапе не-
большое». Сейчас ситуация вырав-
нивается, утверждает источник „Ъ“.

Кроме того, стартовые позиции 
перед масштабным импортозаме-
щением у банков серьезно отличают-
ся. Как отмечает госпожа Бледнова, 
часть решений у банков была своя, 
часть — полностью на импортном 
ПО. Она называет «жизнеспособным 
сценарием» разработку крупны-
ми банками собственных решений 
и продажу прав на их использование 
небольшим и средним банкам. Это, 
по мнению эксперта, «может быстро 
сработать для тех банков, которые 
консолидируются под крупными иг-
роками или имеют такие планы».

Ольга Шерункова

ПО банкует
Разработчики софта показались в финансовом секторе

(Мы) готовимся  
к созданию  

отраслевого центра 
компетенции  

по импортозамещению 
программного  
обеспечения

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 26 мая 2022 года
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НОВАТЭК начал искать в Ин-
дии покупателей на СПГ и ам-
миак со своих проектов на Яма-
ле. Компания подписала необя-
зывающий меморандум с ин-
дийской Deepak Fertilisers, объ-
емы поставок пока не определе-
ны. Прежде НОВАТЭК ориенти-
ровался при маркетировании 
аммиака на клиентов из Евро-
пы и Японии, но сейчас сотруд-
ничество заморожено.

НОВАТЭК и индийская Deepak Fer-
tilisers and Petrochemicals Corpora-
tion Ltd подписали необязывающий 
меморандум о взаимопонимании 
о поставках СПГ, низкоуглеродно-
го аммиака и водорода, сообщила 6 
февраля российская компания. Речь 
идет о поставках на спотовом рын-
ке и по долгосрочным контрактам, 
включая поставки с проекта «Арктик 
СПГ-2», их объем не раскрывается. 
Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон 
подтвердил журналистам 6 февраля, 
что компания сохраняет сроки запу-
ска первой линии «Арктик СПГ-2» — 
конец 2023 года.

Наиболее интересным выглядит 
упоминание о поставках низкоугле-
родного водорода и аммиака, произ-
веденных с использованием техно-
логий улавливания и подземного 
хранения углекислого газа, а также 
возобновляемых источников энер-
гии на перспективном газохимиче-
ском комплексе НОВАТЭКа на Яма-
ле. Вероятно, имеется в виду Обский 
ГХК, предпроектные исследования 
(pre-FEED) по этому проекту были за-
вершены в 2022 году.

Выпуск низкоуглеродного ам-
миака был одним из приоритетов 
НОВАТЭКа, а целевым рынком долж-
на была стать Европа, где потребле-
ние аммиака (как напрямую, так 
и в качестве носителя водорода) долж-
но было резко возрасти в ходе энер-

гетического перехода. Так, НОВАТ-
ЭК и немецкая Uniper в конце 2021 
года подписали соглашение об ос-
новных условиях поставки 1,2 млн 
тонн аммиака в год с Обского ГХК, 
вскоре сходный меморандум по по-
ставкам аммиака и водорода был 
подписан с немецкой RWE. Перегово-

ры о поставках водорода, по данным 
„Ъ“, также велись с испанской Repsol, 
а японская Mitsui собиралась войти 
в проект в качестве акционера и по-
купать часть объемов.

Но после начала украинского 
кризиса Uniper и RWE остановили 
все инвестиции в России. Теперь 
НОВАТЭК пытается найти новых по-
купателей аммиака из дружествен-
ных стран, чтобы возобновить реа-
лизацию Обского ГХК.

Леонид Михельсон сообщил 6 
февраля, что НОВАТЭК заинтере-
сован не только в поставках СПГ 
на индийский рынок, но и в уча-
стии в локальных проектах, вклю-
чая регазификационные термина-
лы и СПГ-заправки. По его словам, 
компания готова продавать Индии 

СПГ за рупии, поскольку собирается 
привлекать в свои проекты индий-
ских поставщиков и тем самым смо-
жет платить им в рупиях. С проекта 
«Ямал СПГ» НОВАТЭКа на рынок Ин-
дии за все время было поставлено 33 
партии СПГ, или более 2 млн тонн.

Выступая в понедельник на фору-
ме India Energy Week, премьер-ми-
нистр Индии Нарендра Моди заявил, 
что спрос на газ в Индии вырастет бо-
лее чем на 500% в обозримом буду-
щем, до 310–320 млрд кубометров, 
при этом до 70% всего спроса (то есть 
около 200 млрд кубометров) будет 
обеспечено за счет импорта СПГ. Стра-
на поставила целью нарастить долю 
газа в энергобалансе с 6% до 15% к 2030 
году. Индия намерена увеличить как 
регазификационные мощности (сей-
час в стране шесть СПГ-терминалов), 
так и мощности трубопроводов. В то 
же время Индия сейчас крайне чув-
ствительна к стоимости поставок 
СПГ — при росте цены закупки тра-
диционно резко падают.

По оценке Сергея Кондратьева из 
Института энергетики и финансов, 
прогнозы роста потребления в Индии 
выглядят слишком оптимистично, 
более реально выйти на 150–170 млрд 
кубометров к 2030 году. Даже с учетом 
этого индийский рынок в ближайшее 
десятилетие, вероятно, будет показы-
вать одни из самых высоких темпов 
роста в мире, что потребует наращи-
вания импорта СПГ до 100–120 млрд 
кубометров в год. В 2022 году потре-
бление природного газа в Индии со-
ставило 60,5 млрд кубометров, 45% 
пришлось на импорт СПГ. Помимо 
этого, Индия — один из крупнейших 
импортеров аммиака в мире, ежегод-
но закупающий 2,5–2,7 млн тонн. По 
оценке аналитика, импорт низкоугле-
родного аммиака к 2030 году в стране 
может вырасти до 6–8 млн тонн.

Татьяна Дятел

Индия разморозила аммиак
НОВАТЭК переориентирует экспорт 

Сложности в реализации он-
лайн-продаж билетов в большинстве 
опрошенных „Ъ“ компаний объясня-
ют расчетами с Минобороны. Именно 
регламент Минобороны подразуме-
вает личное присутствие военнослу-
жащих: при оформлении таких би-
летов перевозчик забирает воинский 
перевозочный документ у пассажира 
и передает его в качестве отчетности 
в бумажном виде в Минобороны. Со-
беседник „Ъ“ добавил, что, если будут 
изменены нормативные акты и упро-
щен формат отчетности, авиакомпа-
ния готова внедрить онлайн-продажу 
для этой категории пассажиров.

В двух других авиакомпаниях 
возразили, что даже при упроще-
нии отчетности предвидят пробле-

мы с компенсациями от Минобо-
роны. Согласно приказу МО №815, 
расходы перевозчиков компенсиру-
ют из бюджета на основании счетов, 
выставленных ими после оказания 
услуги. Минобороны определяет 
объем квот, и подтвердить соответст-
вие продаж в интернете установлен-
ным лимитам будет сложно, полага-
ет один из собеседников. В «ИрАэро» 
добавляют, что и онлайн-идентифи-
кация может быть затруднительна. 

„Ъ“ направил запрос в Миноборо-
ны. В Минтрансе, группе «Аэрофлот», 
S7, «Уральских авиалиниях» и дру-
гих авиакомпаниях „Ъ“ не ответи-
ли. Источник „Ъ“ в одной из крупных 
компаний добавил, что реализация 
подобной идеи потребует «интегра-
ции продаж с ЕАИС и „Госуслугами“».
Переход на отечественные системы 

бронирования при сегодняшнем 
уровне развития технологий позво-
ляет обеспечить онлайн-продажи би-
летов для любых льготных категорий 
граждан, полагает исполнительный 
директор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев. Но подтверждающие до-
кументы должны быть доступны в го-
сударственной информационной си-
стеме, она должна иметь функционал 
передачи данных по запросу системы 
бронирования. Отдельный вопрос — 
«кто оплатит создание шлюзов, обес-
печивающих обмен данными, и те-
стирование их работоспособности». 
Для авиакомпаний возможность сни-
зить издержки за счет перевода опера-
ций в онлайн полезна, говорит Олег 
Пантелеев, «но эта экономия не скоро 
покроет издержки».

Айгуль Абдуллина

Бронь ветеранская

«Еще одним вариантом были от-
грузки через погранпереход Озин-
ково / Достык транзитом через Ка-
захстан. К сожалению, „оживление“ 
действия постановления 521 в сен-
тябре 2022 года заблокировало этот 
канал. Кроме того, встали отгрузки 
транзитом в Узбекистан, с которым 
у РФ нет сухопутной границы»,— 
продолжает собеседник „Ъ“. Дважды 
внесенные изменения в постанов-
ление не до конца решили вопро-
сы возможности отгрузки пиломате-
риалов транзитом через Казахстан, 
отмечает источник „Ъ“. «Различные 
ведомства по-своему трактуют поло-
жения постановления и изменений 
к нему, что тормозит транзит и при-

водит к дополнительной нагрузке 
на восточные направления,— рас-
сказывает он.— Это приводит к кол-
лапсу с отправками контейнерных 
поездов, затовариванию складов 
и в перспективе — к остановке про-
изводств».

Как сообщили „Ъ“ в Вятской ТПП, 
на данный момент существует пара-
докс: поставки ЛПК транзитом че-
рез Казахстан автомобилями разре-
шены, а по железной дороге — нет. 
Там отметили, что производители 
не могут добиться официальной по-
зиции ОАО РЖД по этому вопросу, 
а «из десяти заявок на транспорти-
ровку удовлетворяется одна». В орга-
низации отмечают, что для многих 
производителей рынки, на которые 
можно поставлять через Казахстан, 

очень важны, особенно с учетом те-
кущего сезона лесозаготовки. При 
этом, сообщили в ТПП, сейчас ры-
нок Узбекистана даже более привле-
кателен, чем китайский, где цены 
на пиломатериалы и другую про-
дукцию снизились на фоне низко-
го спроса из-за пандемии. При этом 
внутренний рынок не может при-
нять производимые объемы из-за 
недостаточной емкости, которая 
сейчас обостряется сезонным факто-
ром. Помимо этого, отметили в па-
лате, при задержке с решением сло-
жившейся проблемы место России 
может занять продукция из Белорус-
сии, которая поставляется в Узбекис-
тан в возрастающем объеме.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Мордюшенко

Доски запутались  
в транзитных схемах

Как показывают данные бюро пе-
реписи США, объем импорта рос-
сийского алюминия существенно не 
изменился ($605 млн за 11 месяцев 
2022 года против $612 млн за весь 
2021 год, ТНВЭД 76).

Аналитики, опрошенные „Ъ“, на-
зывают объемы импорта в США не-
существенными. При этом, «по ста-
тистике, за декабрь 2022 года Китай 
увеличил поставки алюминия из 
России на 48% по отношению к ана-
логичному периоду прошлого года 
(65% от общего объема импорта)», го-
ворит Борис Красноженов из Аль-

фа-банка. В 2022 году Россия поста-
вила в Китай алюминий на сумму 
$1,3 млрд против $800 млн в 2021 
году. В октябре 2021 года заместитель 
гендиректора «Русала» Роман Андрю-
шин заявлял, что доля Китая в книге 
продаж компании может в 2022 году 
вырасти до 15–20% с не превышав-
шей 10%. В 2021 году, по его словам, 
«Русал» должен был поставить на ки-
тайский рынок 300–400 тыс. тонн 
алюминия.

По мнению Бориса Красноже-
нова, США могут увеличить собст-
венное производство первичного 
алюминия, обладая необходимы-
ми мощностями, но себестоимость 

металла будет достаточно высокой. 
Крупнейшим же экспортером алю-
миния в США является Канада.

Сергей Гришунин из НРА полага-
ет, что экспорт не будет снижаться ра-
дикально, так как «Русал» в 2018 году 
продемонстрировал способность ди-
версифицировать экспортные по-
токи. Кроме того, компания про-
изводит металл с минимальными 
выбросами СО2. В то же время ана-
литик опасается, что подобным заяв-
лением США пытаются спровоциро-
вать ЕС на принятие запретительной 
пошлины. В таком случае под риском 
окажутся поставки на 1,2 млн тонн.

Евгений Зайнуллин

Заграда нашла героя По данным „Ъ“, бывший руко-
водитель автомобильного де-
партамента Минпромторга Де-
нис Пак переходит в «Автотор». 
Калининградский завод толь-
ко на прошлой неделе перезапу-
стился после кризиса, развер-
нувшегося в российском авто-
проме на фоне военных дейст-
вий на Украине. «Автотор» на-
чал с китайской марки Kaiyi, 
и планирует запуск минимум 
еще двух брендов из КНР. В реа-
лизации планов, говорят источ-
ники „Ъ“, «Автотору» уже помо-
гает господин Пак, посещая со-
вещания в Минпромторге.

Бывший глава департамента авто-
мобильной промышленности и же-
лезнодорожного машиностроения 
Минпромторга Денис Пак выходит на 
работу в калининградский «Автотор», 
рассказали три источника „Ъ“. Какую 
именно должность займет бывший 
чиновник, собеседники „Ъ“ не знают, 
но говорят, что переход «практически 
согласован». Один из них предпола-
гает, что речь пойдет о должности «не 
ниже вице-президента», но не уверен, 
«подписаны ли уже документы».

По словам собеседников „Ъ“, 
в этом году господин Пак уже прихо-

дил на совещания в Минпромторге 
вместе с представителем «Автотора» 
и «фактически продвигал интересы 
компании». Другой собеседник „Ъ“ 
рассказал, что на работу на калинин-
градское предприятие господина 
Пака позвал основатель холдинга Вла-
димир Щербаков. Еще один источник 
„Ъ“ знает, что Денис Пак покидает ми-
нистерство, планируя «выйти на рабо-
ту в одном из регионов РФ».

В «Автоторе» не стали комменти-
ровать назначение Дениса Пака. Сам 
господин Пак „Ъ“ не ответил. Он воз-
главлял департамент по автопрому 
с 2017 года и покинул министерство 
в сентябре 2022 года, после чего был 
советником главы ФГУП НАМИ (см. 
„Ъ“ от 16 ноября 2022 года). Источни-
ки „Ъ“ отмечают, что уход господина 
Пака из Минпромторга «выглядел не 
слишком логичным». Чиновник, по 
словам собеседников „Ъ“, договорил-
ся о схеме продажи активов Renault 
в РФ, однако, вопреки ожиданиям, не 
получил освободившуюся на тот мо-
мент должность замминистра.

На посту куратора автопрома 
в Минпромторге Денис Пак тради-
ционно отстаивал повышение уров-
ня локализации российских произ-
водств. «Автотор» явно не отвечал 

этим представлениям: пока тот на-
стаивал на локализации двигателя 
и коробки передач, в Калинингра-
де собирались BMW (мощности по 
сварке и окраске этих моделей завод 
не успел запустить из-за начала кри-
зиса), а также постепенно переходи-
ли на сварку и окраску корейских 
Hyundai и Kia. Источники „Ъ“ под-
черкивают, что, несмотря это, пред-
приятию удавалось получить доступ 
к компенсации утильсбора.

Сейчас производство BMW, Hyun-
dai и Kia в Калининграде приостанов-
лено, но на 2023 год у завода большие 
планы, связанные с брендами из КНР. 
На площадке запущена одна из моде-
лей китайского суббренда Chery — 
Kaiyi, а всего по итогам года «Автотор» 
собирается выпустить до 100 тыс. ма-
шин (см. „Ъ“ от 31 января).

Один из собеседников „Ъ“ пола-
гает, что приход Дениса Пака в «Ав-
тотор» «поможет отрасли наладить 
коммуникацию с предприятием». 
Автомобильный аналитик Влади-
мир Беспалов добавляет, что Денис 
Пак имеет «большой опыт работы 
в отрасли и знания, которые могут 
быть полезны при реализации но-
вых проектов».

Ольга Никитина

Чиновник у конвейера
Бывший куратор автопрома в Минпромторге придет на «Автотор»

Крупнейший российский про-
изводитель лосося и форели In-
arctica диверсифицирует биз-
нес в условиях ожидаемого сни-
жения спроса на красную рыбу. 
Компания стала владельцем 
Архангельского водорослевого 
комбината (АВК), который до-
бывает водоросли в районе Бе-
лого моря и выпускает продук-
ты и косметику. Inarctica может 
расширить бизнес АВК за счет 
своей дистрибуции, но продви-
жение продукции из водоро-
слей потребует инвестиций.

Архангельский водорослевый 
комбинат, который занимается до-
бычей и переработкой водорослей 
в районе Белого моря, перешел 
в собственность производителя ло-
сося и форели Inarctica. Изменения 
в ЕГРЮЛ внесены 1 февраля, обратил 
внимание „Ъ“.

АВК существует с 1918 года. Выпу-
скает биологически активные добав-
ки, снеки, сладости, косметику под 
брендом АВ1918. Продает продукцию 
в собственном интернет-магазине, на 
сторонних онлайн-площадках, а так-
же в сети фирменных точек в Москве, 
Санкт-Петербурге и других городах.

Inarctica (ранее — «Русская аква-
культура») владеет правами на 35 
участков для выращивания лосо-
ся и форели в акватории Баренцева 
моря и озерах Карелии. В 2021 году 
продажи выросли на 80%, до 27,9 тыс. 
тонн, выручка — на 91% год к году, до 
15,9 млрд руб. Результаты за прошлый 
год компания еще не публиковала. 
В середине декабря 2022 года владев-

ший около 47% Inarctica Максим Во-
робьев и его брат губернатор Подмо-
сковья Андрей Воробьев попали под 
санкции США. На следующий день 
Inarctica сообщила о снижении доли 
Максима Воробьева до менее чем 24%.

Часть прежних собственников 
АВК и ранее связывали с Inarctica. До 
текущей сделки более 60% ООО АВК 
через ООО «Океан» принадлежало 
фонду под управлением УК «Свинь-
ин и партнеры», фонд которой также 
владел около 25% Inarctica. Еще 25% 
комбината принадлежало акционе-
ру девелоперской группы «Самолет» 
Михаилу Кенину. Миноритарные 
доли в АВК были у гендиректора In-
arctica Ильи Соснова, основателя 
CFC Management Екатерины Черно-
вой и Светланы Воробьевой.

В Inarctica „Ъ“ подтвердили прио-
бретение АВК. По словам представи-
теля компании, сделка позволит ди-
версифицировать бизнес: выйти на 
растущий рынок, развиваться в сфе-
ре биотехнологий и разведения во-
дорослей. Финансовые условия сдел-
ки в Inarctica не раскрыли.

Исполнительный директор Ассо-
циации производственных и торго-
вых предприятий рыбного рынка 
Александр Фомин согласен, что для 
Inarctica АВК может стать новым пер-
спективным направлением. Но, отме-
чает он, конкурировать с китайскими 
поставщиками продукции из водо-
рослей по цене крайне сложно, эта 
отрасль требует значительных инве-
стиций, в том числе в научные разра-
ботки, а для расширения бизнеса АВК 
нужны маркетинговые вложения.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов говорит, что у In-
arctica уже есть налаженные контак-
ты с крупнейшими сетями, которые 
позволят при необходимости рас-
ширить дистрибуцию водорослево-
го комбината. По словам господина 
Фомина, часть побочной продукции 
АВК Inarctica, вероятно, сможет ис-
пользовать как кормовую добавку, 
но речь идет о небольших объемах.

Стремление Inarctica диверси-
фицировать бизнес может быть ак-
туально в условиях снижения по-
требления красной рыбы в России. 
Из-за нарушения цепочек поста-
вок и валютных колебаний россий-
ский рынок красной рыбы в 2022 
году мог сократиться по сравнению 
с 2014–2015 годами. В ближайшие 
годы на фоне сложностей в эконо-
мике потребление рыбы в России 
может снижаться на 5–7% на челове-
ка в год с сокращением в структуре 
спроса доли лососевых, прогнози-
ровали в Национальном рейтинго-
вом агентстве.

Приобретение АВК — не первая 
сделка Inarctica в последние меся-
цы. В конце октября 2022 года ста-
ло известно о покупке компанией 
комплекса по разведению мальков 
форели в Калужской области. 
А в этом феврале Inarctica сообщила 
о продаже трех мальковых заводов 
в Норвегии местному менеджменту, 
объяснив сделку регуляторными ог-
раничениями российского бизнеса 
в Норвегии, которые могли привес-
ти к рискам ликвидации.

Анатолий Костырев

Водоросли скормили лососю
Производители красной рыбы диверсифицируют бизнес

Сейчас ведем не с одной 
компанией переговоры  

о долгосрочных договорах  
на поставку (СПГ.— „Ъ“)  

на индийский рынок
— Леонид Михельсон, 

глава НОВАТЭКа, 6 февраля

Ц И Т А Т А
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Российский рынок наружной 
рекламы в целом достиг допан-
демийного уровня по количе-
ству проданных поверхностей, 
хотя в Москве он все еще ниже 
2019 года, подсчитали в Adme-
trix. Лидером по закупкам на-
ружной рекламы впервые стала 
интернет-компания — «Яндекс», 
в топ-10 также вошли Avito и VK. 
IT-компании и маркетплейсы 
наращивали инвестиции в на-
ружную рекламу на фоне стрем-
ления забрать долю рынка 
ушедших иностранных конку-
рентов, а другие рекламодатели 
перераспределяли на этот канал 
часть бюджетов из заблокиро-
ванных западных социальных 
сетей, объясняют эксперты.

„Ъ“ ознакомился с данными Ad-
metrix (поставщик данных монито-
ринга рынка наружной рекламы) 
об итогах 2022 года. Из них следу-
ет, что емкость российского рынка 

наружной рекламы за вычетом Мо-
сквы и Санкт-Петербурга в 2022 году 
достигла допандемийного уров-
ня: рост к 2019 году составил 1%, до 
94 тыс. поверхностей.

В Москве рынок все еще на 4% 
ниже 2019 года, составляя 26 тыс. по-
верхностей, в Петербурге — на 15% 
выше (19 тыс.). По отношению к 2021 
году в Москве рост составил 1%, в Пе-
тербурге — 4%, в других городах — 
2%. В исследовании учитывались 50 
городов и только стандартные фор-
маты без учета рекламы на транспор-
те, на остановках, в ТЦ.

На цифровые поверхности (экра-
ны различных видов) в Москве при-
ходится уже 63% продаваемых по-
верхностей против 56% в 2021 году, 
отметили в Admetrix. В Санкт-Пе-
тербурге доля выросла с 33% в 2021 
году до 38% в 2022 году, в остальных 
48 исследованных городах — с 28% 
до 35%.

Топ-10 рекламодателей при этом 
серьезно изменился по сравнению 
с 2021 годом (см. таблицу). Лидером 
по закупкам наружной рекламы стал 
«Яндекс» (в 2021 году эту позицию за-
нимал «Донстрой», а годом ранее — 

Tele2). Среди новичков в топ-10 — 
маркетплейс Avito и VK, Ozon под-
нялся с последней строчки на ше-
стую. При этом из десятки лидеров 
выпали McDonald’s, X5 Retail Group 
и «М.Видео».

Рост всего сегмента наружной 
рекламы в деньгах в 2022 году мог 
составить 5–7%, отдельно по Москве 
динамика могла быть выше — 10–
12%, говорят в группе Russ Outdoor 
(крупнейший оператор наружной 
рекламы). На итогах года отрази-
лась, в частности, закупка поверх-
ностей в рамках поддержки воен-
ной операции. Как ранее сообщали 
„Ъ“ в Russ Outdoor, в рамках проек-
та «Герои России» было задействова-
но 8 тыс. поверхностей в 200 горо-
дах страны, оператор использовал 
для этого собственные конструк-
ции во всех точках присутствия, 
а также покупал инвентарь у дру-
гих компаний. В Gallery отказались 
от комментариев.

В «Яндексе» „Ъ“ пояснили, что он-
лайн-продвижение остается ключе-
вым для компании, но, поскольку 
многие ее бизнесы активно разви-
ваются офлайн, например «Яндекс 
Маркет» и «Яндекс Такси», в 2022 
году увеличились инвестиции в на-
ружную рекламу. В Avito говорят, что 
компания «в целом нарастила бюд-
жеты на все медиа». В Ozon отмеча-
ют, что использовали наружную ре-
кламу для привлечения новых поль-
зователей на маркетплейс, в VK уточ-
няют, что наружная реклама «увели-
чивает частоту контакта с сообщени-
ем» (показатель, который отобража-
ет количество контактов аудитории 
с рекламой.— „Ъ“).

Рост продаж наружной рекламы 
в деньгах произошел в том числе за 
счет ее подорожания, отмечают экс-
перты. Темпы роста коммерческой 
загрузки оказались на пределе воз-
можностей операторов, что послу-
жило поводом для роста цен, гово-

рит гендиректор агентства Poster-
scope (входит в Okkam) Анатолий Ку-
преев. Уход западных компаний не 
оказал значительного влияния на 
сегмент наружной рекламы, если 
сравнивать с другими медиа, добав-
ляет он: «Небольшой отток наблю-
дался, но он был компенсирован 
другими рекламодателями».

Маркетплейсы и сервисы достав-
ки борются с оттоком клиентов по-
сле отмены антиковидных ограни-
чений и захватывают освободивши-
еся площадки на фоне ухода ино-
странных брендов, поэтому их рас-
ходы на наружную рекламу растут, 
поясняет исполнительный директор 
Oohdesk Сергей Стрелкин. Также, по 
его словам, «оправиться от шока мар-
та», когда многие рекламодатели за-
мораживали кампании, сегменту 
помогло перераспределение части 
бюджетов после ухода иностранных 
интернет-платформ.

Валерия Лебедева

IT-компании экранизировались
В наружной рекламе сменились лидеры закупок

На рынке торговой недвижи-
мости наметился позитивный 
тренд. Посещаемость торгцент-
ров в регионах, где сосредоточе-
ны небольшие объекты, начала 
восстанавливаться, хотя в Мо-
скве динамика остается отри-
цательной. Но шансов вернуть 
трафик в торгцентрах на уро-
вень до пандемии эксперты не 
видят, отмечая возросшую кон-
куренцию с онлайн-ритейлом 
и ограниченный интерес потре-
бителей к заменившим между-
народные бренды арендаторам.

В январе 2023 года показатель 
«1С-Рарус Индекс» (отражает количе-
ство посетителей на 1 тыс. кв. м тор-
говых площадей) превысил уровень 
января 2022 года на 4,7%, а января 
2021 года — на 4,8%. Такие данные 
предоставили аналитики «1С-Ра-
рус». Ранее динамика в годовом вы-
ражении была отрицательной.

По оценкам «1С-Рарус», положи-
тельный индекс в январе наблюда-
ется, в частности, в Санкт-Петербур-
ге, где показатель вырос на 8%, а так-
же в Подмосковье, где индекс увели-
чился на 0,7% год к году. Показатель 
Mall Index (также отражает количе-
ство посетителей на 1 тыс. кв. м тор-
говых площадей) Focus Technolo-
gies свидетельствует о восстановле-
нии посещаемости торгцентров ма-
лого и среднего формата площадью 
до 40 тыс. кв. м в России. А у круп-
ных объектов число посетителей 
в январе было меньше прошлогод-
него на 13%.

Руководитель отдела систем под-
счета потребителей «1С-Рарус» Евге-
ний Дмитриев связывает позитив-
ную динамику с постепенной адап-
тацией рынка, замещением ушед-
ших арендаторов и частичным вос-
становлением потребительской ак-
тивности. В Санкт-Петербурге ди-
намику также поддержал растущий 
турпоток, добавил он.

В Москве «1С-Рарус Индекс» по 
итогам января оставался меньше 
прошлогоднего на 0,9%, Mall In-
dex — на 6%. По подсчетам Focus 
Technologies, в городах-миллионни-
ках в целом посещаемость пока от-
стает от прошлогодней на 8%, а в го-
родах с населением до 1 млн чело-
век — только на 1–2%. Руководитель 
направления исследований и кон-
салтинга компании Focus Technolo-
gies Михаил Васильев говорит, что 
в небольших городах сосредоточе-
ны объекты малого формата, рас-
пложенные на меньшем удалении 
от мест постоянного времяпрово-

ждения людей. По его словам, такие 
торгцентры в меньшей степени по-
страдали от массового закрытия вес-
ной прошлого года магазинов меж-
дународных брендов. «Более круп-
ные торгцентры часто удалены от 
источников постоянного трафика, 
это объекты выходного дня, куда не-
обходимо ехать специально»,— от-
мечает господин Васильев.

Тренд подтверждает президент 
сети Baon Илья Ярошенко: «Мы уви-
дели большее падение в магазинах, 
расположенных в объектах на окра-
инах города, спрос смещается в сто-
рону локальных торгцентров, не 
требующих значительного време-
ни на дорогу». Управляющий парт-
нер RedStone Properties Индира Ша-
фикова говорит о восстановлении 
посещаемости одного из крупных 
объектов в Москве. «Все площади, 
освободившиеся после ухода IKEA 
и H&M удалось пересдать, сыгра-
ли свою роль вложения в марке-
тинг»,— рассказывает она. Управ-
ляющий партнер фонда ITD Proper-
ties Инесса Самохвалова также за-
метила позитивную динамику, хотя 
во многом связывает ее с растущим 
трафиком развлекательной зоны. 
«Посетителей становится больше, 
но не все это конвертируется в рост 
среднего чека»,— говорит она.

Несмотря на частично наметив-
шуюся позитивную динамику, о вос-
становлении посещаемости торг-
центров до показателей до панде-
мии речи не идет. Так, Mall Index 
в России в целом по итогам января 

был на 23% ниже показателя за ана-
логичный период 2020 года, а в Мо-
скве и Санкт-Петербурге — на 29%. 
Заметный разрыв сохраняется во 
всех федеральных округах и форма-
тах торгцентров.

Гендиректор «Infoline-Анали ти-
ки» Михаил Бурмистров сомневает-
ся, что трафик торгцентров в прин-
ципе сможет вернуться на уровень 
2019 года. По его словам, пандемия 
и последующие кризисы спрово-
цировали заметный рост доли он-
лайн-ритейла, предпосылок для 
снижения которой уже нет. А при-
ходящие на смену ушедшим между-
народным брендам арендаторы не 
могут генерировать сопоставимые 
с ними поток покупателей и оборот, 
отмечает эксперт.

Александра Мерцалова, 
 Алина Савицкая

Покупатели обошли Москву
Посещаемость торгцентров восстанавливается за пределами столицы

Как стало известно „Ъ“, проект 
музыкального сервиса «Аудиок-
луб» от «Газпром-медиа холдин-
га» (ГПМХ) остановлен. Публич-
ная версия платформы вышла 
в сентябре, но уже в конце 2022 
года работа над ней прекрати-
лась. В холдинге обещают вме-
сто «Аудиоклуба» развивать ди-
стрибуцию музыки через Ru-
tube и Yappy. Эксперты полага-
ют, что проекту ГПМХ было бы 
сложно конкурировать с «Ян-
декс.Музыкой», VK и «Звуком», 
поэтому холдинг решил сосре-
доточиться на развитии видео.

ГПМХ заморозил проект музы-
кального стриминга «Аудиоклуб», 
публичная предварительная версия 
которого открылась в сентябре 2022 
года, рассказали источники „Ъ“ в от-
расли. По словам одного из них, про-
ект покинула основная часть коман-
ды, включая исполнительного ди-
ректора Кирилла Артемьева, а остав-
шиеся сотрудники перешли на дру-
гие направления работы ГПМХ. Ре-
шение остановить «Аудиоклуб» было 
оглашено сотрудникам еще в конце 
2022 года, уточнил собеседник „Ъ“.

Запуск «Аудиоклуба» был анонси-
рован в апреле 2022 года, вскоре по-
сле ухода из России Spotify из-за на-
чала военных действий на Украи-
не. Юрлицо сервиса (ООО «Чайков-
ский») было учреждено в июле 2021 

года, его чистый убыток за 2021 год 
составил 65,7 млн руб., следует из 
данных «СПАРК-Интерфакс». Летом 
2022 года «Аудиоклуб» заключил со-
глашение с одним из крупных ди-

стрибуторов цифрового контента, 
но в итоге топ-менеджмент ГПМХ не 
согласовал бюджет на дальнейшее 
развитие проекта, говорит один из 
источников „Ъ“.

Одной из особенностей сервиса 
в ГПМХ называли наличие на нем 
аудиокниг и записей радиопередач. 
С апреля по август сервис был досту-

пен только участникам закрытого те-
стирования. Последнее обновление 
мобильного приложения «Аудиок-
луб» вышло в ноябре, на Android у сер-
виса 100 тыс. скачиваний. Страницы 
«Аудиоклуба» в соцсетях VK и «Одно-
классники» не обновляются с 6 сен-
тября. На данный момент ранее ска-
чанное приложение продолжает ра-
ботать, убедился корреспондент „Ъ“.

В ГПМХ пояснили „Ъ“, что из-за 
ухода западных мейджоров проект 
«не будет реализован в исходном 
виде как отдельный музыкальный 
сервис». Там заверили, что не отказы-
ваются от развития дистрибуции ау-
диоконтента, планируя интегриро-
вать этот функционал в видеоплат-
формы Rutube и Yappy.

Исходя из текущей ситуации на 
музыкальном рынке, свернуть про-
ект для ГПМХ логично, считает собе-
седник „Ъ“ среди цифровых дистри-
буторов. В результате ухода из России 
крупных зарубежных площадок — 
Spotify, Apple Music и YouTube Mu-
sic — в 2022 году рынок музыкально-
го стриминга впервые показал спад 
(см. „Ъ“ от 6 февраля): «Холдинг пред-
принимает попытки сделать дубли-
рующие сервисы для YouTube и Tik-
Tok, но в части музыкального стри-
минга рынок уже фактически поде-
лен между „Яндекс Музыкой“, VK 
и „Звуком“, еще одному участнику бу-
дет сложно переманить аудиторию».

Для успеха сервису нужны обшир-
ные каталоги исполнителей, поясня-
ет источник „Ъ“, а это требует значи-
тельных вложений: «ГПМХ, возмож-
но, решил направить бюджет на бо-
лее востребованные видеопроекты».

Российская музыкальная инду-
стрия ждала запуска «Аудиоклуба», 
рассчитывая на экспертизу ГПМХ 
в медиаотрасли, говорит продюсер 
Colisium International Music Forum 
Сергей Бабич: «Холдингу принадле-
жат Yappy и Rutube, что создавало 
потенциал для экосистемы». Созда-
вать музыкальный сервис внутри 
одной из видеоплатформ он счита-
ет бессмысленным, учитывая уже 
проделанную работу над «Аудиок-
лубом».

Решение о заморозке «Аудиоклу-
ба» могло быть связано как с завы-
шенными ожиданиями ГПМХ от сер-
виса, так и с соображениями, каса-
ющимися развития всего холдинга 
в целом, считает главный редактор 
информационного агентства Inter-
Media Евгений Сафронов. Он допу-
скает, что ГПМХ в будущем способен 
вернуться к развитию музыкально-
го стриминга «с минимальными ре-
путационными потерями», но для 
этого потребуются как минимум ре-
брендинг и, возможно, пересмотр 
концепции.

Юрий Литвиненко,  
Юлия Тишина

«Аудиоклуба» больше не слышно
«Газпром-медиа холдинг» остановил работу над музыкальным стримингом

Структура поставщика электроники «F+ tech-Марвел» купила 49% 
в производителе систем автоматизированных рабочих мест (АРМ) 
Getmobit. Свою долю в проекте продал владелец ГК «Ланит» Фи-
липп Генс, а основатель «Информзащиты» Петр Ефимов снизил ее 
с 55% до 41%. Эксперты полагают, что «F+ tech-Марвел» решила сос-
редоточиться на поставках электроники в первую очередь в гос-
секторе, используя преференции для оборудования, произведен-
ного в России.

Производитель электроники F+ tech (головная структура ГК «F+ 
tech-Марвел») выкупил 49% в российском производителе систем автомати-
зированных рабочих мест (АРМ) Getmobit. По словам собеседника „Ъ“, зна-
комого с условиями сделки, свои 35% в проекте продал владелец ГК «Ланит» 
Филипп Генс, а еще 14% из своих 55% — основатель «Информзащиты» (при-
надлежит «Ланиту») Петр Ефимов. В ГК «Ланит» подтвердили продажу долей, 
но сумму сделки назвать отказались. Собеседник „Ъ“ оценивает ее на уров-
не 200–300 млн руб.

Getmobit выпускает АРМ как для госсектора, так и для корпоративного 
сегмента, уточняет представитель F+ tech. АРМ представляют собой ком-
пьютеры со встроенными камерами для систем видео-конференц-связи, 
VDI-решениями (виртуализация удаленных рабочих столов), проводные те-
лефоны, встроенные системы информационной защиты и др. Годовую ем-
кость рынка подобных систем в РФ в F+ tech оценивают в 40 млрд руб. В тече-
ние 2023 года компания планирует вложить до 500 млн руб. «в создание и раз-
витие технологий, а также расширение производственных мощностей».

• По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО «Гетмобит» зарегистрировано в 2016 го-
ду. В 2021 году выручка компании составила 23,8 млн руб., убыток — 53,5 млн 
руб. До сделки 55% компании было у Петра Ефимова, 35% у Филиппа Генса и еще 
10% у гендиректора компании Марии Рукавишниковой. После закрытия сделки 
структура собственников будет выглядеть следующим образом: 41% останется 
у господина Ефимова, 49% — у структур F+ tech, 10% — у госпожи Рукавишниковой.
В декабре 2022 года Филипп Генс продал часть своей доли и в крупном по-

ставщике решений для кибербезопасности «Код Безопасности» структурам 
«Росатома». До сделки доля бизнесмена составляла 85%, а затем снизилась до 
43,5%. Собеседник „Ъ“ среди производителей электроники предположил, 
что продажа Getmobit связана с убыточностью компании и отсутствием у ис-
ходных владельцев интереса развивать подобную технологию: «Getmobit 
приобретал еще отец Филиппа Георгий Генс, актив достался по наследству». 

В 2023 году Getmobit планирует выпустить 20 тыс. АРМ, а в 2024 году — 
начать разработку новой линейки оборудования. «Планируется создание 
тонких клиентов, моноблоков и IP-телефонов на российской электронной 
компонентной базе (ЭКБ), а также увеличение производственных мощно-
стей для выпуска до 100 тыс. устройств в год»,— пояснил управляющий 
партнер «F+ tech-Марвел» Алексей Мельников.

Структуры «F+ tech-Марвел» активизировали вложения в производство 
электроники в РФ в 2022 году — рынок стал перспективным благодаря мас-
штабным западным санкциям и ограничениям поставок после начала воен-
ных действий на Украине. В августе компания выкупила российское подра-
зделение американского производителя принтеров Lexmark (см. „Ъ“ от 5 ав-
густа 2022 года). В ноябре она объявила о начале производства систем хране-
ния данных (СХД) и сетевого оборудования в Подмосковье (см. „Ъ“ от 18 но-
ября 2022 года). Для разработки собственных СХД куплена доля в разработ-
чике ПО СК-СХД (см. „Ъ“ от 1 декабря 2022 года).

Еще до сделки Getmobit была нацелена на поставки электроники в основ-
ном в госсектор, для этого компания намерена включить свое оборудование 
в реестр отечественных программно-аппаратных комплексов (ПАК) Мин-
цифры, отмечает глава совета ТПП РФ по развитию цифровой экономики 
Николай Комлев. Это, по его словам, дает возможность поставлять ПАК гос-
заказчикам, в том числе субъектам критической информационной инфра-
структуры. В конце декабря Минцифры включило разработчиков ПАК в ре-
естр российского ПО. Получившие аккредитацию компании получают ряд 
налоговых льгот и преференции на госзакупках.

Тимофей Корнев

«Марвел» 
сел на рабочее место
Компания заинтересовалась 
производством АРМ

Новая аудиостриминговая 
платформа  

дополнит линейку наших  
цифровых активов  

Rutube, Premier и Yappy
— Александр Жаров,

гендиректор «Газпром-медиа холдинга», 
во время презентации «Аудиоклуба»,  

25 апреля 2022 года

Ц И Т А Т А

Топ-10 рекламодателей 
в наружной рекламе в РФ

Место Рейтинг Рейтинг 
 2021 года 2022 года
1 «Донстрой» «Яндекс»

2 McDonald’s ВТБ

3 «Сбер» «Донстрой»

4 X5 «Сбер»

5 ВТБ «Авито»*

6 «Яндекс» Ozon

7 Группа ЛСР Группа ЛСР

8 Tele2 Tele2

9 «М.Видео» «Вымпелком»

10 Ozon VK*

* Новые компании в топ-10 в 2022 году.  
Источник: данные  Admetrix: 50 городов России,  
только стандартные форматы (3х6, сити-борды, 
суперсайты, сити-формат, пиллары), без учета 
остановок, медиафасадов и прочих нестандартных 
форматов, без учета рекламы в транспорте и ТЦ.

39 миллиардов 
рублей
вложили в торговую  
недвижимость  
инвесторы в 2022 году, 
по данным NF Group
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На платформе Kion начинается 
показ фильма Дмитрия Петруня 
«Раневская». Посмотрев первые 
две серии, Михаил Трофименков 
так и не получил ответа на вопрос, 
в чем секрет Фаины Раневской, 
да и не надеялся получить его от 
конвейерного байопика.

олей злого рока великая 
характерная актриса Раневская для 
широкой публики ассоциирует-
ся с якобы остроумными, но, поло-
жа руку на сердце, грубыми и вуль-
гарными афоризмами. Ну и еще 
с парой-тройкой экранных реплик. 
Прежде всего с «Муля, не нервируй 
меня» из «Подкидыша» (1939) Татья-
ны Лукашевич.

Авторам «Раневской» не хвати-
ло ни терпения, ни ума, чтобы не 
вставить эту реплику, слегка транс-
формировав, уже во вторую серию 
байопика. Притом что действие про-
исходит в 1916 году, и Муля, по сце-
нарию, карикатурный жених Фаи-
ны-тогда-еще-Фельдман, ну, из очень 
хорошей таганрогской семьи. Оста-
ется ждать, что не менее легендар-
ную реплику помутившейся умом 
экономки, именующей себя «Марга-

ритом Львовичем», из «Весны» (1947) 
Григория Александрова сценаристы 
присобачат куда-нибудь во времена 
Гражданской войны в Крыму или 
сотрудничества Раневской с Камер-
ным театром в 1930-х.

Фаина, на роль которой очень 
удачно — и это пока что единствен-
ная удача кастинга — подошла Ма-
риэтта Цигаль-Полищук, обаятель-
но-нелепая, засидевшаяся в девках 
отроковица-заика из еще даже бо-
лее хорошей, чем у Мули, семьи. 
Влюбленная в театр и персональ-
но в великого Качалова, она сбега-
ет из Таганрога покорять Москву, об-
ламывается, возвращается и снова 
идет на штурм Белокаменной.

В реальности эти эскапады заня-
ли два-три года из почти 88-летней 
жизни Раневской, а на экране ок-
купируют две серии из восьми. Ин-
тересно, в каком темпе разыграет-
ся вся дальнейшая трагикомедия 
жизни героини, чтобы уместиться 
в шесть эпизодов?

А жизнь ее была действительно 
трагикомедией, орошаемой неви-
димыми миру слезами сквозь ви-
димый миру смех. Она очень мало 
снималась в кино, причем лишь 
дважды получала достойные ее дра-
матические роли в фильмах Михаи-
ла Ромма «Пышка» (1934) и «Мечта» 
(1941). Еще меньше играла в сто-

личных театрах: метания по про-
винции в 1920-х вынесем за скобки. 
Очевидно, главные свои роли — за 
двумя-тремя театральными исклю-
чениями — она не сыграла.

Трижды удостоилась Сталин-
ской премии черт знает за что. За 
роль в пьесе Анатолия Сурова — 
его имя было синонимом бездарно-
сти — «Рассвет над Москвой». Или за 
роль похитительницы советских де-
тей фрау Вюрст в фильме Алексан-
дра Файнциммера и Владимира Ле-
гошина «У них есть Родина» (1949). 
Советская власть в ее судьбе точно 
была не виновата — разве что ее 
собственная конфликтная мизан-
тропия. Ее личная жизнь оставалась 
в тени: ее связывали с поэтессой Со-
фьей Парнок, балериной Екатери-
ной Гельцер (Эмилия Спивак), ак-
трисой Павлой Вульф, но кто знает.

Впрочем, все эти перипетии впе-
реди. Пока что «хор», окружающий 
на экране Фаину, отрабатывает сте-
реотипы группового действия.

Московские звезды Серебряного 
века показательно-уцененно — осо-
бенно если сравнить с отличным 
«Вертинским» (2021) Авдотьи Смир-
новой — декадентствуют. Таганрог-
ские евреи во главе с папой Гиршем 
(Семен Стругачев) еврействуют, по-
минутно поправляя расставленные 
везде, где можно и где нельзя, семи-

свечники. Антисемиты антисемит-
ствуют, пытаются изуверски сжить 
со света Гирша. Нелепость попытки 
сжечь его заживо превосходит из-
уверство замысла.

И тут, как ни неуместны вопро-
сы к исторической достоверности, 
не избавиться от мысли, что сцена-
ристы плохо читали биографию Ра-
невской. Иначе бы знали, что Та-
ганрог был счастливой еврейской 
обителью, где не случилось ни од-
ного погрома.

Учитывая нелепейшую сцену 
вооруженного противостояния 
загадочных «коммунаров» с жан-
дармерией в 1915-м — сценари-
сты перепутали его с 1905 годом,— 
творцы фильма не лучше авторов 
самых топорных советских кино-
поделок, в которые непременно 
следовало вставить эпизоды клас-
совой борьбы.

Прочитав список действующих 
лиц грядущих серий «Раневской», 
понимаешь: все там будет как во 
всех байопиках советских звезд, 
которых непременно надо пред-
ставить как жертв или чудесных ве-
зунчиков, а не творцов эпохи. Ну, 

например, чем будут заниматься 
безымянные капитаны и полковни-
ки НКВД? Ясный пень, травить три-
жды лауреатку Сталинских премий. 
Между тем среди героев не нашлось 
места маршалу Советского Союза 
Федору Толбухину. Единственно-
му мужчине, с которым Раневскую, 
кажется, связывали какие-никакие 
лирические отношения.

И, при всем уважении к авторам, 
загадку Раневской могла сыграть 
и сыграла в фильме Станислава Го-
ворухина «Благословите женщину» 
(2003) только великая Инна Чурико-
ва. Пусть ее героиню и звали не Ра-
невской, а Куниной.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Раневскую поставили 
на конвейер
в биографическом сериале

На Crypto.com Arena в Лос-Анджелесе 
прошла 65-я церемония вручения глав-
ной американской музыкальной пре-
мии — Grammy. Американская Акаде-
мия звукозаписи наградила авторов и 
исполнителей произведений, вышед-
ших в период с 1 октября 2021 года по 
30 сентября 2022 года. По итогам вечера 
Бейонсе стала рекордсменом по числу 
Grammy, полученных в течение карьеры, 
но в главных номинациях ее обошли кол-
леги. Рассказывает Игорь Гаврилов.

а протяжении всей церемонии 
вручения Grammy в Лос-Анджелесе ее ве-
дущий Тревор Ноа подчеркивал, что глав-
ная интрига вечера состоит в том, станет 
ли Бейонсе самой титулованной персоной 
в истории Grammy. Бейонсе, чей альбом 
«Renaissance» вышел летом 2022 года, была 
выдвинута в девяти номинациях, и ей до-
статочно было выиграть в четырех, чтобы 
поставить абсолютный рекорд. Две из необ-
ходимых наград ей вручили еще до начала 
телевизионной трансляции, на так называ-
емой premiere ceremony, которая прошла 
в соседнем зале и была доступна зрителям 
в интернете. Еще две — в прямом эфире. 
В общей сложности в коллекции Бейонсе 
теперь 32 Grammy.

В числе прочего в номинации «Лучшая 
танцевальная/электронная запись» песня 
Беойонсе «Break My Soul» выиграла у трека 

Давида Гетта и продюсера российского про-
исхождения Тимофея Резникова «I’m Good 
(Blue)». Нижегородский пианист Даниил 
Трифонов, выдвинутый в номинации «Луч-
шая классическая инструментальная соль-
ная запись» за альбом «Bach: The Art Of Life», 
также остался без награды.

Наряду с рекордом Бейонсе, который 
уже стал частью истории музыкальной ин-
дустрии, стоит отметить победу Сэма Сми-
та и Ким Петрас с песней «Unholy» в но-
минации «Лучшее исполнение поп-дуэта/
группы». Сэм Смит и Ким Петрас исполни-
ли песню на церемонии в Crypto.com Are-
na, отпраздновав таким образом первое 
в истории получение транс-персоной Gram-
my в этой категории. Награду Сэму Смиту 
и Ким Петрас вручила Мадонна.

Рекорд Бейонсе вовсе не означает, что 
она взяла призы в general fields, четверке 
главных, самых престижных номинаций, 
в которую входят «Запись года», «Песня 
года», «Альбом года» и «Лучший новый ар-
тист». Напротив, здесь она проиграла всем. 
И вообще результаты в general fields стали 
разочарованием для фанатов многих номи-
нантов и напоминанием о том, что Gram-
my — не «народная» премия, ее вручают 
профессионалы индустрии, руководству-
ясь своими соображениями.

Итак, «Запись года» — песня Лиззо «About 
Damn Time». Американская певица выиг-
рала здесь у вернувшихся на сцену ABBA, 
а также у Адели, Бейонсе, Кендрика Лама-
ра и Гарри Стайлза. Стайлз взял свое в номи-

нации «Альбом года» («Harry’s House»), обой-
дя, наряду с Бейонсе, ABBA, Адель, Coldplay, 
Лиззо и Кендрика Ламара.

«Лучший новый артист» — молодая джа-
зовая певица Самара Джой. В 2019 году го-
спожа Джой выиграла Международный 
вокальный конкурс имени Сары Вон, 
а в 2021-м журнал Jazz Times назвал ее «Луч-
шим новым артистом». По итогам 2022 года 
она обошла среди прочих популярный де-
вичий инди-дуэт Wet Leg, бразильскую зве-
зду соцсетей Анитту и любимую группу Ев-
ропы Maneskin.

Наконец, в номинации «Песня года» Бей-
онсе, как и все форварды сегодняшней му-
зыкальной индустрии, уступила лидерство 
певице и гитаристке Бонни Райтт. Награду 
ей вручила первая леди США Джилл Байден.

Нужно было видеть лицо Бонни Райтт на 
крупных планах в телетрансляции, чтобы 
поверить, что награда была для нее такой 
же стопроцентной неожиданностью, как 
и для всех в этом зале, у телеэкранов и мо-
ниторов. Она шла на сцену и искала глаза-
ми прочих номинантов в зале, чтобы выра-
зить свое уважение и удивление каждому из 
них. В своей лауреатской речи Бонни Рай-
тт поблагодарила всех, кто поддерживает ее 
«тип сонграйтинга». Это было уместно, так 
как большинство номинантов и лауреатов 
Grammy традиционно представляют различ-
ные разновидности поп-мейнстрима, к тому 
же в этом году в рамках церемонии устроили 
масштабное празднование 50-летия хип-хо-
па с участием звезд жанра разных лет.

Получившая Grammy заглавная песня из 
альбома «Just Like That» — очень стандарт-
ный номер в стиле американа, на который 
даже не снят клип (есть только лирик-видео). 
Это предсказуемый «дилановский» ряд ку-
плетов (сама Райтт называет главным источ-
ником вдохновения покойного фолк-певца 
Джона Прайна), простая человеческая исто-
рия, рассказанная без спешки и полная эм-
патии. В «Just Like That» идет речь о челове-
ке, встретившем женщину, сын которой 
стал для него донором сердца. Вряд ли мож-
но с ходу вспомнить, когда песня на такую 
тему брала Grammy в главных номинациях.

И еще важный момент. У песни «Just Like 
That» есть только один автор — Бонни Рай-
тт. В то время как для прочих номинантов 
авторская группа, в которую входит деся-
ток сочинителей и продюсеров, — обыч-
ное дело. Отдав награду Бонни Райтт, чле-
ны американской Академии звукозаписи 
словно напомнили миру о том, что изна-
чально хорошая песня — это то, что проис-
ходит в душе одного человека и может быть 
рассказано простыми словами. Возможно, 
на решение академиков повлияла и кри-
тика со стороны журналистов, считаю-
щих, что с каждым годом на церемонии все 
меньше внимания уделяют кантри. Строго 
говоря, «Just Like That» — не кантри, но точ-
но относится к категории музыки, заслужи-
вающей наград.

ЦЕРЕМОНИЯ МУЗЫКА

Сердце года
Вручены Grammy за 2022 год

В окрестностях Парижа прошли гас троли 
современной труппы Ballet BC (Colombie-
Britannique) из Ванкувера. Поездившие 
по миру, во Франции канадцы совсем не-
известны, но первые имена на афише 
— Шарон Эяль с Гаем Бехаром, Кристал 
Пайт — и добрая слава предыдущих тур-
не обеспечили аншлаг. Рассказывает 
Мария Сидельникова.

астроли планировались еще в 2020 
году. Сперва помешала пандемия, а теперь 
закрылся на двухлетний ремонт и главный 
зал театра Chaillot, где намечались высту-
пления, поэтому канадцев отправили куда 
подальше от Парижа — в Кретей, в мест-
ный центр искусств MAC. Впрочем, им не 
привыкать работать на периферии. Более 
тридцати лет они возделывают танцеваль-
ную землю в Ванкувере, вдали от знамени-
тых театральных направлений, Монреаля 
и Квебека, умудряясь при более чем скром-
ных артистических возможностях — всего 
четырнадцать постоянных артистов, шесть 
внештатников и кочевая жизнь без собст-
венной площадки — заполучать в свой ре-
пертуар спектакли главных мировых авто-
ров от Уильяма Форсайта до Кристал Пайт 
и очень прилично их исполнять.

Всплеск французской гастрольной актив-
ности связан с нынешним худруком Ballet 
BC Мехди Валерски. Выпускник Парижской 
консерватории танца и музыки, после эпи-
зодических работ на родине, в Парижской 

опере и Национальном балете Рейна, он 
осел в NDT, где за пятнадцать лет сделал ка-
рьеру танцовщика. Хореографом стал в мо-
лодежной NDT II, его постановки по-прежне-
му идут в репертуаре голландцев. Когда же 
в 2019 году на горизонте замаячила пенсия, 
удачно поступило предложение из Ballet BC. 
На тихоокеанском побережье он продолжа-
ет работать по лекалам NDT. Гастрольная 
программа, полностью составленная из ре-
пертуарных спектаклей голландцев,— тому 
доказательство.

«Bedroom Folk» Шарон Эяль и Гай Бехар 
поставили по заказу NDT в 2015 году. Хотя 
для модного израильского дуэта перемена 
места на результате не слишком сказывает-
ся. Будь то артисты их труппы L.E.V. или чу-
жие, хореографы ставят о своем — наболев-
шем, пережитом, перечувствованном и по 
выверенной формуле с неизменными сла-
гаемыми: пульсирующая музыка диджея 
Ори Личтика; нехитрая композиция, сле-
дующая за метаморфозами синхронизиро-
ванной группы (сближения, удаления, по-
пытки вырваться, чтобы тут же вернуться), 
и танец-ритуал, вытаскивающий наружу 
все внутренности почти буквально, отсюда 

и его физическая экстремальность. От ли-
кующих балетных emboite до рвотных су-
дорог у Эяль один шаг.

«Bedroom Folk» — портрет Ballet BC, труп-
пы физически сильной и с солидной техни-
кой, позволяющей непринужденно пере-
ключаться с экстаза рейвов на ригидность 
классических связок. В разношерстной мно-
гонациональной компании, слетевшейся 
в Ванкувер со всех концов света, целая га-
лерея персонажей. Нельзя не заметить про-
ворного силача Патрика Килбейна, чью 
цепкость и энергию оценил сам Форсайт. 
Андрогинный, высоченный Эмануэль До-
стин с тягучим телом пришельца выглядит 
абсолютно на своем месте в странном мире 
Эяль и Бехара. Выпускник Академии танца 
княгини Грейс в Монако, итальянец Люка 
Аффлито выделяется интеллигентным клас-
сическим акцентом. Уверенные и бойкие де-
вушки Ливона Эллис и Эмили Чесса танцуют 
в труппе второе десятилетие, но по-прежне-
му с юным запалом.

Двадцатиминутное гибридное «The State-
ment» — «Заявление» — шедевр Кристал 
Пайт. Она, к слову, тоже живет и работает 
в Ванкувере. Премьера состоялась в 2016 
году, спустя три года его привозили в Мо-
скву на фестиваль DanceInversion (подроб-
нее в „Ъ“ от 25 октября 2019 года), а в Париже 
еще ни разу не видели. В соавторстве с драма-
тургом Джонатаном Янгом Пайт придумала 
условную ситуацию переговоров, расписала 
ее по ролям для двух мужчин и двух женщин 
и облекла в гениальную в своей лаконично-
сти и завершенности танцевально-театраль-

ную форму. В то время как закадровый текст 
чеканит банальности — об ответственности 
за сказанное, за решение под запись или нет, 
артисты интонируют эти формальные диа-
логи утрированной пластикой. Постепенно 
границы театра и танца размываются, читка 
по ролям окончательно теряет смысл, и сло-
весная борьба за власть перетекает в крас-
норечивые телесные дуэты. «Заявление» 
сложно испортить исполнением, и в этом 
тоже уникальность идеи Пайт. Мехди Валер-
ски отобрал для гастролей самых опытных 
танцовщиков труппы (Сара Пепан, Патрик 
Килбейн, Рай Шривастава, Ливона Эллис). 
Взгляд меняет разве что контекст: пляски ди-
пломатии за длинным столом переговоров 
сегодня выглядят еще бессмысленнее и аб-
сурднее, чем раньше.

На финал худрук Ballet BC припас собст-
венное сочинение 2016 года, бессюжетный 
балет «Garden» на музыку Фортепианного 
квинтета ля минор, op. 14 Сен-Санса. Следуя 
традициям неоклассического балета, Мехди 
Валерски делает музыку видимой. Дуэт фор-
тепиано и струнных он вкладывает в тела де-
сяти танцовщиков, затянутых в одинаковые 
комбинезоны телесного цвета. Черно-белый 
свет и натянутая простыня посреди сцены, 
которая дважды опускается и поднимает-
ся — в начале и в финале с грохотом вместе 
с кронштейном, призваны, по всей видимо-
сти, образно разграничить клавиши и стру-
ны. В музыкальности Валерски не откажешь, 
как и в способности составлять поэтичные 
дуэты с чувственными поддержками: смо-
треть приятно, забыть — не жалко.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Канадцы пришли с «Заявлением»
Гастроли Ballet BC во Франции

В
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Трагикомедия жизни 
Раневской пока осталась 
не замеченной созда-
телями сериала  ФОТО KION

В этом году Бейонсе установила 
рекорд по количеству,  
но не по качеству Grammy   
ФОТО JC OLIVERA / WIREIMAGE / GETTY IMAGES

Канадский балет идет вперед  
уверенными шагами  
ФОТО FOUR EYES PORTRAITS / BALLET BC
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Победная серия ЦСКА, не проиг
рывавшего в чемпионате Единой 
лиги ВТБ на протяжении 24 матчей, 
прервалась в понедельник в Мо
скве. Остановил армейцев дейст
вующий чемпион лиги «Зенит», по
бедивший со счетом 90:86.

ынешний сезон для 
ЦСКА складывается настолько успеш-
но, что уже сейчас можно с высокой 
степенью вероятности утверждать, 
что армейцы будут первыми по ито-
гам регулярного чемпионата. Не 
удивительно, учитывая, что с нача-
ла сезона, то есть на протяжении 24 
матчей, подопечные Эмила Райкови-
ча поражений не знали (это рекорд 
лиги), а ближайший преследователь, 
УНИКС, отставал сразу на три побе-
ды. Если же не брать в расчет встречи 
play-off, а финальная серия прошлого 
сезона для ЦСКА сложилась неудачно, 
то получится, что в матчах регулярки 
армейцы не проигрывали год. По-
следнее поражение ЦСКА на этой ста-
дии потерпел еще 7 февраля 2022-го 
в безумном противостоянии с тем 
же УНИКСом. Для разрешения спора 
в нем потребовались три овертайма.

Однако даже столь мощное доми-
нирование ЦСКА по ходу турнира ни-
как не лишало, скажем так, веса его 
противостояния с «Зенитом». Да, дей-
ствующий чемпион в этом сезоне не 
так убедителен, как его главный со-
перник, да, у него в пассиве набра-
лось уже семь поражений (два из них 

от ЦСКА, причем самое свежее дати-
ровано 20 января). Но очевидно, что 
сильнейшие свои козыри команда 

Хави Паскуаля на стол еще не выкла-
дывала. И формировать мнение о том, 
насколько она в действительности 
сильна по итогам только первого эта-
па регулярного чемпионата, было бы 
опрометчиво. По большому счету «Зе-
нит» все еще пребывает в затянувшей-
ся стадии поиска оптимального соста-
ва. Только за последние недели состав 
команды пополнился двукратным 

чемпионом Евролиги в составе «Ана-
долу Эфес» Адриеном Моерманом, 
Ройсом Хэммом, перешедшим из 
чемпионата Бельгии, Трентом Фрей-
зером, перебравшимся в Санкт-Петер-
бург из сербского первенства.

Именно вышеозначенная тройка 
во многом и определяла игру «Зенита» 
в первой половине противостояния 
с ЦСКА. Армейцы не стали придумы-

вать что-то особенное, сделав надеж-
ную ставку на талант Николы Ми-
лутинова, равного которому в игре 
«в краске» в лиге нет. И Милутинов 
свою эффективность подтверждал. 
Но другие игроки ЦСКА вспыхивали 
лишь эпизодами. Это позволяло «Зе-
ниту» не просто держаться вровень 
с хозяевами, но и за счет дальних бро-
сков тех же Фрейзера (с 15 очками в ак-
тиве он стал самым результативным 
игроком «Зенита»), Моермана, а также 
Трея Томпкинса в моменте даже убе-
жать вперед на девять очков.

Впрочем, «Зениту», и это не раз под-
водило команду по ходу сезона, все 
еще недостает игровой стабильно-
сти. И нередко команда, если судить 
строго по статистике, обладающая 
лучшей защитой в лиге, вдруг забыва-
ет про игру в обороне и дает против-
нику слишком уж много шансов. Так 
было, к слову, и в январской встрече 
с ЦСКА, когда «Зенит» на какие-то ми-
нуты выпустил из-под опеки Каспера 
Уэйра. Ну а тот и выдал четыре подряд 
дальних попадания, предопределив-
ших исход матча. Что-то похожее слу-
чилось и в этот раз. С тем отличием, 
что какого-то конкретного обидчика 
у «Зенита» не было — гости не справ-
лялись со всей армейской командой 
сразу. И в результате вместо девятиоч-
кового отрыва обнаружили на своем 
счету отставание в 12 очков. 

И тут уже Хави Паскуалю при-
шлось вмешиваться в игру. Испан-
ский тренер, один из самых эмоцио-
нальных в лиге, тут превзошел себя. 
Столько «добрых» слов игроки «Зени-
та», вероятно, уже давно не слышали. 
Но воспитательного эффекта Паску-
аль добился. У гостей снова заработа-

ла защита, и ЦСКА вынужден был пе-
реключиться от командной игры на 
индивидуальные действия. Обычно 
такой режим не становится пробле-
мой для ЦСКА. Но в этот раз ни Алек-
сей Швед, ни Уэйр, привычно высту-
пающие в роли джокеров команды, 
точностью исполнения попыток не от-
личались. А вот гости свои очки наби-
рали. В итоге меньше чем за две мину-
ты до сирены «Зенит» вел с перевесом 
в восемь очков. В принципе это рабо-
чий отрыв и у ЦСКА были шансы его 
ликвидировать, но все же концовку 
матча «Зенит» отработал лучше. Гости 
победили со счетом 90:86 и прервали 
рекордную победную серию ЦСКА.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы расстались с нулем
«Зенит» нанес ЦСКА первое поражение в сезоне

Флагману английского футбо
ла «Манчестер Сити», который 
три года назад с огромным тру
дом избежал двухлетней дисква
лификации за нарушение правил 
финансового fair play (FFP) Сою
за европейских футбольных ас
социаций (UEFA), грозят санк
ции уже за нарушение положений 
аналогичного регламента Ан
глийской премьерлиги (АПЛ). 
Структура выдвинула в адрес 
гранда целый ряд обвинений. 
В их числе непредоставление 
«точной информации» о финансо
вой деятельности, серые схемы 
выплат по контрактам, а также 
игнорирование основополагаю
щих принципов UEFA. В прошлом 
году в систематическом обходе 
футбольных регламентов «Ман
честер Сити» обвиняли авторы 
расследования, проведенного 
немецким изданием Der Spiegel 
и платформой Football Leaks.

Английской премьер-ли-
ге разразился громкий скандал. Его 
спровоцировало опубликованное 
АПЛ заявление, которое касается 
наиболее успешного на данный мо-
мент ее клуба. Это «Манчестер Сити», 
завоевавший золото четырех из пяти 
предыдущих чемпионатов страны 
и находящийся на верхушке Deloitte 
Money League — рейтинга, который 
ранжирует команды по объему го-
довых поступлений: доходы манче-
стерцев за прошлый сезон оценены 
в €731 млн. АПЛ анонсирует начало 
разбирательства в отношении клуба 
в связи с подозрениями в целом ряде 
связанных с коммерческой и финан-
совой деятельностью нарушений, со-
вершенных в период с 2009 (то есть 
вскоре после его покупки компани-
ей Abu Dhabi United Group (ADUG), 
принадлежащей шейху Мансуру бен 
Заиду аль-Нахайяну) по 2018 год.

Обвинения (всего их более ста) 
разбиты на несколько блоков. 
В первом говорится о невыполне-
нии клубом положения финансо-
вого регламента АПЛ, требующего 
предоставлять точную информацию 
о «доходах, включая спонсорские», 
партнерах и расходах. Во втором — 
о нарушении пункта, обязывающего 
членов премьер-лиги в контрактах 
с тренерами и игроками «до деталей» 
описывать полагающееся им возна-
граждение. Иными словами, в дан-
ном случае речь, вероятно, идет о се-
рых схемах выплат. По версии АПЛ, 
«Манчестер Сити» пользовался ими 
при оплате тренерских услуг с 2009 
по 2013 год, а при оплате услуг футбо-
листов — с 2011 по 2016 год. Конкрет-
ные фамилии в заявлении не называ-
ются, но по крайней мере нетрудно 
догадаться, кто из наставников име-

ется в виду. Дело в том, что с конца 
2009 по май 2013 года манчестерцев 
тренировал известный итальянский 
специалист Роберто Манчини.

В третьем блоке обвинений гово-
рится о нарушениях правил финан-
сового fair play Cоюза европейских 
футбольных ассоциаций (они про-
исходили с 2013 по 2018 год), а в чет-
вертом — регламента премьер-ли-
ги в той части, в которой содержатся 
принципы «прибыльности и устой-
чивости» клубов. Этот блок охва-
тывает события с 2015 по 2018 год. 
Кроме того, АПЛ отметила, что «Ман-
честер Сити» отказался помогать ей 
в расследовании его деятельности. 
Оно длилось с декабря 2018 года. 
АПЛ уточнила, что разбирательства 
в отношении «Манчестер Сити» будут 
тайными, не раскрыв, когда собира-
ется обнародовать их итоги, а также 
грозящие клубу санкции. Между тем 
Daily Mail утверждает, что они могут 
быть суровыми — от лишения очков 
до исключения из премьер-лиги.

Какой бы громкой ни выглядела 
новость о новой и гораздо более се-
рьезной, чем воскресное поражение 
от «Тоттенхема», которое ухудшило 
шансы манчестерцев догнать лиди-
рующий в турнире «Арсенал», про-
блеме футбольного гиганта, для тех, 
кто внимательно за ним следит, она 
вряд ли могла стать настоящей сен-
сацией. Дело в том, что в последнее 
время «Манчестер Сити» все время 
оказывается в эпицентре резонанс-
ных дел, связанных с финансовым 
и коммерческим регламентом.

Именно этот клуб должен был 
превратиться в главную жертву 
в истории придуманного UEFA на 
излете позапрошлого десятилетия 
FFP. В 2019 году головная континен-
тальная структура уличила «Ман-

честер Сити» в чрезвычайно грубом 
его нарушении. Тогда выяснилось, 
что шейх Мансур вливал средства 
в клуб через аффилированные ком-
пании, отражая поступившие день-
ги как спонсорские выплаты. Это 
стало основанием для открытия в от-
ношении «Манчестер Сити» дисци-
плинарного дела. В феврале 2020 
года UEFA отстранил манчестерцев 
от участия в еврокубках на два сезо-
на, а также оштрафовал на €30 млн. 
Такие меры могли привести к ката-
строфическим последствиям вплоть 
до долговременной потери престиж-
ного статуса. 

Однако уже летом «Манчестер 
Сити» удалось их отменить, обратив-
шись в Спортивный арбитражный 
суд (CAS). При этом манчестерцы не 
отрицали подлинность сведений, на 
которых строились обвинения, зато 
их адвокаты умело воспользовались 
процедурными нюансами. В конце 
концов, CAS посчитал санкции из-
лишне жесткими, а сроки давности 
по делу — истекшими.

Однако уже в 2022 году появилось 
новое расследование бизнеса «Ман-
честер Сити». Его провели немецкое 
издание Der Spiegel и интернет-плат-
форма Football Leaks, специализи-
рующаяся на такого рода разобла-
чениях. Авторы материала пришли 
к выводу, что манчестерцы система-
тически нарушали регламенты раз-
личных организаций. В частности, 
в нем подтверждалась позиция UEFA. 
Der Spiegel и Football Leaks настаива-
ли на том, что «Манчестер Сити» пос-
тоянно получал выплаты от компа-
ний, имеющих прямое отношение 
к властям ОАЭ, что идет вразрез уже 
с правилами FFP. Официальная по-
зиция представителей этой страны 
всегда сводилась к тому, что ADUG — 

сугубо частная компания. Однако до-
кументы, попавшие в распоряжение 
Football Leaks, показали, что часть 
платежей от нее клубу была пред-
варительно одобрена государствен-
ным учреждением ОАЭ — Управ-
лением по делам исполнительной 
власти (EAA). Таким образом, скла-
дывалось впечатление, что реаль-
ный контроль над финансовыми по-
токами ADUG был все же в руках EAA, 
которую возглавляет Халдун аль-Му-
барак, фактически являющийся пре-
мьер-министром Абу-Даби, а заодно 
председателем совета директоров 
«Манчестер Сити» и сооснователем — 
вместе с шейхом Мансуром — City 
Football Group: она с 2013 года управ-
ляет «Манчестер Сити».

В расследовании упоминался 
и Роберто Манчини — как раз в кон-
тексте сомнительных схем при по-
крытии контракта. Официально зар-
плата итальянца в клубе составляла 
лишь £1,45 млн. Еще до £4 млн он, 
считается, получал в виде бонусов. 
Однако 19 декабря 2009 года — в тот 
же день, когда господин Манчини 
начал тренировать манчестерскую 
команду, итальянец заключил фик-
тивный контракт с клубом «Аль-Джа-
зира» из Абу-Даби (им также владе-
ет шейх Мансур), где ему обязались 
платить £1,75 млн в год чистыми за 
оказание «консультационных услуг».

И это далеко не все. Например, ав-
торы расследования не сомневались, 
что «Манчестер Сити» успел проигно-
рировать и некоторые важные пун-
кты регламента Международной фе-
дерации футбола (FIFA), подписывая 
контракты с несовершеннолетними 
игроками. Согласно правилам FIFA, 
клубы не могут осуществлять между-
народные трансферы игроков, кото-
рым не исполнилось 16 лет, а также 
перечислять им, их родителям или 
агентам денежные средства. Ман-
честерцы же, по информации Der 
Spiegel и Football Leaks, приобрели 
в конце 2013 года 14-летнего Браима 
Диаса, который тренировался в «Ма-
лаге». За этот трансфер ADUG запла-
тила испанскому клубу €360 тыс., 
а чтобы скрыть свое участие в схеме, 
перевела деньги контрагенту через 
компанию-посредника, базировав-
шуюся в Барселоне.

«Манчестер Сити» оперативно от-
реагировал на публикацию премь-
ер-лиги. В заявлении клуба сказа-
но, что он «удивлен» предъявлением 
ему данных обвинений, «тем более 
учитывая» «колоссальное количест-
во подробных материалов, которые 
попали в распоряжение лиги». Ман-
честерцы, однако, «приветствовали» 
создание независимой комиссии для 
изучения их дела, выразив надежду 
на ее «беспристрастность и компе-
тентность» и на то, что вопрос благо-
даря ей «будет решен раз и навсегда».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Английская премьер-лига  
продолжила дело UEFA
«Манчестер Сити» снова обвиняют в грубом нарушении финансового регламента

Защитник «Зенита» 
Трент Фрейзер (справа) 
с 15 очками в активе стал 
самым результативным 
игроком матча 
петербуржцев против 
ЦСКА  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Н

Г

АПЛ обвиняет «Манчестер Сити» в нарушении пункта регла
мента, обязывающего клубы лиги в контрактах с тренерами  
(на фото — бывший наставник команды Роберто Манчини)  
и игроками «до деталей» описывать полагающееся им возна
граждение  ФОТО DARREN STAPLES / REUTERS

ГЛАВНАЯ СИНХРОНИСТКА МИРА  
ЗАКОНЧИЛА КАРЬЕРУ

Выдающаяся российская синхронистка Светлана Ромашина заявила, высту
пая на «Матч ТВ», о завершении карьеры. «Я ухожу, но недалеко от спорта. 
Остаюсь в нашей спортивной семье»,— сказала Ромашина, которую в 2021 го
ду Олимпийский комитет России выдвигал кандидатом на включение в комис
сию спортсменов Всемирного антидопингового агентства (WADA). Спортсмен
ка рассказала, что возглавила спортивную школу по синхронному плаванию 
«Юность Москвы»: «Пока что пытаюсь вникнуть во все бумажные дела, что край
не непросто и сильно отличается от работы в воде, которая у меня была рань
ше. Но все же стараюсь передавать опыт и навыки девочкам, занимающимся 
в этой школе». «Я уже вся в работе и, конечно, думаю о возможном восстанов
лении наших позиций в международном сообществе, о том, что нужно выстра
ивать дипломатические отношения»,— добавила Ромашина.

Светлана Ромашина, которой 33 года, обладает исключительным для свое
го вида спорта послужным списком. Она является его рекордсменкой по числу 
завоеванных титулов, в том числе наиболее престижных. Ромашина — семи
кратная олимпийская чемпионка. Причем впервые на Олимпиаде она выступа
ла еще в 2008 году в Пекине. Тогда она соревновалась лишь в группе, а на сле
дующих трех Олимпийских играх — в Лондоне в 2012 году, в РиодеЖанейро 
в 2016м и Токио в 2021м, превратившись в лидера отечественного синхрон
ного плавания, еще и в дуэте. Сначала партнершей Ромашиной была Наталья 
Ищенко, а в Бразилии и Японии — Светлана Колесниченко. Арнольд Кабанов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 7070 очков. 2 (2). Карлос Алькарас (Испания) — 6730. 3 (3). Стефанос 
Циципас (Греция) — 6195. 4 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 5765. 5 (5). Андрей Рублев (Россия) — 4200. 
6 (6). Рафаэль Надаль (Испания) — 3815. 7 (7). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3715. 8 (8). Тейлор Фриц 
(США) — 3410. 9 (9). Хольгер Руне (Дания) — 3046. 10 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 2995. 11 (11). Кэмерон 
Норри (Великобритания) — 2760. 12 (12). Даниил Медведев — 2750. 13 (13). Карен Хачанов (оба — 
Россия) — 2515. 14 (15). Фрэнсис Тиафо (США) — 2305. 15 (16). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2285. 
16 (14). Александр Зверев (Германия) — 2275. 17 (17). Янник Синнер — 2195. 18 (18). Лоренцо Музетти 
(оба — Италия) — 1900. 19 (19). Томми Пол (США) — 1835. 20 (20). Ник Кириос (Австралия) — 1825… 
82 (100). Роман Сафиуллин — 641… 95 (95). Аслан Карацев (оба — Россия) — 555.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10485 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6100. 3 (3). Унс Джабир 
(Тунис) — 5210. 4 (4). Джессика Пегула (США) — 5000. 5 (5). Каролин Гарсия (Франция) — 4795. 6 (6). Коко 
Гауфф (США) — 3992. 7 (7). Мария Саккари (Греция) — 3811. 8 (8). Дарья Касаткина (Россия) — 3380. 
9 (9). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2905. 10 (10). Елена Рыбакина (Казахстан) — 2815. 11 (11). Веро-
ника Кудерметова (Россия) — 2740. 12 (12). Елена Остапенко (Латвия) — 2340. 13 (13). Петра Квитова 
(Чехия) — 2281. 14 (14). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2195. 15 (15). Симона Халеп (Румыния) — 2141. 
16 (16). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2138. 17 (17). Екатерина Александрова (Россия) — 2030. 
18 (18). Анетт Контавейт (Эстония) — 1909. 19 (19). Людмила Самсонова (Россия) — 1905. 20 (20). Ка-
ролина Плишкова (Чехия) — 1880… 44 (43). Анастасия Потапова — 1179… 55 (53). Анна Калинская — 
973… 67 (64). Анна Блинкова — 884… 84 (83). Варвара Грачева — 750… 94 (94). Диана Шнайдер 
(все — Россия) — 699.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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Чемпионат Единой лиги 
ВТБ. Второй этап
ЦСКА—«Зенит» 86:90.

Турнирная таблица
Группа A
 И В П % побед
1. ЦСКА 25 24 1 96

2. УНИКС 24 21 3 88

3. «Зенит» 25 18 7 72

4. «Локомотив-Кубань» 24 14 10 58

5. «Пари Нижний Новгород» 24 13 11 54

6. МБА 24 13 11 54

Группа Б
1. «Парма-Пари» 23 10 13 43

2. «Самара» 24 9 15 38

3. «Автодор» 23 8 15 35

4. «Енисей» 24 8 16 33

5. «Астана» 24 5 19 21

6. «Минск» 24 1 23 4

Очки, набранные командами на первом этапе, 
учитываются. По итогам второго этапа все шесть 
команд группы A и две лучшие команды группы Б 
выходят в 1/4 финала.
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